
ТВ замотало 
перемотку
Операторы отключили 
сервисы управления 
просмотром 
для 20 общедоступных 
каналов

Крупнейшие российские опера-
торы платного ТВ по требованию 
«Национальной Медиа Группы» 
(НМГ) и «Газпром-медиа» (ГПМ) 
отключили для 20 общедоступ-
ных телеканалов интерактивные 
сервисы по управлению просмо-
тром — к ним относятся возможно-
сти просмотра архивов передач, 
перемотки и паузы. В  последние 
годы операторы делали особую 
ставку на подобные сервисы, с по-
мощью которых рассчитывали на-
растить доход на фоне стагнирую-
щей абонентской базы. Исполнять 
другое требование — с 1 февраля 
перейти на единый плеер «Витри-
на ТВ» — никто из операторов  пока 
не готов.

«Все крупные операторы, в том 
числе „Ростелеком“, МТС, „Мега-
Фон“, „Билайн“ („Вымпелком“), „ЭР-
Телеком“, отключили интерактив-
ные сервисы, такие как отложенный 
просмотр или возможность перемот-
ки канала, в требуемые сроки»,— за-
явил „Ъ“ представитель НМГ. Это 
подтвердил представитель ГПМ. 
Речь идет об исполнении требова-
ний, о которых „Ъ“ сообщал 17 де-
кабря. НМГ и ГПМ тогда разослали 
основным операторам связи пись-
ма о новых правилах распростране-
ния 20 общедоступных обязатель-
ных телеканалов («Первый канал», 
«Россия-1», «Матч ТВ», НТВ и т. д.). Ме-
диахолдинги потребовали с 25 дека-
бря распространять каналы по но-
вым правилам, а с 1 февраля 2020 го-
да полностью перейти на платформу 
«Витрина ТВ», основанную НМГ.

Медиахолдинги считают, что опе-
раторы незаконно использовали те-
леконтент в подобных сервисах. 
«Права на интерактивные сервисы 
являются существенной частью ин-
тернет-прав и не имеют отношения 
к эфирным. Отложенный просмотр 
в течение семи дней, возможности 
паузы и перемотки по сути повторя-
ют в значительной степени то, что 
площадка или оператор получают 
при покупке интернет-прав. Их сто-
имость составляет 30–50% от стоимо-
сти эфирных, то есть вещатели теря-
ют десятки миллиардов рублей»,— 
заявил представитель НМГ.
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Торжество продажной политики
Китай временно капитулирует в торговой войне с США
К подписанию временного, 
на два года, торгового согла-
шения США и Китая, которое 
должно состояться сегодня, 
 готово все. Базовые  параметры 
сделки распространило  вчера 
агентство Reuters. Формула 
согла шения: возврат тарифов 
к состоянию на конец 2017  года, 
снижение КНР барьеров для 
внешней торговли с США, пе-
реговоры по постоянному тор-
говому договору раз в полгода. 
Временная сделка предполага-
ется чисто торговой, Китай уве-
личит импорт из США примерно 
на $100 млрд в год. США уже на-
чали обсуждать с ЕС и Японией 
тему, в рамках которой будет об-
суждаться второе, постоянное, 
соглашение США—КНР — это 
борьба с госсубсидиями, иска-
жающими мировую торговлю.

Соглашение Phase 1, завершаю-
щее до конца 2022 года «торговую 
войну» США и Китая, будет, пред-
положительно, подписано сегодня 
в Вашингтоне президентом США До-
нальдом Трампом и прилетевшим 
туда накануне вице-премьером Гос-
совета КНР Лю Хэ. Часть параметров 
сделки накануне через газету South 
China Morning Post сообщили ки-
тайские власти, вчера источники Re-
uters, в том числе в Минторге США, 
подтвердили соглашение.

Смысл Phase 1 — в двухлетнем 
возвращении со стороны США к ре-
жиму таможенного тарифа в торгов-
ле с КНР на конец 2017 года и сниже-
ние на тот же срок КНР уровня тариф-
ных барьеров для экспорта из США 
ниже этого уровня. Речь идет о тор-
говле энергоносителями, агропро-
дукцией, продукцией машиностро-
ения и услугами. Стороны практиче-
ски официально обсуждают резуль-
таты Phase 1 в терминах «сколько 
КНР дополнительно закупит в США 
в год», хотя сама по себе сделка пред-
полагает исключительно удовлетво-
рение реально существующего в Ки-
тае спроса на американские това-
ры и услуги, «закрытые» тарифами 
и другими ограничениями. По дан-

ным Reuters, крупнейшая составля-
ющая будущего «выигрыша» США — 
рост экспорта товаров группы energy 
supplies (энергоносители и смежные 
товары) на сумму порядка $50 млрд 
за два года, продукции машиностро-
ения на $80 млрд, услуг на $35 млрд, 
агропродукции на $32 млрд; в сумме 
речь идет о росте экспорта из США 
в КНР примерно на $100 млрд в год, 
то есть об удвоении цифры общего 
экспорта США в Китай (в 2017 году 
она составляла $130 млрд), сущест-
венном росте профицита США в тор-
говле услугами и сокращении амери-

канского дефицита в торговле с Кита-
ем примерно на четверть, до ориен-
тировочно $300–350 млрд в год. Сто-
роны также, судя по всему, договори-
лись (это одно из условий Phase 1) ве-
сти переговоры по постоянному со-
глашению и о полугодовых консуль-
тациях в вопросах торговли.

Точной информации о конкрет-
ных снижаемых тарифах нет. Круп-
нейшей (но не доминирующей) то-
варной группой экспорта США в Ки-
тай является авиатехника — наибо-
лее обсуждаемой темой вчера была 
возможная поддержка сделкой биз-
неса Boeing, пошатнувшегося из-за 
«проблемы B737MAX». Наибольшее 
значение происходящее, видимо, бу-
дет иметь для развития агроэкспорта 
США в КНР, который должен увели-

читься в несколько раз. Вчера же Мин-
фин США явно в качестве «жеста до-
брой воли» исключил Китай из спи-
ска стран, манипулирующих курсом 
своей валюты,— и официально запо-
дозрил в таких манипуляциях Вьет-
нам, крупнейшего конкурента КНР 
на ряде товарных рынков и важного 
для КНР «регионального врага».

Судя по тому, что торговый пред-
ставитель США Роберт Лайтхайзер 
не только обсуждал в Вашингтоне ус-
ловия сделки с Лю Хэ, но и довольно 
демонстративно консультировался 
с еврокомиссаром по торговле Фи-
лом Хоганом и министром экономи-
ки Японии Кадзиямой Хироси по во-
просам ВТО и, в частности, госсуб-
сидирования в национальных эко-
номиках, постоянное соглашение 

США—КНР, Phase 2, не предполага-
ется чисто торговым. В центре этих 
консультаций было скрытое (в том 
числе тарифными барьерами) и пря-
мое субсидирование в мировых эко-
номиках промышленных мощно-
стей и реформа ВТО для увеличе-
ния эффективности борьбы с таким 
протекционизмом. Таким образом, 
торговая война США с Китаем мо-
жет в итоге превратиться в букваль-
ном смысле в мировую — к ЕС и дру-
гим странам, в том числе к РФ, у ад-
министрации Трампа в этом смысле 
претензий лишь немногим мень-
ше, чем к Китаю. Отметим, сделка 
с КНР — вторая победа в торговых 
войнах США с 2018 года: первой бы-
ла реформа соглашения NAFTA.

Дмитрий Бутрин

Без Винды виноватые 
Прекращение поддержки Windows 7  
грозит проблемами российским банкам

Отмена технической поддержки опера-
ционных систем Windows 7 и  Windows 
Server 2008 может стать серьезной 
 проблемой для российских банков: 
норма тивные документы относят работу 
с программами без техподдержки к на-
рушениям информационной безопас-
ности. Но даже крупнейшие игроки еще 
не перевели все свои устройства на Win-
dows 10. И хотя по факту банк способен 
обеспечить безопасную работу машин 
со старой операционной системой в ло-
кальной сети, де-юре он будет оставать-
ся нарушителем и может получить пред-
писание от ЦБ.

С 14 января Microsoft прекратила техни-
ческую поддержку Windows 7 и Windows 
Server 2008. Как пояснил „Ъ“ архитектор 
технологического центра Microsoft в Рос-
сии Иван Будылин, это означает отсутст-
вие обновлений безопасности, а исполь-
зование операционной системы без уста-

новки обновлений ведет к существенным 
рискам потери данных.

Де-юре это означает, что банки обяза-
ны оперативно перейти на Windows 10, 
так как работа без техподдержки проти-
воречит требованиям информбезопасно-
сти в рамках профильного ГОСТа и нор-
мативных актов Федеральной службы 
по техническому и экспортному контр-
олю (ФСТЭК).

В частности, в положении ФСТЭК №55 
указано, что действие выданного сертифи-
ката на программное обеспечение прекра-
щается в случае прекращения техподдер-
жки, а согласно положению ЦБ №382-П, бан-
ки обязаны использовать только сертифици-
рованное ПО.

Российские банки пока не готовы пол-
ностью отказаться от Windows 7 и Windows 
Server 2008, показал опрос „Ъ“.
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Без права и лева
Депутат Липецкого облсовета  
объявил о создании партии регионов

Депутат Липецкого областного парламен-
та, координатор регионального отделения 
«Открытой России» Олег Хомутинников по-
дал заявку в Минюст на регистрацию Фе-
деративной партии. По словам господи-
на Хомутинникова, партия не может быть 
определена как левая или правая, а созда-
ется, чтобы защищать интересы «обыч-
ных россиян, которые живут в регионах». 
 Эксперты считают, что у партии неболь-
шие шансы на регистрацию и  поддержку 
населения, но сама идея может иметь 
успех. Отметим, это уже третья новая 
 партия с октября прошлого года.

Как сообщил „Ъ“ господин Хомутинни-
ков, уведомление о создании оргкомитета 
Федеративной партии подано в Минюст 14 
января. В его состав помимо политика вой-
дут 12 человек: депутат горсовета Набереж-
ных Челнов (Татарстан) Рузиль Мингалимов, 
а также несколько общественных деятелей, 
активистов и предпринимателей из Мордо-

вии, Воронежа, Твери, Саратова, Орла, Там-
бовской области и Липецка.

В 2016 году Олег Хомутинников был 
избран депутатом Липецкого облсовета 
от ЛДПР, но был исключен из партии за со-
трудничество с «Открытой Россией» Михаила 
Ходорковского. В прошлом году он выдвигал-
ся в губернаторы Липецкой области от ПАР-
НАС при поддержке партии «Гражданская 
инициатива» Дмитрия Гудкова, но до участия 
в выборах допущен не был. Рузиль Мингали-
мов был избран депутатом горсовета Набе-
режных Челнов в 2015 году от «Единой Рос-
сии», но в 2016 году был исключен из партии 
после того, как заявил, что планирует участ-
вовать в выборах депутатов Госдумы при под-
держке Михаила Ходорковского.

Первый съезд Федеративная партия наме-
рена провести в марте, после чего начнется 
формирование региональных отделений.
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Минэкономики во второй раз по-
сле передачи  соответствующих 
полномочий от Минэнерго под-
готовило ежегодный госдоклад 
о сбережении и эффективно-
сти потребления энергии в РФ. 
Он фиксирует отсутствие про-
гресса в этих сферах и «сущест-
венное отставание» в достижении 
поставленной президентом це-
ли по энергоэффективности: ны-
нешними темпами снизить энер-
гоемкость ВВП на 60% удастся 
лишь к 2043 году. Эксперты же от-
мечают, что в отсутствие измене-
ний в качестве соответствующей 
госполитики аналитическая рабо-
та ведомства сильно улучшилась.

В свежем госдокладе об энергос-
бережении и повышении энергоэф-
фективности в РФ Минэкономики 
фиксирует: за прошедшие десять лет 
энергоемкость ВВП снизилась всего 
на 9%, а в последние четыре года она 
не снижается. Весь прогресс в сниже-
нии энергоемкости был достигнут в 
2000–2008 годах в силу структурных 
сдвигов в пользу менее энергоемких 

видов экономической деятельности. 
«Рост ВВП (за этот период.— „Ъ“) на 
60% сопровождался практически не-
изменным потреблением первичной 
энергии»,— отмечается в документе. 
После 2008 года ситуация сначала 
ухудшалась с ростом доли энергоем-
ких отраслей, а потом стабилизиро-
валась. В 2018 году к 2007 году энер-
гоемкость ВВП снизилась на 12%, хо-
тя президентский указ 2008 года тре-
бовал снизить ее к 2020 году не менее 
чем на 40%. «При сохранении средне-
го темпа снижения энергоемкости 
ВВП за 2007–2018 годы, равного 1,1% 
в год, достичь целевого значения в 
40% станет возможным лишь к 2043 
году»,— заключают в министерстве.

Минэкономики фиксирует фак-
тический провал политики энерго-
эффективности. В 2018 году инвести-
ции на эти цели составили 0,2% ВВП 
страны, а доля частных вложений 
падает: при общих затратах на энер-
горесурсы в 8,5 трлн руб. годовой 
объем инвестиций в энергосбереже-
ние по энергосервисным контрак-
там — всего 44 млрд руб. (0,5% от за-

трат на энергоресурсы), а удельные 
показатели капвложений по регио-
нам отличаются в 300 раз. Многок-
вартирные дома еще к июлю 2012 
года должны были получить прибо-
ры учета потребления, но и на сегод-
ня задача выполнена на 61%. Толь-
ко 27% введенных в эксплуатацию в 
2018 году многоэтажек имеют повы-
шенный класс энергоэффективно-
сти, и лишь 5% из них оснащены ин-
дивидуальными тепловыми пункта-
ми с погодным регулированием. Се-
годня 54% многоквартирных домов 
потребляют вдвое больше энергии, 
чем их современные аналоги.

Несмотря на огромный эконо-
мический потенциал энергосбере-
жения (энергоемкость ВВП РФ вы-
ше мирового уровня на 46%, клима-
тически близкой Канады — на 17%, 
а удельное энергопотребление в жи-
лищном секторе регионов со схожи-
ми климатическими условиями мо-
жет различаться втрое), в 2015–2017 
годах правительство фактически от-
казалось от его реализации, сокра-
тив финансирование соответству-

ющих программ в сто раз: с 5 млрд 
до 50 млн руб. Полномочия в этой 
сфере были переданы от Минэнер-
го Минэкономики. «Апофеозом гос-
политики стало решение направить 
эти средства на строительство объ-
ектов для чемпионата мира по фут-
болу. Повышение энергоэффектив-
ности — это обязательное условие 
роста ВВП — универсальное прави-
ло»,— замечает Михаил Юлкин, экс-
перт Международного центра устой-
чивого энергетического развития 
под эгидой ЭНЕСКО.

Впрочем, эксперты единогласно 
отмечают, что аналитика доклада 
от Минэкономики заметно улучши-
лась. В нем рассчитан единый энер-
гобаланс, энергоемкость ВВП пере-
стала быть оценкой неизвестных 
экспертов, проанализирован вклада 
ста факторов в ее изменение, сделан 
прогноз до 2035 года. «Этот доклад — 
большой шаг вперед по сравнению с 
тем, что ранее готовило Минэнерго. 
Он уже выглядит довольно цивили-
зованно»,— говорит глава ЦЭНЭФ-
XXI Игорь Башмаков.

Доклад заканчивается деклара-
цией о намерениях по развитию 
плана повышения энергоэффек-
тивности экономики от 2018 года, 
которую Мария Степанова, дирек-
тор эксперт-бюро «ЭнергиаВита», 
называет «общими планами на бу-
дущее». В министерстве решаю-
щим считают «технологический 
фактор». Замглавы ведомства Миха-
ил Расстригин говорит, что, «по гру-
бым оценкам министерства», пере-
вод всех газовых станций на газо-
турбинные технологии позволит 
сэкономить порядка трети потре-
бляемого ими газа. Впрочем, дирек-
тор отдела операционных рисков и 
устойчивого развития КПМГ Влади-
мир Лукин отмечает, что «только со-
гласованные меры по совершенст-
вованию законодательства в обла-
сти управления энергоресурсами, 
охраны окружающей среды и вне-
дрения НДТ могут обеспечить си-
нергический эффект и достичь уста-
новленных целей».

Алексей Шаповалов,  
Ангелина Давыдова

Закон несварения энергии
Политика энергоэффективности по-прежнему не удается российским властям

Регионы потеряют до 300 млрд руб. в слу-
чае, если власти одобрят обнуление став-
ки подоходного налога для малоимущих, 
посчитали в рейтинговом агентстве АКРА. 
Максимальными потери будут для Ингу-
шетии, Чечни и Дагестана — 15–18% их 
собственных доходов. В абсолютных циф-
рах больше всего потеряют Красноярский 
край (более 11 млрд руб.), Ростовская 
(более 10 млрд руб.) и Московская обла-
сти (более 9 млрд руб.). При этом влия-
ние льготы на уровень бедности может 
оказаться незначительным — выше всего 
он не у работающих, а у детей и пожилых. 
Впрочем, отмену налога, по данным „Ъ“, 
вряд ли поддержит Минфин.

В результате отмены уплаты НДФЛ для рос-
сиян, получающих зарплату в пределах двух 
МРОТ, бюджеты регионов РФ потеряют около 

3% своих доходов, или 300 млрд руб. Такие циф-
ры в своем исследовании приводит рейтинго-
вое агентство АКРА. Напомним, первоначаль-
но с предложением выступил глава ВТБ Анд-
рей Костин, его поддержали спикер Совета фе-
дерации Валентина Матвиенко и глава Мин-
экономики Максим Орешкин. В начале года 
соответствующий законопроект внесла в Гос-
думу группа депутатов от ЛДПР. Впрочем, идею 
вряд ли поддержит Минфин — по данным „Ъ“, 
его оценка потерь выпадающих доходов регио-
нальных бюджетов значительно выше.

Сейчас поступления НДФЛ являются одним 
из основных источников налоговых доходов 
регионов (34%) и муниципалитетов (50%). Объ-
ем НДФЛ, уплаченный зарабатывающими ме-
нее двух МРОТ, составляет в этих поступлени-
ях 8–9%. Для грубой оценки этой категории в 
исследовании использованы данные Росста-

та с разбивкой по уровню зарплат — работни-
ки, получающие менее 24,6 тыс. руб., составля-
ют 26% от общей численности работающего на-
селения РФ. В 26 субъектах РФ таких прожива-
ло более 40%, а в Калмыкии и регионах Север-
ного Кавказа (за исключением Ставропольско-
го края) их доля превышает 50% работающего 
населения. В результате максимальную долю 
собственных бюджетных доходов (без транс-
фертов) потеряет Ингушетия (18%), Чечня (17%) 
и Дагестан (15%), на 10% доходы сократятся в 
Орловской и Псковской областях, на Алтае и 
в Марий Эл. В абсолютном выражении макси-
мальный объем выпадающих доходов придет-
ся на Красноярский край (более 11 млрд руб.), 
Ростовскую (более 10 млрд руб.) и Московскую 
область и Москву (по 9 млрд руб.).

По словам главы Научно-исследовательско-
го института Минфина Владимира Назарова, 

«стоимость» новой меры будет несопостави-
ма с ее результатами по снижению бедности. 
«По нашим расчетам, обнуление НДФЛ позво-
лит снизить ее уровень менее чем на 1%»,— го-
ворит он. Главная причина низкой эффектив-
ности налоговой льготы для малоимущих в 
том, что, как отмечает доклад экспертов РАН-
ХиГС «Социальная политика в долгосрочной 
перспективе: многомерная бедность и эффек-
тивная адресность», большинство среди них 
составляют дети и пожилые, а не трудоспособ-
ные граждане. Кроме того, необходимая этим 
группам поддержка (около 10 тыс. руб. в ме-
сяц) выше, чем может обеспечить налоговая 
льгота (3 тыс. руб.). Само же обнуление НДФЛ 
только с учетом размера зарплаты, по словам 
господина Назарова, создаст новые возможно-
сти злоупотреблений.

Анастасия Мануйлова

Борьба с бедностью себе дороже
Обнуление ставки НДФЛ для малоимущих сократит бюджеты регионов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,7

процента составил прирост объема импорта из стран дальнего зарубежья в декабре 2019 
года (в годовом выражении, к декабрю 2018-го), сообщила вчера Федеральная таможенная служба. 
В стоимостном выражении месячный объем импорта из этих стран составил $20,45 млрд. Темпы приро-
ста ввоза товаров в РФ в декабре несколько снизились в годовом выражении после ноябрьского замет-
ного увеличения на 8,5%. В декабре 2019-го объем импорта машиностроительной продукции (это по-
ловина всего ввоза в РФ) увеличился на 12,1% к декабрю прошлого года. В целом по итогам 2019 года 
импорт из стран дальнего зарубежья составил $217 млрд и по сравнению с 2018-м увеличился на 2,1%.

МИРОВАЯ СТАТИСТИКА

Долги растут  
быстрее экономики

По итогам третьего квартала 
2019 года суммарная долговая 
нагрузка домохозяйств, прави-
тельств, финансовых и нефинан-
совых корпораций в мире  выросла 
до рекордно высоких 322% 
глобального ВВП, подсчитали 
эксперты вашингтонского Institute 
of International Finance (IIF). В абсо-
лютном значении долг увеличился 
до $253 трлн: на развитые страны 
приходится $180 трлн (383% их 
общего ВВП), на развивающиеся 
— $72 трлн (223%). В IIF ожидают, 
что в 2020 году рост долговой 
нагрузки ускорится и она превысит 
$257 трлн уже по итогам первого 
квартала, этому будут способство-
вать мягкие условия монетарной 
политики ведущих центробанков. 
За год (четвертый квартал 2018 
года—третий квартал 2019 года) 
долги выросли заметнее ВВП 
(на 3,9% против 2,6%).

С начала 2019 года общий долг 
за девять месяцев увеличился почти 
на $9 трлн (на $3,5 трлн — за счет 
правительств, на $3 трлн — нефи-
нансового сектора, домохозяйства 
нарастили долг на $1,7 трлн, фин-
сектор — на $800 млрд). В отно-
шении к ВВП долг нефинансового 
сектора составил 92,5% ВВП, 
правительств — 88,3%, домохо-
зяйств — 60,2%, финансового 
сектора — 81,4%.

Долг развивающихся стран 
с 2010 года вырос почти вдвое. 
В первую очередь — за счет уве-
личения нагрузки на корпорации 
(рост на $20 трлн, до $31 трлн). 
Нагрузка в инвалюте при этом, хотя 
и выросла за десять лет на $4 трлн, 
остается на уровне лишь $8,3 трлн 
(около 12% всего долга). Одним 
из лидеров прироста долга стал 
Китай, где он приближается к 310% 
ВВП. После кампании по сокраще-
нию закредитованности 2017–2018 
годов в прошлом году нагрузка 
в КНР вновь увеличивалась (долг 
корпораций к ВВП вырос с 154,4% 
до 156,7%, правительства — с 49% 
до 53,6%, домохозяйств — с 51,9% 
до 55,4%, финсектора — с 42,1% 
до 42,8%). В России рост нагрузки 
за год произошел в первую оче-
редь у домохозяйств (с 16,8% 
до 18,3% ВВП), увеличился и гос-
долг (с 14,6% до 15,2%), корпо-
рации снизили нагрузку с 46,9% 
до 46% ВВП, финансовый сектор 
— с 11,9% до 10,7%.

В IIF указывают, что в круп-
нейших развивающихся странах 
(группа БРИКС, Индонезия, Ма-
лайзия, Турция) около 60% 
долга нефинансового сектора 
приходится на госкорпорации 
и компании с госучастием (ниже 
всего этот показатель в Турции — 
20%; выше всего, 85%,— в ЮАР; 
в РФ он около 60%).

Татьяна Едовина

СТРУКТУРА ДОЛГА ОТДЕЛЬНЫХ СТРАН 
НА КОНЕЦ ТРЕТЬЕГО КВАРТАЛА 
2019 ГОДА (% ВВП)    
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Задачей Счетной палаты (СП) должен стать постепенный 
переход от финансового контроля к системной донастрой-
ке госуправления, заявил вчера ее глава Алексей Кудрин 
на расширенной коллегии, посвященной 25-летию ведом-
ства. Высвободить силы аудиторов на аналитику и форми-
рование стратегических рекомендаций должна обещан-
ная масштабная цифровизация ведомства, однако говорить 
о возможном расширении полномочий в СП избегают, рас-
считывая на сознательность самой исполнительной власти. 

По словам господина Кудрина, за 25 лет СП провела 10 тыс. 
проверок, передала в правоохранительные органы 2,7 тыс. мате-
риалов, по которым возбуждено более 1890 уголовных дел. Две 
трети нарушений приходится на нарушения бухучета и процедур 
закупок, а уголовные дела по итогам проверок заводят на 2–3 мл-
рд руб. в год, отметил он. Как участник бюджетного процесса, СП 
также регулярно отмечает его «хронические недостатки» — в пер-
вую очередь это «бюджетный навес» (более трети средств тради-
ционно тратится в последнем квартале), как пояснил первый ви-
це-премьер Антон Силуанов, правительство уже готовится сни-
жать объем не используемых в течение года ресурсов и ужесточи-
ло перенос переходящих остатков (см. также „Ъ“ от 5 июля 2019 
года). «Отдельной болью» Алексей Кудрин назвал исполнение ФА-
ИП — лишь половина ее объектов сдается в срок, но резервы для 
наращивания эффективности есть во всех госпрограммах. 

Тем временем наряду с традиционным контролем высшие ор-
ганы аудита во всем мире все чаще начинают заниматься стра-
тегическим аудитом, указывают в СП. Одна из основных задач в 
этой сфере — оценка эффективности госпрограмм: несмотря на 
утверждение правительством ее новой методики, эта тема оста-
ется в тени. Даже если Белый дом сам себе выставляет негатив-
ную оценку, за ней «ничего не следует — даже порицания, тем 
более каких-то санкций», посетовал господин Кудрин. Более то-
го, правительство склонно себя переоценивать: по методологии 
СП оценки оказываются существенно ниже. «Пока эти оценки не 
стали дискуссионными, не стали реальной оценкой работы пра-
вительства, но, я думаю, мы это сделаем»,— пообещал глава СП, 
уклонившись, однако, от ответа, потребует ли это расширения 
полномочий палаты. 

Аудиторы также намерены продолжать мониторинг дости-
жения целей нацпроектов. «Я считаю эту деятельность край-
не важной: чем раньше мы заметим недостатки и недоработ-
ки, тем быстрее их можно исправить»,— подчеркнул господин 
Кудрин. Напомним, в понедельник СП представила отчет по 
исполнению восьми нацпроектов, указав на недостаточную 
увязку их показателей с целями майского указа (см. „Ъ“ от 13 
января). 

В целом же в СП планируют все больше двигаться в сторо-
ну рекомендаций органам власти по решению выявленных 
проблем. «Фиксировать одни и те же нарушения каждый год не 
очень приятно. Внести изменения в Бюджетный кодекс, зако-
нодательство, реформировать контрактную систему — вот это 
решение»,— отметил глава СП. Механизм уже опробован при 
решении проблем предоставления жилья детям-сиротам, неза-
вершенного строительства, экспорта сырого леса и вовлечения 
в оборот земли. Помочь высвободить время аудиторов на анали-
тику должна цифровизация, «большой безусловный приоритет» 
СП. В 2020 году она охватит все направления работы ведомства, 
пообещал господин Кудрин. Анализировать же в палате намере-
ны проблему бедности, вопрос льгот для нефтегазовых компа-
ний, а также успешность обучения школьников. Кроме того, там 
планируют активизировать проверки госкомпаний: в 2020 году 
они ждут Росавтодор, «Роскосмос», «Росатом», РЖД, «Газпром», 
«Роснефтегаз» и «Ростех».

Представители исполнительной власти также поделились 
мнением о приоритетных задачах аудиторов. Вице-премьер и 
экс-глава СП Татьяна Голикова призвала, переформатируя ра-
боту в сторону стратегического аудита, не забывать о финансо-
вом контроле как основной функции. Мэр Москвы Сергей Собя-
нин же отметил, что «не все можно измерять в деньгах и ресур-
сах», и призвал подумать, «как измерить улыбки и хорошее на-
строение людей» от новогодних праздников или «один час сво-
бодного времени человека», который он проведет с семьей, а не 
в пробках, а затем попросил аудиторов дополнять критические 
результаты проверок «маленьким разделом» с благодарностью 
людям, которые «все-таки что-то там сделали».

Надежда Краснушкина

Счетная палата примеряется к стратегическому аудиту
Ведомство хочет не констатировать, а решать проблемы 

Динамика импорта из дальнего 
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По словам первого вице-премьера  Антона 
 Силуанова, Белый дом будет решать выяв-
ленные Счетной палатой текущие  проблемы 
— это освободит ведомство Алексея  Кудрина 
для аналитики и системной донастройки 
 системы госуправления   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Без права и лева
«Основная идея партии — напом-

нить, что Россия состоит не только 
из Москвы и Санкт-Петербурга, но и 
из других регионов, проблемы кото-
рых практически никому не интерес-
ны,— говорит господин Хомутинни-
ков.— Мы хотим добиться справедли-
вой доли для регионов, дать им боль-
ше свободы в принятии политиче-
ских решений». По словам депутата, 
в оргкомитет вошли неравнодушные 
граждане, которые готовы «собствен-
ными средствами, без помощи денег 
олигархов» создать рабочую партию, 
и она не пополнит список спойлеров 
и партий-однодневок. Также госпо-
дин Хомутинников заявил, что бес-
полезно определять партию как ле-
вую или правую, поскольку она будет 
«поддерживать интересы россиян, ка-
ких бы взглядов они ни придержи-
вались». Политик намерен принять 
участие в региональных и местных 
выборах 2020 года, а в случае успеха 
— и в выборах в Госдуму в 2021 году.

Отвечая на вопрос, ожидает ли 
депутат препятствий в регистрации 
партии, а затем в преодолении му-
ниципального фильтра, он ответил, 
что «нужно в любом случае что-либо 
делать»: «Алексей Навальный не мо-
жет зарегистрировать свою партию, 
но не останавливает работу. Думаю, 
такой вариант правильный». Госпо-
дин Хомутинников не исключил в 
будущем альянса с другими парти-
ями при условии «неизменности де-
кларируемых ценностей».

Проект Федеративной партии 
— третий по счету за последние не-
сколько месяцев. Первым в октябре 
прошлого года создание обществен-
ного движения «За правду» анонси-
ровал писатель Захар Прилепин. 
Как сообщал „Ъ“, господин Приле-
пин намерен создавать его совмес-
тно с бывшими деятелями из само-
провозглашенной Донецкой народ-
ной республики и затем преобразо-
вать в партию. На прошлой неделе 
один из создателей игры World of 
Tanks Вячеслав Макаров сообщил 
„Ъ“ о создании Партии прямой де-
мократии, в оргкомитет которой во-

шли замначальника юридической 
службы «Яндекс.Деньги» Борис Чи-
гидин, гендиректор Unwired Devices 
Олег Артамонов и бывший продю-
сер «Живого журнала», совладелец 
компании GR-Consulting S.r.l (Сан-
Марино) Тимофей Шевяков. Опро-
шенные „Ъ“ эксперты скептически 
отнеслись к электоральным пер-
спективам этих двух проектов.

Источник „Ъ“ в администрации 
президента утверждает, что там пози-
тивно относятся к процессу создания 
новых партий и ожидают в ближай-
шие месяцы появления еще несколь-
ких. При этом свою непосредствен-
ную связь с каким-либо из проектов 
Кремль отрицает. По словам источ-
ников „Ъ“, малые партии нужны как 
спойлеры парламентской оппози-
ции: они помогут канализировать 
протестное голосование, а их предста-
вители могут помочь сформировать 
возможное коалиционное большин-
ство в новом созыве Госдумы. Одна-
ко, по словам собеседника „Ъ“, пока 
непонятно, какой из новых проектов 
будет успешен. Пока источник оцени-
вает потенциал Партии прямой демо-
кратии в 3%, что достаточно для госфи-
нансирования, но не хватает для про-
хождения в парламент. «Пока неофи-
циальная позиция: пусть все идет сво-
им путем»,— заявил собеседник „Ъ“.

О «партии регионов» политолог 
Константин Калачев сказал „Ъ“, что 
она могла бы иметь большой успех в 
России, если бы основывалась на сме-
лых заявлениях «о необходимости ре-
альной федерализации» и имела в со-
ставе ярких лидеров. Он также доба-
вил, что проект, скорее всего, «умрет», 
если не согласован с властью. Прези-
дент фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов признал на-
звание партии не слишком удачным 
из-за использования «бюрократиче-
ского слова». «Что касается регистра-
ции, то надо внимательнее анализи-
ровать, будет ли властью этот проект 
воспринят как антисистемный или, 
наоборот, как размывающий базу 
„несистемной“ оппозиции»,— счита-
ет господин Виноградов.

Кира Дюрягина,  
Андрей Винокуров

«Худшее не сбылось»
Социологи ВЦИОМа отмечают у россиян недостаток оптимизма

Почти половина россиян нега-
тивно оценивают жизнь в стране. 
Согласно опросу ВЦИОМа, про-
веденному в декабре прошлого 
года, число респондентов, кото-
рые полагают, что худшие вре-
мена остались позади, выросло, 
однако тех, кто негативно смо-
трит в будущее, по-прежнему 
большинство — 50%. Гендирек-
тор ВЦИОМа Валерий Федоров 
полагает, что для улучшения со-
циального самочувствия необхо-
димы позитивные сдвиги в соци-
ально-экономической ситуации 
и  отсутствие негативных ново-
стей по мировой повестке.

Телефонный опрос «ВЦИОМ-
Спутник» проводился с 9 по 29 декаб-
ря 2019 года. Участие в нем приняли 
1,6 тыс. человек по всей стране. Со-
циологи выяснили, что по сравне-
нию с январем прошлого года в де-

кабре почти на треть выросло число 
россиян, которые считают, что тяже-
лые времена остались позади (было 
18%, стало 26%). Доля тех, кто полага-
ет, что худшее еще впереди, снизи-
лась с 58% до 50%.

В целом россияне положительно 
оценивают свою жизнь. Об этом за-
явили 67% опрошенных. Негативно 
охарактеризовали ее 28% респонден-
тов. Однако мнение опрошенных от-
носительно ситуации в стране не так 
однозначно: 52% полагают, что в Рос-
сии все хорошо, а 43% — плохо. По 
сравнению с началом года число оп-
тимистов выросло лишь на 2%, а чи-
сло пессимистов не изменилось.

«Прошедший год был насыщен-
ным и противоречивым, но, срав-
нивая оценки ситуации в стране и в 
собственной жизни, которые дава-
ли наши соотечественники в январе 
и в декабре 2019-го, видишь почти 

полную их неизменность. Это озна-
чает, что как потери, так и приобре-
тения последних двенадцати меся-
цев были относительно небольши-
ми и ситуация в целом изменилась 
мало»,— прокомментировал резуль-
таты опроса генеральный дирек-
тор ВЦИОМа Валерий Федоров. По 
его словам, наблюдается рост соци-
ального оптимизма, но доминиру-
ющей остается группа пессимистов. 
«Есть основания ожидать осторожно-
го прогресса в социальном самочув-
ствии россиян,— отмечает господин 
Федоров.— Но для этого необходи-
мы прежде всего позитивные сдви-
ги в социально-экономической ситу-
ации и отсутствие негативных ново-
стей по мировой повестке».

Рост социального самочувствия 
россиян, вероятно, объясним их 
адаптацией к изменившимся соци-
ально-экономическим условиям, 

считает политолог Виталий Иванов. 
«Можно предположить, что устака-
нилась „новая нормальность“. То, 
что в 2016–2018 годы смотрелось 
проблемным, неким нарушением 
ранее сложившегося порядка ве-
щей, теперь уже таковым не кажет-
ся. Люди привыкли. Это особен-
ность человеческого восприятия»,— 
отметил господин Иванов.

Общество находится в ожидании 
перемен, полагает руководитель 
«Политической экспертной группы» 
Константин Калачев: «Худшее не сбы-
лось. Однако рост социального само-
чувствия еще надо доказать: обрати-
те внимание на разницу в оценках 
личного и ситуации в стране. С лич-
ным многие просто боятся сглазить 
или радуются, что хуже не стало, а 
вот оценка состояния дел в стране яв-
ляется более объективной».

Ангелина Галанина

За московскими детьми  
присмотрит пионервожатая
Ольга Ярославская назначена новым детским омбудсменом

Экс-депутат Мосгордумы от 
провластной фракции «Моя Мо-
сква» Ольга Ярославская назна-
чена уполномоченным по правам 
ребенка в Москве. Госпожа Яро-
славская начинала свой профес-
сиональный путь пионервожатой 
и преподавателем физкультуры, 
последние ее посты — зампред-
седателя комиссии по образо-
ванию в Мосгордуме  прошлого 
созыва и руководитель  центра 
патриотического воспитания для 
школьников. Отсутствие  опыта 
правозащитной деятельности 
госпожа Ярославская проком-
ментировала „Ъ“ так: «Любая 
педагогическая деятельность 
 направлена на защиту детства».

Госпожа Ярославская приступит 
к своим обязанностям с 15 января, 
сообщила „Ъ“ уполномоченный по 
правам человека в Москве Татьяна 
Потяева, подписавшая соответству-
ющий приказ. Госпожа Потяева уточ-
нила, что делала выбор из восьми 

претендентов, в том числе занятых 
в системе образования Москвы, од-
нако остановила свой выбор имен-
но на госпоже Ярославской. Фами-
лии кандидатов на этот пост Татьяна 
Потяева назвать „Ъ“ отказалась.

«Она получила навыки законода-
тельной деятельности в Мосгордуме 
(была замглавы комиссии по образо-
ванию в парламенте прошлого созы-
ва.— „Ъ“), возглавляла Центр патри-
отического воспитания системы де-
партамента образования, где зани-
малась военно-патриотической ра-
ботой»,— охарактеризовала нового 
омбудсмена госпожа Потяева. По ее 
мнению, у госпожи Ярославской «до-
статочно глубокие знания в психо-
логии, конфликтологии и педагоги-
ке» и опыт работы с молодежью. Со-
гласно информации на сайте Мосгор-
думы, Ольга Ярославская работала с 
детьми, будучи еще пионервожатой. 
Была учителем физкультуры, потом 
замдиректора и директором школы, 
также «имеет опыт работы государст-

венного служащего департамента об-
разования города Москвы, где кури-
ровала образовательные учреждения 
для детей-сирот и детей-инвалидов».

Критики указывают на отсутст-
вие опыта правозащитной деятель-
ности в багаже госпожи Ярослав-
ской. В частности, Telegram-канал 
«Расстрига» (ведут бывшие сотруд-
ники радиостанции «Говорит Мо-
сква») отмечает: «Похоже, официаль-
ной правозащитой в России теперь 
занимаются все, кроме правозащит-
ников». «Но я уверена, что любая пе-
дагогическая деятельность направ-
лена на защиту детства»,— проком-
ментировала „Ъ“ эти доводы омбуд-
смен. Ольга Ярославская отметила, 
что среди первоочередных задач — 
контроль действия столичного зако-
на о запрете продажи вейпов и элек-
тронных сигарет несовершеннолет-
ним. Также ее волнуют вопросы сер-
тификации детских комнат в торго-
вых центрах из-за случаев травм и 
доступность спортивных занятий 

для молодежи. В то же время госпо-
жа Ярославская не знает, например, 
как выяснил „Ъ“, о резонансной 
истории девочки, которую с рожде-
ния пять лет содержали в роддоме 
«Мать и дитя».

Депутат Мосгордумы от КПРФ 
Елена Шувалова, которая работа-
ла с госпожой Ярославской в прош-
лом созыве в комиссии по образо-
ванию, дала такую характеристику: 
«Она поддерживала всю эту вакха-
налию с укрупнением образователь-
ных центров в Москве в духе руково-
дителя департамента образования, 
и дети теперь учатся в разных кон-
цах (района.— „Ъ“)». Госпожа Шува-
лова считает, что ее бывшая колле-
га по Мосгордуме не сможет эффек-
тивно защищать права детей, пото-
му что она «безапелляционно» под-
держивала различные инициативы 
столичных властей, нарушавшие 
права горожан.

Владимир Хейфец,  
Валерия Мишина

Некоторые регионы 
равнее
В Госдуме решили не менять систему 
выборов в городах федерального значения

Комитет Госдумы по федера-
тивному устройству и вопросам 
местного самоуправления реко-
мендовал отклонить законопро-
ект сенатора Владимира  Лукина, 
предлагавшего избирать 25% де-
путатов заксобраний Москвы, 
Санкт-Петербурга и Севастополя 
по партийным спискам. При этом 
члены комитета от всех партий, 
включая «Единую Россию» (ЕР), 
высказались в пользу законо-
проекта. Господин Лукин сказал 
„Ъ“, что не удивится, если анало-
гичный закон единороссы внесут 
 сами, после чего он будет принят. 
Эксперты считают, что власть 
 пока опасается менять правила 
выборов в городах федерально-
го значения.

Сейчас на города федерального 
значения — Москву, Санкт-Петер-
бург и Севастополь — не распростра-
няется норма действующего законо-
дательства, согласно которой не ме-
нее 25% депутатов региональных за-
конодательных собраний избира-
ются по партийным спискам. В Мо-
скве депутаты избираются только по 
одномандатным округам, а в Санкт-
Петербурге и Севастополе — по сме-
шанной системе: 50% одномандат-
ников и 50% по спискам, но закон 
фактически позволяет им отказать-
ся от смешанной системы выборов, 
как это в очередной раз сделала Мо-
сква в 2012 году. В ноябре прошлого 
года сенатор Владимир Лукин внес 
на рассмотрение Госдумы законо-
проект, устраняющий это исключе-
ние. «Представляется, что норма, со-
гласно которой города федерально-
го значения имеют право не испол-
нять предусмотренную обязанность 
по распределению не менее 25% де-
путатских мандатов по партийным 
спискам, была введена в избира-
тельное законодательство без доста-
точных обоснований»,— говорится 
в пояснительной записке.

Напомним, выборы в Мосгорду-
му («Единая Россия» лишь в конце 
кампании заявила о поддержке ря-
да кандидатов-самовыдвиженцев и 
получила 19 мест из 45) и в заксобра-
ние Севастополя («Единая Россия» 
получила 14 из 24 мест против 22 в 
прошлом созыве) прошли в сентябре 
прошлого года. Следующие выборы 
в заксобрание Санкт-Петербурга со-
стоятся в 2021 году.

Комиссия правительства РФ по 
законопроектной деятельности не 
поддержала законопроект господи-
на Лукина. Вчера отрицательное за-
ключение вынес и комитет Госдумы 

по федеративному устройству и во-
просам местного самоуправления. 
В заключении комитета говорится, 
что автор законопроекта не приво-
дит никаких обоснований необхо-
димости внесения изменений. Пер-
вый зампред комитета Игорь Сап-
ко (ЕР) заявил на заседании, что ини-
циатива Владимира Лукина нужда-
ется в глубокой проработке, «чтобы, 
может быть, в будущем мы могли бы 
вновь вернуться к ее обсуждению». 
Председатель комитета Алексей Ди-
денко (ЛДПР) на заседании отметил, 
что его фракция выступает за про-
ведение по пропорциональной си-
стеме выборов всех уровней. «В Мо-
скве избирательное законодатель-
ство всегда отличалось от других ре-
гионов. Закон („Об общих принци-
пах организации законодательных 
(представительных) и исполнитель-
ных органов государственной влас-
ти субъектов РФ“.— „Ъ“) призван де-
лать регионы равными, но получа-
ется, что некоторые регионы рав-
нее»,— пояснил господин Диденко 
„Ъ“. «Ни одни выборы в России не 
проводились по тем же самым пра-
вилам, что и предыдущие,— ска-
зал „Ъ“ член комитета от КПРФ Де-
нис Парфенов.— Постоянно идут ка-
кие-то изменения в законодательст-
во, создающие преференциальные 
условия для действующей партии 
власти. Эту тенденцию надо перело-
мить, поэтому законопроект Лукина 
— важный и своевременный».

«Здравый смысл очевиден: если в 
России есть города федерального зна-
чения, значит, в них должны действо-
вать такие же правила, как и в других 
регионах,— заявил „Ъ“ автор законо-
проекта Владимир Лукин.— Рано или 
поздно закон будет принят. Возмож-
но, такой же документ внесет кто-то 
из депутатов „Единой России“, поста-
вив свою фамилию. Я не против».

Эксперты считают, что пока ре-
форма не назрела. «Думаю, феде-
ральная власть предпочла бы оста-
вить этим регионам свободу манев-
ра — все же риски при голосовании 
по партспискам для власти в круп-
ных городах особенно рельефны»,— 
сказал „Ъ“ политолог Михаил Виног-
радов. «Менять избирательную сис-
тему в Москве и Санкт-Петербурге 
задолго до выборов нерационально. 
Сейчас главное — выборы в Думу. 
Многое будет зависеть от их резуль-
татов. Пока нет однозначного пони-
мания о том, нужно ли глобально ме-
нять политическую систему»,— ска-
зал „Ъ“ политолог Олег Игнатов.

Ксения Веретенникова

«Гражданской инициативе»  
дали три месяца на исправление
Верховный суд приостановил деятельность партии Дмитрия Гудкова

Верховный суд во вторник удов-
летворил требование  Минюста 
приостановить деятельность 
партии «Гражданская инициати-
ва» (она же незарегистрирован-
ная Партия перемен) на три ме-
сяца. Свои требования Минюст 
обосновал, в частности, тем, 
что не может зарегистрировать 
устав партии, поскольку не полу-
чил протокол ее последнего съе-
зда. В партии готовы обжаловать 
решение суда, но не верят в побе-
ду, а лидер «Гражданской иници-
ативы» Дмитрий Гудков считает, 
что Минюст намерен ее ликвиди-
ровать.

Иск Минюста о приостановлении 
деятельности «Гражданской инициа-
тивы» был зарегистрирован Верхов-
ным судом в конце ноября. В нем ве-
домство указало, что партия не ис-
правила ранее выявленные наруше-
ния «в полном объеме» и «в установ-
ленный срок». В частности, ведомст-
во отказалось признать легитимным 
нового председателя партии Дмит-
рия Гудкова, избранного на съезде 
в 2018 году. При этом избранного в 
2017 году сроком на пять лет осно-
вателя партии Андрея Нечаева Ми-
нюст также не считает легитимны-
ми председателем.

Напомним, что в 2018 году Ксе-
ния Собчак участвовала на выборах 
президента России кандидатом от 
«Гражданской инициативы». В ию-
не того же года партийный съезд ре-
шил переименовать партию в Пар-
тию перемен и выбрал Дмитрия Гуд-
кова председателем партии.

В суде представители Минюста за-
явили, что регистрация Дмитрия Гуд-
кова председателем партии возмож-
на только после регистрации ее уста-
ва. При этом устав ведомство снача-
ла не регистрировало из-за «техниче-
ских претензий», а потом из-за «не-
предоставления протокола послед-
него съезда». Представлявший пар-
тию господин Нечаев возразил, что 
протокол был предоставлен, но пред-
ставители Минюста заявили, что это 
произошло в ненадлежащем поряд-
ке. Также, по их словам, вступление 
в партию шести новых членов сопро-
вождалось ошибкой в датах составле-
ния документов и протоколов. Госпо-
дин Нечаев заявил, что и эту ошиб-

ку устранили, о чем свидетельству-
ют данные выписки из электронно-
го реестра партии, предоставленные 
в Минюст. Представитель ведомства 
возразил, что ведение реестра в элек-
тронном виде не отмечено в уставе, 
поэтому выписки не могут быть при-
няты в качестве официального доку-
мента. «Представьте нам решение о 
ведении электронного реестра, это 
легко устранимо»,— добавил он. На 
вопрос господина Нечаева о сообраз-
ности нарушения и санкции пред-
ставители ведомства не ответили. 

Часть претензий к партии была сня-
та, но суд в итоге поддержал требова-
ния Минюста и приостановил дея-
тельность партии на три месяца для 
устранения нарушений.

Дмитрий Гудков заявил через со-
цсети, что после приостановки дея-
тельности партии ее, вполне веро-
ятно, ожидает ликвидация: «Конеч-
но, нам предлагают провести оче-
редной съезд, внести очередные по-
правки в устав, снова, в дцатый раз, 
избрать меня председателем, опять 
отнести документы в Минюст... Но 
мы, например, с мая пытаемся заре-
гистрировать „Газету Гудкова“, одна-
ко от потенциального главреда Ро-
скомнадзор потребовал доказать, 

что он не находится под косвенным 
влиянием иностранных государств. 
Понимаете, что будет с уставом пар-
тии?» Представители «Гражданской 
инициативы» могут обжаловать ре-
шение в течение 30 дней.

Пресс-секретарь партии Алексей 
Обухов сказал „Ъ“, что апелляция бу-
дет подана, но «она вряд ли приве-
дет к успеху». Решение о том, будет 
ли партия проводить новый съезд, 
еще не принято — вопрос обсудят на 
политсовете, добавил он.

Политолог Константин Калачев 
считает, что до региональных выбо-
ров в 2020 года партию не допустят, 
поэтому «логично ее ликвидиро-
вать сейчас, чтобы избежать круп-
ного скандала» непосредственно 
перед выборами. Избежать ликви-
дации можно, если господин Гудков 
«заверит тех, от кого зависит судьба 
партии, что он не опасен, а партия 
готова к внешнему управлению», 
считает эксперт.

Партия перемен не единственная 
партия, испытывающая проблемы 
с регистрацией. Алексею Навально-
му, пытающемуся с 2012 года зареги-
стрировать свою партию под разны-
ми названиями («Народный альянс», 
«Партия прогресса», «Россия будуще-
го»), Минюст отказывал девять раз: 
дважды название партии перехва-
тывали конкуренты, в остальных 
случаях отказ мотивировался раз-
личными претензиями к докумен-
там. Социалистической партии «Рос-
сийский объединенный трудовой 
фронт» («РОТ-Фронт») Минюст с 2010 
года отказывал семь раз, затем пар-
тия все же получила госрегистра-
цию. Одной из причин отказов бы-
ла символика — ведомство считало, 
что кулак на фоне красной звезды 
можно трактовать как экстремист-
ское изображение. Минюст трижды 
отказывал Эдуарду Лимонову в ре-
гистрации партии «Другая Россия», 
созданной членами запрещенной 
НБП: причиной также стали про-
блемы в предоставленных докумен-
тах. Республиканская партия Рос-
сии (РПР), лишенная регистрации в 
2007 году, не могла восстановить ее 
до 2012 года, пока Минюст не согла-
сился с ЕСПЧ, где лишение призна-
вали незаконным.

Кира Дюрягина

Минюст не признает 
Дмитрия Гудкова 
председателем партии   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно „Ъ“, Главное следст-
венное управление Следственного комите-
та России (ГСУ СКР) по Москве завершило 
расследование уголовного дела об органи-
зации крупнейшей в истории современной 
России сети подпольных казино. Система 
«Панорама», включавшая в себя несколько 
десятков клубов с игровыми автоматами, 
столами для рулетки и игры в покер, дейст-
вовала в столице три года. Ее финансовый 
оборот не поддается учету, но наверняка 
исчислялся миллиардами — во всяком слу-
чае, теневой бизнес позволял его хозяину 
строить уже легальные казино и торговые 
центры. Обвиняемыми по делу преступно-
го сообщества проходят 68 человек.

По версии следствия, теневую игорную 
империю организовал 45-летний уроженец 
Санкт-Петербурга Антон Бажанов — профес-
сиональный игрок в покер и одновременно 
бизнесмен, имеющий богатый опыт «созда-
ния легальных казино и управления ими». 
В столицу он перебрался в конце 2015 года, 
арендовал офис в башне «Город столиц» «Мо-
сква-Сити» и приобрел через аффилирован-
ных с ним коммерсантов ООО «Панорама», 
имевшее лицензию на букмекерскую дея-
тельность и проведение тотализаторов. Од-
новременно господин Бажанов, как следует 
из обвинения, подобрал команду специали-
стов по организации азартных игр; по его рас-
поряжению они сняли помещения в разных 
районах города, купили игровое оборудова-
ние и наняли обслуживающий персонал. Ор-
ганизатор на первом этапе полностью взял на 
себя и финансирование проекта — так в сто-
лице появилось несколько десятков подполь-
ных игорных залов.

Поскольку азартные игры запрещены в Рос-
сии, клубы решили спрятать в букмекерских 
конторах, действующих под вывесками при-
надлежащих «Панораме» брендов: «Винлайн», 
«Юнионбет» и «Гринбет». Их сотрудники, как го-
ворят участники расследования, принимали 
разрешенные законом ставки на спортивные 
события, декларировали выручку и отчитыва-
лись перед налоговыми органами. При этом в 
соседнем с тотализатором помещении, отде-
ленном от него барной стойкой или непримет-
ной дверью, стояли «запрещенные» компьюте-
ры. Установленные на них программы Gslot и 
GamingBox, как позже определила экспертиза, 
по сути, превращали обычный с виду терми-
нал в «игровой автомат с выплатой денежного 
вознаграждения», аналогичный популярным 
моделям производства Novomatic AG (Австрия) 
или ООО «Игрософт» (Россия).

Клиент видел на мониторе вращающиеся ба-
рабаны с картинками, виртуальную клавиату-
ру, имитирующую клавиши управления авто-
матом, и сумму, переданную им администрато-
ру перед началом игры. В зависимости от выпав-
шего сочетания картинок внесенный игроком 
депозит увеличивался или уменьшался, что по 
понятным причинам случалось гораздо чаще.

Заведение под названием «Савок» с 33 ком-
пьютерами-автоматами было открыто Анто-
ном Бажановым на территории Савеловского 
компьютерного рынка. В элитном жилом ком-
плексе на Мосфильмовской улице, рядом с по-
сольством Северной Кореи, появился клуб «Се-
вер» с 20 игровыми терминалами. Попытать 
удачу страждущее могли на Зубовском буль-
варе, Зеленоградской, Новокосинской и Баку-
нинской улицах, а самое большое игорное за-
ведение с 66 компьютерами располагалось на 
Люблинской улице и было ориентировано, 
очевидно, на многочисленных торговцев с со-
седних рынка «Садовод» и торгово-ярморочно-
го комплекса «Москва».

Уже тогда, как полагает следствие, оборот 
игорной сети мог исчисляться в шестизнач-
ных цифрах; подсчитать доходы теневого биз-
неса более точно оказалось невозможно, по-
скольку официально декларировалась только 
работа букмекерских контор. Прибыль игор-
ных залов, как говорят свидетели, складыва-
лась в пластиковые пакеты, которые собирал 
по ночам главный инкассатор сети Александр 
Кудаяров. В багажнике автомобиля он перево-
зил наличку в один из двух дополнительных 
офисов «Панорамы» — на Новосущевской ули-
це и Цветном бульваре. В них, полагает следст-
вие, главный бухгалтер Наталья Давыдова фор-
мировала «кассу», которая контролировалась 
только Антоном Бажановым.

Следует отметить, что ранее полицейские 
изымали компьютеры и задерживали персо-
нал таких заведений. Затем в отношении их ад-
министраторов районные отделы СКР возбу-
ждали уголовные дела по ст. 171.2 УК РФ (неза-
конная организация азартных игр). Однако по-
сле экспертизы компьютеров обычно выясня-
лось, что «игорного» софта на них нет, и уголов-
ные дела приходилось приостанавливать.

Как выяснилось позже, организатор сети и 
работающие на него специалисты по инфор-
мационным технологиям заранее подготови-
лись к подобным инцидентам. Запрещенные 
программы они ставили на сервер, соединен-
ный с пользовательскими терминалами по Wi-
Fi и спрятанный под обшивкой потолка или во-
все в соседнем помещении. Директор зала по-
сле обыска просто доставал системный блок и 
увозил его в другое помещение, где в скором 
времени открывалась новая условно букме-
керская контора. Таким образом, согласно пре-
доставляемой полицией и другими органами 
отчетности, нелегальные игорные заведения 
в Москве постоянно закрывались, но при этом 
их общее количество с каждым днем росло.

Вслед за компьютерными залами в столице 
появились уже настоящие игорные. Их откры-
ли в 1-м Смоленском и Сеченовском переул-
ках, а также в самом начале Щелковского шос-
се, установив в каждом клубе по два-три десятка 
настоящих автоматов FV-610 и FV-629 производ-
ства Novomatic AG. Наконец, «жемчужинами» 
игорной империи Антона Бажанова стали два 
полноценных казино: в доме №40 по Долгору-

ковской улице, где установили 67 автоматов, 3 
стола для покера и 5 столов для рулетки, а также 
в доме №17/19 по Пречистенской набережной с 
примерно таким же комплектом оборудования.

Последнее заведение, получившее кодовое 
название «Речка», было особенно популярным 
и доходным. В нем отдыхали звезды эстрады, 
упомянутые в списках Forbes представители 
бизнеса, а также сам господин Бажанов.

Казино, в отличие от игорных залов, под 
букмекерские конторы не маскировались. 
«Снаружи они выглядели так: металлическая 
дверь с домофоном, наглухо зашторенные окна 
с решетками, десяток камер видеонаблюдения 
и никаких табличек»,— поделился с „Ъ“ один 
из участников расследования. Как признаются 
сами правоохранители, подобраться к VIP-заве-
дениям им долгое время не удавалось в первую 
очередь из-за тщательно выстроенной органи-
затором системы конспирации. Попасть в за-
крытый клуб можно было только по рекомен-
дации нескольких проверенных клиентов или 
близких к хозяину сети топ-менеджеров.

К середине 2018 года «Панорама» была на пи-
ке своего теневого бизнеса, а ее хозяин процве-
тал. Антон Бажанов, по данным следствия, при-
обрел несколько квартир в престижных райо-
нах столицы, целый парк автомобилей предста-
вительского класса, инвестировал в строитель-
ство нескольких торговых центров в Подмоско-
вье и легальные казино в российском Примо-
рье и Белоруссии. Одно из них, «М1», располо-
женное в Витебской области Белоруссии на од-
ноименной трассе, было полностью подкон-
трольно владельцу «Панорамы». Интересно, 
что ежемесячные хищения наличности в разме-
ре 5–6 млн руб., совершаемые директорами по 
крайней мере трех наиболее доходных клубов, 
господин Бажанов даже не замечал — махина-
ции вскрылись лишь после того, как за рассле-
дование деятельности «Пирамиды» взялось 2-е 
управление по расследованию особо важных 
дел (УРОВД) ГСУ СКР по Москве.

Управление занимается расследованием 
коррупционных и экономических преступле-
ний, в том числе связанных с хищением бюд-
жетных средств при реализации госконтрак-
тов в ОПК. Кроме того, 2-е УРОВД расследует 
преступления, связанные с организацией не-
законной миграции и игорной деятельности. 
В прошлом году его сотрудники расследовали 
более 20 уголовных дел о налоговых злоупотре-
блениях, вернув в бюджет более 5 млрд руб.

На первом этапе городское следствие рас-
полагало материалами нескольких возбужден-
ных в районах и округах уголовных дел, а так-
же многочисленными записями прослушки те-
лефонных переговоров сотрудников «Панора-
мы». Однако общая картина криминальной де-
ятельности организации до конца не склады-
валась. Например, следствие долго не могло 
установить хозяина сети. Как выяснилось по-
зже, из нескольких сотен участников подполь-
ного бизнеса Антона Бажанова знали в лицо и 
контактировали с ним только заместитель, бух-
галтер, инкассатор и два-три особо приближен-
ных директора казино. Для остальных он был 
просто Первым. Непросто оказалось и отсле-
дить местонахождение лидера. Обычным теле-
фоном он изредка пользовался только в много-
этажном и буквально нашпигованном мобиль-
никами комплексе «Москва-Сити», а в осталь-
ное время предпочитал спутниковую связь.

Выяснить расположение всех точек «Пано-
рамы» и получить установочные данные всех 

ее участников следствию удалось к 18 сентября 
2018 года. В этот день следователь по особо важ-
ным делам Павел Кондратьев, назначенный ру-
ководителем оперативно-следственной груп-
пы по делу «Панорамы», признал главу органи-
зации и его ближайшее окружение оргпреступ-
ным сообществом и возбудил уголовное дело 
по соответствующей ст. 210 УК РФ. Криминаль-
ная деятельность была квалифицирована так-
же по ст. 171.2 УК РФ как «незаконная органи-
зация азартных игр», а создателем и лидером 
ОПС следствие сочло Антона Бажанова.

Сразу после возбуждения уголовного дела 
была проведена беспрецедентная по своему 
масштабу спецоперация по зачистке «Панора-
мы», в которой участвовало 120 групп, сформи-
рованных из следователей, сотрудников управ-
ления «К» СЭБ ФСБ, ГУЭБиПК МВД России и ре-
гиональных полицейских. В ходе обысков бы-
ло изъято более 900 игровых автоматов, столов 
для покера и рулетки, а также переоборудован-
ных компьютеров. На этот раз назначенные 
следствием компьютерно-технические экспер-
тизы однозначно установили, что все изъятое 
оборудование было игровым.

Согласно материалам окончательного обви-
нения, в оргпреступное сообщество помимо 
его предполагаемого организатора Антона Ба-
жанова входили активные участники из числа 
топ-менеджеров «Панорамы» и руководителей 
игорных залов — всего 21 человек. Админист-
раторам среднего звена игорной сети, в число 
которых попали менеджеры игорных залов, ай-
тишники, дилеры, крупье и охранники, предъ-
явили обвинения только по ст. 171.2 УК РФ.

На имущество Антона Бажанова и членов 
его семьи общей стоимостью около 500 млн 
руб. был наложен арест. За счет этого, по мне-
нию следствия, главный обвиняемый сможет 
быстро расплатиться с государством, если суд 
оштрафует его. Правоохранители обосновали 
необходимость ареста имущества еще и тем, 
что, располагая материальными ресурсами, 
господин Бажанов может попытаться восста-
новить свою игорную империю. Тем более 
что сегодня у него появились для этого все 
возможности — недавно предполагаемые ли-
дер ОПС и 23 обвиняемых были освобождены 
из-под арестов. Мосгорсуд мотивировал это в 
том числе тем, что расследование завершено 
и бывшим арестантам больше нет смысла ока-
зывать давление на свидетелей или уничто-
жать улики.

Все обвиняемые сейчас изучают материалы 
300-томного уголовного дела, в котором их дея-
тельность названа «тяжкими корыстными пре-
ступлениями, подрывающими экономические 
основы государства». Антон Бажанов и его ве-
роятные сообщники с выводами следствия по 
понятным причинам не согласны. В ГСУ СКР 
по Москве, в свою очередь, убеждены, что со-
бранные следствием доказательства предоста-
вят суду исчерпывающую и абсолютно объек-
тивную картину совершенных преступлений. 
«Выявленное оргпреступное сообщество име-
ло выраженную иерархическую структуру, ста-
бильный состав участников и единую матери-
ально-финансовую базу,— говорится в обвини-
тельном заключении.— Его члены были объе-
динены единым замыслом на извлечение кри-
минального дохода из проведения азартных 
игр, действовали организованно и сплоченно. 
Все они осознавали эту общую задачу крими-
нальной организации и свою принадлежность 
к ней. При этом каждый из участников ОПС по-
нимал и свою собственную, отведенную кон-
кретно ему роль в совершении преступлений и 
добровольно согласился исполнять ее».

Сергей Машкин

Следствие взломало игры
Закончено уголовное дело крупнейшей сети подпольных казино

В Генпрокуратуре (ГП) вчера от-
метили 298-летие главного над-
зорного органа страны. Генпро-
курор Юрий Чайка сообщил, что 
его подчиненные добились пога-
шения долгов по зарплатам в раз-
мере 20 млрд руб., а еще 17 млрд 
вернули государству. В свою оче-
редь, предсе датель Совета феде-
рации Валентина Матвиенко по-
просила прокуроров защитить леса 
от вырубки, детей — от наркотиков, 
а  памятники — от вандалов.

Юрий Чайка рассказал, что в минув-
шем году прокуроры, используя «весь 
потенциал» средств надзора, добились 
более эффективного расходования 
бюджетных средств, выделенных на 
реализацию 12 национальных проек-
тов, «нацеленных» на улучшение каче-
ства жизни людей. По его словам, была 
оказана помощь 1,5 млн граждан в ре-
шении их насущных проблем; только 
за год благодаря принятым надзорщи-
ками мер более 0,5 млн работников вы-
плачено свыше 20 млрд руб. долгов по 
зарплате, а по искам прокуроров в бюд-
жет взыскано свыше 17 млрд руб., в том 
числе в связи с неуплатой налогов, не-
правомерным использованием земель 
и государственного имущества. Генпро-
курор подчеркнул, что в ведомстве ак-
тивно защищали права предпринима-
телей, а его личные встречи с предста-
вителями малого и среднего бизнеса 
стали регулярными.

Исполняя поручения президента, 
прокуроры усилили надзор в сфере 
оборонно-промышленного комплек-
са. Например, отметил господин Чай-
ка, контроль за строительством объек-
тов космодрома Восточный совместно 
с «Роскосмосом» теперь обеспечивает-
ся со спутников, которые производят 
их фото- и видеофиксацию. А вымпел 
Генпрокуратуры, который космонавты 
вчера привезли Юрию Чайке, на борту 
МКС совершил более 1,5 тыс. витков во-
круг Земли.

Господин Чайка отметил, что ведом-
ством была проведена «большая рабо-
та» в связи с созданием апелляционных 
и кассационных судов. По данным „Ъ“, 
в ходе судебной реформы о прокурорах, 
которые должны быть непременными 
участниками разбирательств, так же как 
обвиняемые и их защитники, фактиче-
ски забыли. Тем не менее штат главного 
уголовно-судебного управления ГП и его 
региональных отделений успели увели-

чить почти на 300 сотрудников, благода-
ря этому работа новых судов не была па-
рализована.

И хотя участники мероприятия го-
ворили, что в этом году прокуроров по-
ощряли меньше, сам Юрий Чайка сооб-
щил, что 34 его подчиненных получи-
ли госнаграды, а еще 17 были присвое-
ны высшие классные чины (награжден-
ных оказалось даже чуть больше, чем в 
прошлом году). Орден Почета вчера по-
лучил прокурор Чечни Шарпудди Абдул-
Кадыров, а замгенпрокурора Юрий Гуля-
ев, курировавший Дальневосточный, а 
теперь Уральский федеральный округ, 
был и вовсе удостоен ордена Александ-
ра Невского.

Председатель Совета федерации Ва-
лентина Матвиенко рассказала, как про-
курор Санкт-Петербурга Сергей Литви-
ненко за пару дней до Нового года ре-
шил вопрос с выплатой зарплаты в од-
ной организации, где ее не было три ме-
сяца. Теперь денег хватило и на выпла-
ту аванса. Наконец, отметила она, нача-
ли наводить порядок в лесах, бороться с 
черными лесорубами, попросив генпро-
курора оставить это направление среди 
приоритетных для ведомства. По сло-
вам госпожи Матвиенко, Совет федера-
ции является сторонником расширения 
прав прокуратуры, ее контроля над все-
ми этапами следствия, «есть целый ряд 
других вопросов, которые мы планиру-
ем вместе с органами прокуратуры про-
двигать дальше». В частности, это огра-
ничение сроков содержания подозрева-
емых или обвиняемых под стражей во 
время следствия.

По данным „Ъ“, помимо ограниче-
ний планируется расширить функции 
прокуратуры — предполагается, что пе-
ред обращением в суды с арестными хо-
датайствами следователи должны будут 
их согласовывать с надзором.

Между тем госпожа Матвиенко по-
просила прокуроров, особенно на ме-
стах, сделать все возможное, чтобы снюс 
и спайсы были недоступны для подра-
стающего поколения. Кроме того, она 
призвала надзорщиков защитить от ван-
далов и сноса памятники участникам Ве-
ликой Отечественной войны, в том чи-
сле за границей. А первый заместитель 
председателя Госдумы Александр Жуков 
просто сказал, что с помощью прокуро-
ров можно решить практически все во-
просы и проблемы, поэтому его коллеги-
депутаты к ним и обращаются.

Николай Сергеев

Прокуроров  
послали в лес
Юрий Чайка и Валентина Матвиенко 
поставили задачи надзорному ведомству

Очередной эпизод хищения бюд-
жетных средств при строительст-
ве космодрома Восточный выя-
вил Следственный комитет России 
(СКР). Подозреваемыми по нему 
 являются находящийся в между-
народном розыске бывший и. о. 
директора Федерального цент-
ра по проектированию и развитию 
объектов ядерной медицины (ФГУП 
ФЦПиРОЯМ) Олег Козин и его экс-
заместитель Дмитрий Удовенко, 
а также два сотрудника питерского 
филиала ФГУПа. Все они уже фигу-
рируют в уголовном деле о мошен-
ничестве в особо крупном размере 
при проектировании медико-сани-
тарной части на том же Восточном. 
Там, по версии следствия, было 
украдено почти 180 млн руб.

Новый эпизод хищения денег при 
строительстве космодрома Восточный 
был выявлен следственным управле-
нием СКР по Северо-Западному округу 
Москвы. Как следует из материалов де-
ла, речь идет о том, что не позднее 25 
июня 2014 года бывший и. о. директо-
ра ФГУП ФЦПиРОЯМ Олег Козин и его 
экс-заместитель Дмитрий Удовенко, а 
также директор петербургского филиа-
ла «Центральный проектный институт 
ядерной медицины» Павел Демидов 
и его подчиненный — инженер Алек-
сандр Глазунов объединились в пре-
ступное сообщество для «незаконного 
личного обогащения путем соверше-
ния хищения чужого имущества в ви-
де бюджетных средств в особо крупном 
размере». Конкретных обстоятельств 
совершения преступления следствие 
пока не раскрывает, как и сумму нане-
сенного государству ущерба.

Известно лишь, что выявить крими-
нал удалось в ходе расследования дру-
гого уголовного дела о хищении бюд-
жетных средств на Восточном. Оно бы-
ло возбуждено все тем же СУ СКР по 
СЗАО 20 марта 2019 года по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере).

В его основу легла история с хище-
нием почти 180 млн руб., выделенных 

в 2011 году из бюджета ФЦПиРОЯМ на 
проектирование медико-санитарной 
части в городе Углегорске Амурской об-
ласти для обслуживания сотрудников 
космодрома Восточный. В частности, 
там планировалось построить детскую 
поликлинику, стационар для взрослых, 
акушерское отделение и женскую кон-
сультацию. Этими работами должен 
был заниматься петербургский фили-
ал ФГУПа — «Центральный проектный 
институт ядерной медицины». Однако, 
как считает следствие, после того как 
деньги туда поступили, участники пре-
ступной группы перевели их на счета 
фиктивной фирмы «МосПромСтрой» и 
обналичили через питерское ООО «ОМ-
Стандарт».

На данный момент фигурантами 
этого дела помимо Олега Козина явля-
ются все те же Дмитрий Удовенко, Па-
вел Демидов и Александр Глазунов. 
Первым задержали господина Удовен-
ко. В мае прошлого года по ходатай-
ству следствия Хорошевский райсуд 
Москвы отправил его под домашний 
арест. Еще через два месяца такая же 
участь постигла и инженера Глазунова. 
Обоим суд неоднократно продлевал 
меру пресечения, но в октябре 2019 го-
да на свободу вышел сначала господин 
Удовенко, а в декабре и господин Гла-
зунов. Во время очередных рассмотре-
ний ходатайств следствия судьи «не на-
шли оснований для продления домаш-
него ареста».

А вот Олег Козин и Павел Демидов для 
следствия оказались недоступны и были 
объявлены сначала в федеральный, а за-
тем и международный розыск.

Восточный до сих пор остается од-
ним из наиболее проблемных объек-
тов для правоохранительных органов. 
К осени прошлого года было рассле-
довано более 160 уголовных дел о со-
вершенных на нем преступлениях, в 
основном хищениях. Сейчас, как отме-
чал в интервью „Ъ“ генпрокурор Юрий 
Чайка, расследуются еще более двух де-
сятков дел, ущерб по которым оценива-
ется в 6,8 млрд руб.

Олег Рубникович

Медсанчасть постигла 
та же медсанучасть
Выявлены новые хищения 
при строительстве объектов  
космодрома Восточный

Профессиональный игрок в покер, 
Антон Бажанов имел богатый опыт 
создания легальных казино и управ-
ления ими    ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Администрация Липецкой области при-
няла решение закрыть единственный 
филиал региональной станции перели-
вания крови в Ельце — втором по вели-
чине городе области. Чиновники объ-
ясняют такой шаг экономией средств: 
потребность в крови и ее производных 
в местных больницах сокращается, а со-
держать избыточные мощности обре-
менительно для бюджета. В самом фи-
лиале указывают на эффективность 
учреждения, а также на нарушения при 
сокращении персонала. Накануне со-
трудники вступили в профсоюз «Альянс 
врачей» и призвали региональные влас-
ти отказаться от «ошибочного решения».

Решение о прекращении деятельнос-
ти елецкого филиала Липецкой областной 
станции переливания крови в админис-
трации региона приняли 25 декабря. Че-
рез два дня все сотрудники учреждения — 
четыре врача, 18 человек из числа средне-
го медицинского персонала и 10 осталь-
ных сотрудников — получили уведомле-
ние о сокращении. Медикам предложили 
занять вакантные должности в головной 
структуре станции в Липецке, в том числе 
ставки трактористов и слесарей-сантехни-
ков. В противном случае трудовые отноше-
ния с ними будут разорваны с 28 февраля. 
Официальное закрытие филиала ожидает-
ся к середине апреля.

В администрации Липецкой области дей-
ствия объясняют оптимизацией избыточных 
мощностей. «Нам уже не требуется того объ-
ема крови, который заготавливался, напри-
мер, в начале 2010-х. Тогда потребность дости-
гала 20 тыс. тонн крови и препаратов на ее ос-
нове, сейчас — порядка 8 тыс. тонн. Заготовка 
финансируется из средств областного бюдже-
та, но передавать избытки в другие субъекты 
мы можем только безвозмездно, по сути, суб-
сидируя чужую лечебную сеть. Ввиду объек-
тивного перепроизводства мы приводим ко-
личество заготавливаемой крови в соответст-
вие с потребностями»,— пояснил „Ъ“ началь-
ник управления здравоохранения Липецкой 
области Юрий Шуршуков. Местным доно-
рам, которых насчитывается порядка 2,5 тыс. 
человек, власти обещают обеспечить мобиль-
ные пункты забора крови. Бюджетную эф-
фективность закрытия филиала в админист-
рации оценивают в 12 млн руб. в год. «Меня-
ются технологии, внедряются новые кровеза-
менители. Во всех субъектах уходят от развет-
вленной сети, одной станции в облцентре бо-
лее чем достаточно»,— резюмировал Юрий 
Шуршуков.

Совсем иначе ситуацию оценивают в лик-
видируемом филиале. «Мы заготавливаем 
до 10 тыс. литров крови и ее компонентов 
в год, весь этот объем востребован, в послед-
ние годы потребность только увеличивается. 
В елецкой зоне проживает около 250 тыс. че-

ловек, мы обслуживаем 1,5 тыс. больничных 
коек, по трем нашим образованиям проходит 
трасса М4 — это аварии и постоянная потреб-
ность в крови. Плюс мы готовим кровь для са-
мого Липецка»,— рассказал „Ъ“ заведующий 
учреждением Владимир Шишкин. Обслужи-
вание донорского сообщества за счет мобиль-
ных пунктов забора врач назвал «колхозом»: 
«На станции кровь заготавливается в течение 
двух часов, выездная — в течение шести. Это 
другие стандарты и качество компонентов».

Отдельное недовольство у сотрудников 
филиала вызвало отношение областной 
власти, которая еще в ноябре отрицала пла-
ны по закрытию учреждения, а в декабре 
предложила им в качестве вариантов трудо-
устройства ставки в Липецке. В конце года 
персонал всем составом вступил в профсоюз 
«Альянс врачей», активисты которого нака-
нуне побывали в Ельце и потребовали от чи-
новников соблюдения трудовых прав меди-
ков. «Власти должны назвать причину мас-
сового сокращения, предложить соразмер-
ные должности, а не трактористов-слесарей, 
наконец, официально уведомить профсо-
юз и провести переговоры с коллективом. 
Ничего этого не сделали, значит, решение 
о ликвидации незаконно и должно быть от-
менено»,— считают в «Альянсе врачей». Если 
администрация не пойдет на уступки, акти-
висты обещают обратиться в суд.

Андрей Прах, Воронеж

Липецких врачей переливают в порожнее
Медиков с закрытой станции переливания крови 
пригласили в трактористы

Вернуться к идее отказа от разделения уч-
реждений для детей-сирот на образова-
тельные, медицинские и оказывающие 
соцуслуги предлагают в Совете при пра-
вительстве РФ по вопросам попечитель-
ства в социальной сфере. Так, в прото-
коле поручений Минтруду, Минздраву 
и Минпросвещения, который подписа-
ла вице-премьер РФ Татьяна Голикова, 
предложено подготовить изменения для 
определения «единой подведомственно-
сти» таких организаций. Как пояснила „Ъ“ 
член совета Елена Альшанская, существу-
ющая система, в которой около 20 типов 
сиротских учреждений находятся в подчи-
нении трех министерств и распределение 
в которые зависит от возраста, диагноза 
и жизненных обстоятельств детей, позво-
ляет разделять кровных братьев и сестер, 
а также мешает детям социализировать-
ся. В распоряжении „Ъ“ также есть пись-
ма Минпросвещения и Минздрава, где 
ведомства допускают возможность отка-
заться от ведомственной разобщенности.

В распоряжении „Ъ“ есть полная версия 
протокола заседания Совета при правительст-
ве РФ по вопросам попечительства в социаль-
ной сфере, которое состоялось в конце декаб-
ря. В документе, в частности, поручается Мин-
просвещения, Минтруду и Минздраву подго-
товить предложения по внесению изменений 
в законодательство РФ. В частности, предлага-
ется определить единую подведомственность 
организаций для детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей. Как поясни-
ла „Ъ“ член совета, президент фонда «Волонте-
ры в помощь детям-сиротам» Елена Альшан-
ская, в России существует около 20 типов си-
ротских учреждений, в том числе дома ребен-
ка, детские дома-интернаты (ДДИ), социаль-
ные центры и приюты: «И в этой истории — 
главное, чтобы нивелировались разные ти-
пы учреждений». «Возможность попасть в од-
но из этих мест зависит от случайности, от воз-
раста и диагноза ребенка,— отметила она.— 
У нас идет разделение на организации здра-
воохранения (там находятся дети до четырех 
лет.— „Ъ“), организации образования и учре-
ждения соцзащиты (для детей с проблемами 
развития интеллекта.— „Ъ“). Однако в реги-
онах в учреждения соцзащиты попадают де-
ти (без ментальных нарушений.— „Ъ“) с мно-
жественными нарушениями, в том числе дви-
гательными, если в регионе нет другого учре-
ждения». Она заявила, что сегрегация препят-
ствует социализации детей.

По словам госпожи Альшанской, подобное 
разделение приводит к тому, что братья и се-
стры разного возраста и с разными заболевани-
ями попадают в разные учреждения. Она так-
же рассказала, что, как правило, подобные ор-
ганизации находятся на значительном рассто-
янии друг от друга: «В результате мама (напри-
мер, временно ограниченная в родительских 
правах или написавшая заявление на времен-
ное пребывание ребенка в интернате.— „Ъ“) 
должна объездить весь регион, чтобы навес-
тить каждого из ее детей. А если она не будет 
их навещать, то ее лишат родительских прав».

Госпожа Альшанская также отметила, что 
в существующих условиях «невозможна сов-
местная работа органов, которые работают 
с ребенком и родителем»: «Обычно между 
службами (относящимися к разным ведомст-
вам.— „Ъ“) нет никакой коммуникации. Это 
ухудшает перспективу восстановления се-
мьи». Отметим, в протоколе совета также по-
ручено Минтруду и Минпросвещения подго-
товить предложения «по определению еди-
ной подведомственности органов опеки и по-
печительства субъектов РФ с оценкой возмож-
ных рисков и положительных эффектов».

«Необходимо выстроить систему, при ко-
торой ребенок в возрасте до 18 лет может 
быть устроен в любое учреждение,— заяви-
ла госпожа Альшанская.— Необходимо, что-
бы с ребенком работали в первую очередь 
для того, чтобы он мог вернуться домой, что-
бы он устраивался в семью, чтобы ему оказы-
валась психологическая помощь, чтобы его 
круг общения не сужался. Это основные за-
дачи (сиротских учреждений.— „Ъ“), а не, на-
пример, медицинские».

В распоряжении „Ъ“ есть письма Мин-
просвещения и Минздрава, направленные 
в конце апреля 2019 года в правительство РФ. 
По поручению совета ведомства рассматри-
вали возможность унификации требований 
к сиротским организациям. В письме Мин-
просвещения говорится, что «целесообраз-
но внести изменения в законодательство РФ 
в части определения единого понятия (подоб-
ных.— „Ъ“) организаций», а также говорится, 
что соответствующий законопроект уже раз-
работан. В Минздраве заявили, что для исклю-
чения разделения «потребуется внесение из-
менений в номенклатуру медорганизаций», 
а также «признать утратившим силу приказ 
Минздравсоцразвития от 2012 года „Об утвер-
ждении порядка содержания детей-сирот… 
до достижения ими четырех лет“».

Валерия Мишина

Детей не хотят делить 
между министерствами
В правительстве рассматривают 
идею отказа от типового многообразия 
сиротских учреждений

Определить минимальные габариты 
по сумме трех измерений ручной клади 
в Федеральных авиационных правилах 
(ФАП), а при провозе животных на бор-
ту установить, что эти размеры должны 
быть не менее 115 см и 8 кг по весу. С та-
ким предложением выступили в Обще-
российском объединении пассажиров 
после скандалов с отказами авиакомпа-
ний пускать граждан на борт с четырехки-
лограммовой рыбой и десятикилограм-
мовым котом. В авиакомпаниях считают, 
что вписывание габаритов в ФАП ограни-
чит конкуренцию перевозчиков. В Мин-
трансе обещали проработать предложе-
ния, а в Ространснадзоре предложили 
ввести административную ответствен-
ность за нарушение правил перевозки.

С предложением изменить ФАП высту-
пил в Общественной палате РФ глава Об-
щероссийского объединения пассажиров 
Илья Зотов. По его словам, в правилах нуж-
но закрепить минимальные габариты руч-
ной клади (по сумме трех измерений), с ко-
торой пассажира пустят на борт бесплатно. 
Глава комиссии Общественной палаты РФ 
по местному самоуправлению Андрей Мак-
симов предложил сделать их как у ирланд-
ского перевозчика Ryanair — 40х25х20 см; 
в Союзе пассажиров Москвы назвали цифру 
в 55х40х20 см. При превышении оговорен-
ных размеров на 1–2 см предложено взимать 
дополнительную плату. Животных на борт 
предлагается пропускать в переноске раз-
мером не менее 115 см (по сумме трех изме-
рений) с условием, что питомец весит не бо-

лее 8 кг. Допустимой считают в объединении 
и доплату за перевес питомца в 1–2 кг. «Да-
вайте не ухудшать сервис до неприемлемого 
для потребителя уровня. Выше — на здоро-
вье»,— поддержал предложения глава агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев.

Инициатива выдвинута после серии ин-
цидентов с отказом в перевозке пассажирам 
с ручной кладью. Так, в ноябре 2019 года пас-
сажира «Аэрофлота» Михаила Галина лиши-
ли накопленных бонусов за подмену деся-
тикилограммового кота на взвешивании бо-
лее легким питомцем. Тогда же организато-
ра слушаний Андрея Максимова не пустили 
на борт «Аэрофлота» из Архангельска в Мо-
скву с четырехкилограммовой рыбой.

В Общероссийском объединении пасса-
жиров вместе с «Авиапортом» провели иссле-
дование 22 авиакомпаний в РФ по 150 пока-
зателям. По словам Ильи Зотова, замеры по-
казали, что в региональных аэропортах рам-
ки-калибраторы даже одной и той же ком-
пании отличаются: «Дужка бывает толще 
на сантиметр, и даже по оговоренным габа-
ритам ручная кладь не проходит». Нормы 
провоза животных у авиакомпаний также 
разные: так, Nordavia разрешает провозить 
питомца на 12 кг, «Аэрофлот» — на 8 кг, а «Се-
версталь» — лишь на 5 кг. В итоге, по словам 
Ильи Зотова, для полетов различными пере-
возчиками пассажир должен иметь десять 
типов переносок. Сейчас в ФАП оговарива-
ется лишь минимальный вес ручной клади 
в 5 кг, а габариты животных не описаны во-
все. В Роспотребнадзоре сказали, что среди 
претензий граждан к авиакомпаниям про-

блемы с ручной кладью и багажом на пер-
вом месте — на них приходится 25% жалоб.

В авиакомпаниях считают, что инициати-
ва ограничит конкуренцию перевозчиков. 
Представитель «Аэрофлота» Михаил Верни-
ковский сказал, что выполнение авиацион-
ных правил и сейчас приводит к тому, что 
«при полной загрузке рейсов вся ручная 
кладь не помещается и приходится ее сда-
вать в багаж». Замдиректора по организа-
ции пассажирских перевозок S7 Ирина Пя-
терикова сказала, что такие случаи приво-
дят к задержке рейсов. Представитель Utair 
добавил, что ФАП позволяют пассажиру 
брать с собой на борт помимо ручной клади 
еще портплед, букет цветов, женскую сум-
ку и рюкзак, призвав, наоборот, «задуматься 
об ограничении» числа допустимых прави-
лами вещей.

Между тем в Минтрансе РФ обещали про-
работать предложения господина Зотова. 
Представитель ведомства Илья Белавинцев 
сказал, что это будет сделано в течение двух 
недель. «ФАП должны быть живым организ-
мом, работать на опережение. При запросе 
от пассажира правила должны меняться как 
можно быстрее»,— уточнил он. В свою оче-
редь, заместитель главы Ространснадзора 
Андрей Шнырев напомнил, что авиакомпа-
нии несут ответственность перед пассажира-
ми за утерю и задержку багажа, но «нет на-
казаний за нарушения правил перевозки». 
Чиновник предложил ввести администра-
тивные санкции в этой области, не уточнив, 
впрочем, их суть.

Александр Воронов

Толстого кота предлагают вписать 
в авиационные правила
В Минтрансе готовы пересмотреть порядок перевозки животных 
и ручной клади в полетах

В Совете федерации (СФ) хотят 
 защитить права граждан, проживаю-
щих на территории национальных пар-
ков. Сейчас, в частности, они не могут 
приватизировать участки, на которых 
располагается жилье, а любое строи-
тельство должны согласовывать с фе-
деральными чиновниками, но проце-
дура затягивается на неопределенный 
срок. Сенаторы предлагают отказать-
ся от избыточных ограничений. Эко-
логи в целом поддерживают идеи СФ, 
но отмечают, что некоторые предложе-
ния могут природоохранным террито-
риям все же навредить. В Минприроды 
также согласились с необходимостью 
корректировки действующего зако-
нодательства в этой сфере, пообещав 
сделать это уже в 2020 году.

В России 58 национальных парков, в гра-
ницы 23 из них входит около 700 населен-
ных пунктов. Об этом говорится в приня-
тых рекомендациях (есть у „Ъ“) комитета СФ 
по аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию по итогам слуша-
ний на тему прав граждан, проживающих 
в населенных пунктах в границах нацпар-
ков. Такие земельные участки изъяты из обо-
рота и не подлежат отчуждению из федераль-
ной собственности, запрещено их предо-
ставлять для садоводства, огородничества, 
индивидуального гаражного или жилищно-
го строительства. «Все это приводит к суще-
ственному ограничению прав граждан,— го-
ворится в документе.— Затруднено проведе-
ние программ социально-экономического 
развития и реализации мер поддержки на-
селения». Невозможность законного урегу-
лирования вопросов, связанных с хозяйст-
венной деятельностью, «приводит к нараста-

нию социальной напряженности и переходу 
таких отношений во внеправовое поле», за-
ключают сенаторы.

В связи с этим в комитете предлагают 
сформировать межведомственную рабо-
чую группу для совершенствования законо-
дательства в этой сфере. Так, по мнению се-
наторов, необходимо разрешить предостав-
лять земельные участки гражданам, в том 
числе для ведения садоводства и индивиду-
ального жилищного строительства, а также 
отменить запрет на их приобретение. Кроме 
того, в комитете предлагают закрепить за ди-
рекциями нацпарков полномочия офор-
млять разрешения на строительство в насе-
ленных пунктах, входящих в нацпарк. Сей-
час для этого необходимо согласие Минпри-
роды. В том числе из-за этого ограничения 
нередко протестуют жители, требуя исклю-
чить поселения из особо охраняемых при-
родных территорий (ООПТ).

Также сенаторы рекомендуют отменить 
обязательность проведения государствен-
ной экологической экспертизы для стро-
ительства социально значимых капиталь-
ных объектов, а также разрешить гражда-
нам, проживающим вблизи границ нацпар-
ков, пользоваться лесными «и иными ресур-
сами» природоохранных территорий. Сей-
час подобные привилегии (например, пра-
во на сбор грибов и ягод в заповедных лесах) 
есть лишь у жителей нацпарков. Отдельно 
Минприроды в СФ предписывают до декаб-
ря 2022 года поставить на кадастровый учет 
и закрепить границы ООПТ.

Экологи в целом поддерживают предло-
жения сенаторов, соглашаясь, что некото-
рые из действующих ограничений избыточ-
ны. При этом, по мнению председателя ко-
миссии по экологической безопасности под-

московного отделения Русского географиче-
ского общества Антона Хлынова, «тоталь-
ная» приватизация земель может повредить 
нацпарку. «Например, 3 тыс. га „Лосиного 
Острова“ находятся в границе населенного 
пункта Москва,— объясняет он.— Поэтому 
нужно предусмотреть, что приватизировать 
нельзя те участки, которые изъяты из хозяй-
ственной деятельности в связи с созданием 
национального парка».

Эксперт «Гринписа России» Михаил 
Крейндлин указывает, что одна из реко-
мендаций, касающаяся уточнения гра-
ниц нацпарков, может негативно сказать-
ся на сохранности таких территорий. «Под 
такой формулировкой может быть выре-
зан любой участок из нацпарка,— отмеча-
ет он.— Будет нарушена их целостность, 
возникнут прецеденты использования 
этого механизма под коммерческие проек-
ты». В качестве примера эколог приводит 
ситуацию с национальным парком «Югыд 
ва» (Коми): в 2009 году в рамках уточнения 
границ территории было утверждено но-
вое положение о парке, которым из его со-
става было вырезано месторождение золо-
та Чудное.

Минприроды согласно, что назрела не-
обходимость корректировки федерального 
законодательства для обеспечения консти-
туционных прав граждан, проживающих 
на территории ООПТ, заявили „Ъ“ в ведомст-
ве. Сейчас министерство готовит законопро-
ект, который «должен быть принят в этом го-
ду». Он даст возможность заготовки гражда-
нами древесины для собственных нужд, сбо-
ра грибов, ягод. Впрочем, добавили в ведом-
стве, в документе могут быть учтены и дру-
гие рекомендации сенаторов.

Анна Васильева

Россиянам раздадут кусочки нацпарков
Сенаторы намерены защитить права проживающих в них граждан

Пресненский суд готовится рассматри-
вать иск столичной опеки об ограничении 
прав родителей пятилетней девочки, ко-
торую с рождения не забирают из элитно-
го перинатального центра «Мать и дитя». 
После досудебной беседы адвокат мате-
ри ребенка Ольга Лукманова заявила „Ъ“, 
что врачи центра сообщали родителям 
девочки о ее плохом самочувствии и ро-
дители платят за ее лечение, не получая 
документов и даже устной информации 
о диагнозе. Позже адвокат признала, что 
краткую выписку центр родителям пере-
дал, а теперь клиника возвращает роди-
телям платежи за содержание и лечение 
ребенка. Девочка до сих пор в медучре-
ждении, родители, по словам адвоката, 
готовы ее забрать, но хотят получить пол-
ный выписной эпикриз за все пять лет ле-
чения. Органы опеки намерены закрыть 
судебные заседания от прессы в интере-
сах ребенка.

Интернет-издание «Медуза» 9 декабря опу-
бликовало историю девочки, которая с рожде-
ния, более пяти лет живет в перинатальном 
центре «Мать и дитя». Около миллиона рублей 
в месяц за пребывание ребенка в клинике пла-
тил отец: мать девочки считает, что она нездо-
рова, хотя это противоречит мнению врачей. 
Согласно публикации, близкие девочки по-
сещали ее крайне редко. Гендиректор центра 
Марк Курцер заявил журналистам, что ребе-
нок не нуждается в пребывании в стациона-
ре. В марте 2019 года клиника выписала девоч-
ку, а в ноябре суд обязал родителей забрать ре-
бенка домой, но этого до сих пор не произош-
ло. Судебные приставы сообщили, что предпи-
сание суда не может быть выполнено, так как 
мать девочки легла в больницу. В департамен-
те труда и соцзащиты населения Москвы утвер-
ждали, что о ситуации знали с января 2019 го-
да, однако «оснований для отобрания ребен-
ка» не было, так как здоровью девочки ниче-
го не угрожало. Когда же после ноябрьского ре-
шения суда девочку домой не забрали, органы 
опеки начали действовать.

Отдел социальной защиты населения рай-
она Арбат 12 декабря подал иск к Татьяне Мак-
симовой и Юрию Зинкину об ограничении 
родительских прав. 14 января в Пресненском 
суде в закрытом режиме прошла досудебная 
беседа со всеми участниками процесса, в том 

числе и представителем медицинского цен-
тра. После заседания самой контактной ока-
залась адвокат матери девочки Ольга Лукма-
нова. Она заявила журналистам, что органы 
опеки хотят закрыть процесс для СМИ, одна-
ко родители выступают за «открытое и объек-
тивное» рассмотрение дела. Адвокат также за-
явила „Ъ“, что врачи медцентра «Мать и дитя» 
до марта 2019 года говорили родителям о том, 
что девочка серьезно больна, однако не пре-
доставляли документов о диагнозе. На во-
прос „Ъ“ о том, сообщали ли медики о диаг-
нозе хотя бы устно, госпожа Лукманова лишь 
отрицательно покачала головой. Родители, 
по ее словам, продолжают платить клинике 
по договору об оказании девочке медицин-
ских услуг, а родственники посещают ребен-
ка. «Органы опеки в суде ссылаются, что дого-
вор на оказание платных медуслуг расторг-
нут. Но он не расторгнут, судебного решения 
по нему нет»,— отметила она.

Через несколько часов госпожа Лукмано-
ва скорректировала свои ответы „Ъ“, при-
знав, что родители получали от врачей крат-
кую выписку с диагнозами дочери, а клини-
ка после расторжения договора возвраща-
ла им полученные платежи. Адвокат также 
заявила, что родители готовы забрать дочь, 
но только после того, как получат полную 
выписку со всей историей болезни и диаг-
нозами за эти пять лет, чтобы обеспечить 
ей достойный уход. По ее словам, до мар-
та 2019 года в центре родителям сообщали 
о плохом самочувствии девочки и выстав-
ляли счета, но в марте резко поменяли свои 
оценки состояния здоровья ребенка.

В пресс-службе перинатального центра 
«Мать и дитя» сообщили „Ъ“, что договорные 
отношения с родителями девочки прекраще-
ны 20 марта 2019 года в результате выписки 
пациентки после комплексного медицинско-
го обследования, проведенного врачами цен-
тра, и больше перинатальный центр средства 
с родителей не взимает. Оперативный ответ 
на вопросы о выдаче полной выписки роди-
телям девочки в пресс-службе „Ъ“ не предоста-
вили. В пресс-службе департамента труда и со-
циальной защиты Москвы пояснили „Ъ“, что 
хотят закрыть судебное заседание в интересах 
ребенка. Первое заседание по существу назна-
чено на 28 января.

Владимир Хейфец

Родители готовы забрать 
из роддома  
пятилетнюю дочь
Перед судом по иску о лишении 
родительских прав адвокат матери заявила,  
что семье не хватает выписного эпикриза



Сергей Лавров посетил Коломбо во всеоружии
Москва хочет развивать со Шри-Ланкой военно-техническое сотрудничество

Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров во втор-
ник побывал на Шри-Ланке, острове в Южной Азии, 
где в 1972 году началась его дипломатическая ка-
рьера. В Коломбо российского гостя встретили как 
родного. Этому явно способствовало то, что он  едва 
ли не единственный иностранный дипломат столь 
 высокого уровня, владеющий сингальским  языком, 
а также то, что Россия входит в первую тройку стран—
импортеров ключевого местного продукта — цейлон-
ского чая. Сергей Лавров в долгу не остался: по данным 
„Ъ“, Россия готова выделить Шри-Ланке экспорт ный 
кредит на покупку широкой номенклатуры вооружений.

Размер не имеет значения
Сергей Лавров вылетел в Коломбо в понедельник вечером, 
сразу после изнурительных восьмичасовых переговоров 
по ливийской проблематике, состоявшихся в Доме прие-
мов МИДа в Москве. Консультации с турками и ливийцами 
были непростыми (см. „Ъ“ от 14 января), однако, когда ми-
нистр поднялся на борт и на несколько минут вышел к жур-
налистам пула, настроение его было приподнятым. Ему яв-
но по душе форматы, где Россия выступает посредником 
при решении глобальных и региональных проблем, будь 
то иранская ядерная сделка, химическое разоружение Си-
рии или многолетний конфликт в Ливии.

Визит в Коломбо на этом фоне выглядел немного ме-
стечково, но отношения с такими странами, как Шри-Лан-
ка, имеют для России особое значение: от позиции много-
численных малых государств порой зависит судьба важных 
инициатив Москвы на международных площадках, вклю-
чая Генассамблею ООН. Так, например, в марте 2014 года рос-
сийские власти смогли заявить, что по вопросу о непризна-
нии Крыма частью России в мире нет единства, в том чи-
сле и потому, что Шри-Ланка (наряду с 57 другими странами) 
воздержалась при голосовании.

Коломбо в целом старается проводить нейтральную по-
литику по принципу «и нашим, и вашим». Так, скажем, ког-
да в конце 2018 года на Генассамблее ООН решалась судь-
ба двух конкурировавших друг с другом резолюций по ки-
бербезопасности, российской и американской, ланкийцы 
поддержали оба документа. Так поступило большинство го-
сударств, стремящихся развивать связи как с Москвой, так 
и с Вашингтоном, и в итоге обе резолюции были приняты. 
В ходе визита в Коломбо Сергей Лавров несколько раз зая-
вил о важности координации позиций двух стран на между-
народных площадках, и прежде всего в ООН.

Впрочем, на сей раз тематику ООН, по данным „Ъ“, ак-
тивно педалировала и ланкийская сторона: местным вла-
стям было важно заручиться поддержкой России в деликат-
ном вопросе. В 2015 году Совет по правам человека ООН при-
нял резолюцию, предусматривающую проведение рассле-
дования преступлений против человечности на заключи-
тельном этапе гражданской войны в Шри-Ланке. Админи-
страция нового президента Шри-Ланки Готабаи Раджапак-
сы хотела бы добиться смягчения ряда пунктов этого доку-
мента — в частности, ограничить полномочия международ-
ных судей в расследовании кровопролитного внутреннего 
конфликта между правительством и сепаратистской груп-
пировкой «Тигры освобождения Тамил-Илама», в ходе ко-
торого в 1983–2009 годах погибло не менее 80 тыс. человек.

Не тот С. В. Лавров
Для самого Сергея Лаврова Шри-Ланка важна еще и потому, 
что именно здесь он в 1972 году начал свою дипломатиче-
скую карьеру. В Коломбо он тогда попал как один из немно-
гих выпускников МГИМО, владевших наряду с английским 
еще и сингальским языком. При этом сам министр недав-
но в интервью для фильма «Первого канала» к 75-летию вуза 
признался, что хотел изучать другие языки — французский 
или арабский. У поступивших собрали пожелания, а 31 ав-
густа списки 11 языковых групп вывесили на дверях глав-
ного входа в вуз. «Первая группа была „английский-фран-

цузский“. Она считалась самой престижной, и первым в ней 
значился Лавров С. В. Я развернулся и пошел домой или ку-
да-то гулять с ребятами. 1 сентября пришел в институт, под-
нимаюсь в аудиторию, которая была обозначена как место 
первого семинара первой языковой группы. Была переклич-
ка, и, когда преподаватель назвал фамилию Лавров, встали 
двое. Он спросил одного: „Вы кто?“—„Я Сергей“. Спросил 
меня: „А вы кто?“ Я ответил: „И я Сергей“. Спрашивает меня 
снова: „Как вас по отчеству?“ Я говорю: „Викторович“. Он от-
вечает: „Ну, тогда до свидания“»,— рассказал глава МИД РФ. 
По его словам, в первой группе оказался тогда Сергей Влади-
мирович Лавров (в МИДе он давно не работает). А у нынеш-
него министра оказалась последняя, одиннадцатая группа, 
которой наряду с английским и дали сингальский.

В Коломбо Сергею Лаврову были рады не только из-за его 
личной связи с этим островом. Шри-Ланка высоко ценит 
экономические отношения с Россией. В цифрах товарообо-
рот невелик — около $400 млн. Москва и Коломбо надеются 
увеличить этот показатель хотя бы до $700 млн (для сравне-
ния: товарооборот Шри-Ланки и Китая превышает $4 млрд). 
Между тем Россия замыкает первую тройку стран—импор-
теров главного экспортного товара Шри-Ланки — цейлон-
ского чая (еще два года назад Россия была на первом месте, 
но теперь уступает Ираку и Турции). В 2018 году Россия им-
портировала 30,5 тыс. тонн местного чая. Ланкийцы хотели 
бы увеличить экспорт своей сельхозпродукции в РФ.

Заинтересованы они и в увеличении турпотока из России. 
В ходе пресс-конференции по итогам переговоров с россий-
ским гостем глава МИД Шри-Ланки Динеш Гунавардена стре-
мился показать, насколько внимательно местные власти отно-
сятся к этому вопросу. «В 2018 году нашу страну посетили 62 497 
туристов из России, а в 2019-м — уже 86 459»,— сообщил он.

Россия, в свою очередь, продвигает на ланкийский ры-
нок продукцию своего военно-промышленного комплекса. 

Поставки по последнему контракту завершились в 2013 го-
ду — Коломбо получил 14 российских вертолетов Ми-171Е. 
Под эту сделку власти РФ выделили Шри-Ланке экспортный 
кредит в размере $146 млн. Источник в российской делега-
ции сказал „Ъ“, что Москва готова выделить Коломбо допол-
нительные средства для приобретения в кредит шести ис-
требителей Су-30 и партии бронетранспортеров БТР-82А. 
На протяжении последних лет стороны также вели перего-
воры о поставках патрульного корабля проекта «Гепард–5.1», 
однако год назад было объявлено, что Зеленодольский су-
достроительный завод разработает для Шри-Ланки корабль 
меньшего водоизмещения. По словам собеседника „Ъ“, в Ко-
ломбо теперь должны определиться с желаемой номенкла-
турой поставок. По данным „Ъ“, объем дополнительного экс-
портного кредита может превысить $500 млн. Кроме того, 
как отметили источники, власти Шри-Ланки готовы предо-
ставить российским военным кораблям льготные условия 
захода в ланкийские порты. 

Впрочем, без глобальной политики в ходе переговоров 
тоже не обошлось. По информации источников „Ъ“, в ходе 
встреч с ланкийскими официальными лицами Сергей Лав-
ров поднимал вопрос о продвигаемой США концепции «сво-
бодного и открытого Индо-Тихоокеанского региона (ИТР)», 
призывая своих собеседников отнестись к ней скептически. 
Идея ИТР вступает в противоречие с поддерживаемой Мо-
сквой концепцией АТР — Азиатско-Тихоокеанского регио-
на, важная роль в котором отведена и Китаю. Новая же ини-
циатива США направлена прежде всего на сдерживание Ки-
тая. Противоречит концепция ИТР и собственным интере-
сам России в регионе: Москва поддерживает существующие 
региональные организации безопасности, такие как АСЕАН 
и ШОС, и не хотела бы появления в регионе новых курируе-
мых США структур. Власти Шри-Ланки пока не спешат выра-
жать мнение по этому поводу, всячески подчеркивая сбалан-
сированность своей позиции. А она настолько сбалансиро-
вана, что в комнате переговоров перед каждым российским 
делегатом поставили минеральную воду марки American.

Елена Черненко, Коломбо

Российскую делегацию во главе  
с Сергеем Лавровым на Шри-Ланке  
(справа: премьер-министр Махинда Раджапакса) 
приняли радушно  ФОТО МИД РОССИИ

Хафтар жжот
Ливийский фельдмаршал не сдался в Москве и решил повоевать еще неделю — до Берлина

Москва не теряет надежды добиться 
прогресса в урегулировании конфликта 
в Ливии до запланированной на 19 янва-
ря международной конференции в Бер-
лине. Речь идет о российско-турецкой 
инициативе по прекращению огня, со-
глашение о котором не продержалось 
и недели. Командующий Ливийской 
 национальной армии (ЛНА) фельдмар-
шал Халифа Хафтар начал  очередное 
наступление на Триполи сразу после 
возвращения из Москвы. Президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган заявил, 
что он сделал свою часть работы и те-
перь все в руках команды Владимира 
Путина. С чувством выполненного дол-
га господин Эрдоган объявил о своей 
поездке в Берлин. А вот вопрос о пред-
ставительстве России на конференции 
 пока  подвис в воздухе.

«Мы выполнили свой долг, остальное — 
долг Путина и его команды»,— заявил вче-
ра президент Эрдоган, комментируя итоги 
прошедших накануне в Москве межливий-
ских переговоров. Напомним, что в поне-
дельник в Доме приемов МИД РФ собрались 
представители обеих сторон ливийско-
го конфликта — возглавляющий сидящее 
в Триполи Правительство национально-
го согласия (ПНС) Файез Саррадж и коман-
дующий Ливийской национальной арми-
ей (ЛНА) Халифа Хафтар, чьи силы в апреле 
прошлого года начали наступление на сто-
лицу под предлогом борьбы с терроризмом. 
На помощь Триполи пришла Турция: пре-
зидент Эрдоган аргументировал намере-
ние отправить в Ливию своих военных тем, 
что на стороне Халифы Хафтара воюют рос-
сийские и суданские наемники. Конфликт 
в Ливии приобретал все больший междуна-
родный масштаб.

Неожиданно на прошлой неделе пре-
зиденты Турции и России на перегово-
рах в Стамбуле выступили с инициативой 
о прекращении огня в Ливии. Обе стороны 
конфликта, хоть и не без трудностей, согла-
сились с этой идеей. Планировалось, что 
условия соглашения ливийцы подпишут 
в Москве при участии российских и турец-
ких посредников. Однако в результате вось-

мичасовых переговоров документ подпи-
сали только представители ПНС, которых 
опекает Турция, тогда как фельдмаршал 
Хафтар, считающий своим «другом» Россию, 
взял время на раздумье до утра. По крайней 
мере, так пояснил ситуацию сразу после за-
вершения переговоров глава МИД РФ Сер-
гей Лавров. По данным дипломатических 
источников „Ъ“, планировалось, что рабо-
та будет продолжаться всю ночь, но коман-
дующий ЛНА покинул Москву. Сразу же по-
сле его возвращения в Ливию появились со-
общения о возобновлении столкновений 
в районе Триполи. Представители ЛНА зая-
вили, что собираются добиться «полного ос-
вобождения столицы от террористов».

Тем не менее, по словам Сергея Лаврова, 
работа с обеими сторонами конфликта бу-
дет продолжена. При этом его комментарий 
ситуации, прозвучавший из Шри-Ланки (см. 
материал на этой полосе), выглядел так, как 
будто бы министр полностью разочаровал-
ся в ливийцах. «Если бы Ливия могла стать 
второй Сирией, то я думаю, ливийский на-
род оказался бы в выигрыше. Пока, к сожа-
лению, Ливия не является страной, кото-
рая обладает государственностью»,— зая-
вил он. Министр подчеркнул, что политиче-
ский процесс в Сирии удалось начать «бла-
годаря ответственному отношению всех си-
рийских сторон при поддержке внешних 
игроков». «Мы работаем в эти дни ровно над 
тем, чтобы все ливийские стороны прояви-
ли такую же ответственность за судьбу сво-
ей страны»,— добавил глава МИДа.

В то же время Министерство обороны 
РФ, которое последние несколько лет тесно 
контактировало с Халифой Хафтаром, зая-
вило: на самом деле фельдмаршал не отка-
зывался от подписания соглашения о пре-
кращении огня, а напротив, «положитель-
но воспринял итоговое заявление». Про-
сто он попросил «двое суток для обсужде-
ния документа с лидерами поддержива-
ющих ЛНА племен», но в целом обе про-
тивоборствующие стороны выразили го-
товность к бессрочному прекращению бо-
евых действий — так пояснили ситуацию 
в российском военном ведомстве. Вопросы 
о том, как далеко продвинутся силы Хафта-

ра за два дня раздумий и хватит ли сдержан-
ности у его противника, в Минобороны ре-
шили не комментировать. Зато фельдмар-
шалу пригрозил президент Эрдоган. «Если 
путчист Хафтар продолжит действовать 
против законного ливийского правительст-
ва и наших братьев, то мы, не раздумывая, 
преподадим ему урок, который он заслужи-
вает»,— заявил вчера турецкий лидер. Од-
новременно с этим он пообещал принять 
участие в конференции по Ливии в Берли-
не и вместе с другими ее участниками дать 
оценку последним событиям.

Вчера Германия официально подтверди-
ла, что конференция состоится 19 января 
и на нее приглашены как Файез Саррадж, 
так и Халифа Хафтар. По данным правитель-
ства ФРГ, в мероприятии примут участие 
представители России, США, КНР, Великоб-
ритании, Италии, Франции, Турции, Егип-
та, Алжира, ОАЭ, Конго, Африканского со-
юза, ЕС, ООН и Лиги арабских государств. 
Об уровне представительства всех участни-
ков конференции пока неизвестно, хотя 
изначально предполагалось, что в Берлин 
приедут главы государств и правительств. 
В Москве на вечер вторника пока не дали 
официального ответа, кто будет представ-
лять Россию. В последней международной 
конференции по Ливии, состоявшейся в но-
ябре 2018 года в Палермо, принимал учас-
тие премьер-министр РФ Дмитрий Медве-
дев. Напомним, что в 2011 году он занимал 
пост президента РФ и не дал добро на при-
менение права вето при голосовании в Сов-
безе ООН о создании бесполетной зоны над 
Ливией, что в итоге привело к свержению 
режима Муаммара Каддафи при поддержке 
международной коалиции. Еще тогда это 
вызвало публичную критику Дмитрия Мед-
ведева со стороны Владимира Путина.

Однако теперь в качестве гаранта при-
мирения в Ливии организаторам конфе-
ренции нужен Владимир Путин. Судя по за-
явлениям, которые звучат в последние дни 
из Германии, там рассматривают межли-
вийские переговоры в Москве как первый 
шаг к успеху своего мероприятия. Источ-
ник „Ъ“ в МИД ФРГ сказал, что в Берлине 
очень надеются на участие российского 

президента. Источник „Ъ“, близкий к Крем-
лю, подтвердил, что Москва рассматривает 
такую возможность.

По словам главы МИД Германии Хайко 
Мааса, в Берлине будет рассмотрен и «если 
удастся, принят» документ, который позво-
лит гарантировать прекращение огня и нача-
ло политического процесса под эгидой ООН.

Посольство ФРГ в Триполи было вре-
менно закрыто по соображениям безопас-
ности еще в 2016 году. Всем гражданам Гер-
мании на сайте внешнеполитического ве-
домства рекомендуют покинуть страну, 
если они не сделали этого ранее. Тем не ме-
нее власти Германии крайне заинтересова-
ны в урегулировании в стране, через Сре-
диземное море граничащей с Евросоюзом. 
Не столько из-за потока беженцев из самой 
Ливии: он невелик и, в отличие, например, 
от России, Ливия не входит даже в десятку 
стран-лидеров по числу запросов на полу-
чение убежища в Германии. Однако в тече-
ние многих лет через Ливию сотни тысяч 
беженцев из Африки и с Ближнего Востока 
с наступлением теплого сезона стремились 
уплыть в Европу — и прежде всего, в ФРГ.

Интерес Берлина к ливийскому урегули-
рованию во многом связан и с тем, что имен-
но на германское председательство в Совбе-
зе ООН пришлось начало наступления сил 
Халифы Хафтара на Триполи. Еще тогда Гер-
мания пыталась вместе с представителями 
ООН поднять вопрос о нарушении эмбарго 
на поставки оружия в Ливию. В этом, в част-
ности, подозревают ОАЭ, Египет, Францию, 
Россию. Очевидно, что дискуссия в Совбезе 
ООН ни к чему бы не привела. Берлин сос-
редоточился на политическом процессе 
и решил оказать поддержку усилиям спец-
посланника генсека ООН по Ливии Гасана 
Саляме. О намерении провести междуна-
родные консультации по урегулированию 
в Ливии в Германии объявили еще осенью. 
17 сентября в столице ФРГ прошла первая 
встреча в рамках «Берлинского процесса», 
где РФ была представлена на уровне замми-
нистра иностранных дел. 

Марианна Беленькая,  
Галина Дудина,  
Елена Черненко
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мировая политика
Не повторять 
пройденное

Уход главы республики в отставку 
под давлением массовых выступле-
ний и досрочные выборы для Абха-
зии не новость. Однако такого, что-
бы президент покидал свой пост че-
рез три месяца после инаугурации, 
еще не было. В чем же уникальность 
январского политического кризи-
са? Почему Рауль Хаджимба, победи-
тель президентской кампании 2019 
года, ушел в отставку, даже не попы-
тавшись сопротивляться оппозици-
онным выступлениям?

Ответ на эти вопросы прежде всего 
стоит поискать в итогах прошлогод-
них выборов. Тот случай, когда сто-
процентно сработала формула «но по-
раженья от победы ты сам не должен 
отличать». Сам ход избирательной 
кампании и более всего ее итоги ока-
зались драматичными и для формаль-
ного ее победителя Рауля Хаджимбы, 
и для всего абхазского общества. Во-
первых, она сопровождалась значи-
мыми эксцессами, начиная от внезап-
ной госпитализации одного из фаво-
ритов, оппозиционного лидера Асла-
на Бжании (что повлекло слухи о его 
отравлении), и заканчивая перено-
сом даты голосования почти на ме-
сяц. Во-вторых, победа Хаджимбы 
была одержана лишь во втором туре 
с мизерным преимуществом.

Естественно, такая «победа по оч-
кам» дала повод для оспаривания ито-
гов выборов. Возможно, эти проце-
дурные споры затянулись бы и со вре-
менем затихли. Ведь какие бы крити-
ческие стрелы ни направлялись в сто-
рону власти, переоценивать попу-
лярность оппозиции также не стоит. 
Но громкий криминальный инци-
дент в ноябре 2019 года в самом цен-
тре Сухума и отсутствие действенной 
реакции республиканского руковод-
ства подстегнули недовольство.

Впрочем, необходимо различать 
поводы и причины внутреннего 
кризиса в Абхазии. Нынешняя ситу-
ация не открыла в ней новых разде-
лительных линий, но довольно чет-
ко подчеркнула старые. Речь идет 
о противостоянии, уходящем кор-
нями в начало 1990-х, о личном кон-
фликте между президентами Вла-
диславом Ардзинбой (1994–2005) 
и Александром Анквабом (2011–
2014). В разное время абхазским эли-
там удавалась удерживать стабиль-
ность двумя способами. Первый — 
это харизма «отца-основателя» респу-
блики Владислава Ардзинбы. Даже 
самые жесткие его оппоненты при-
знавали: без этого человека сецессия 
от Грузии провалилась бы.

Второй — это мастерство поли-
тической медиации его преемника 
Сергея Багапша. В 2004 году во время 
масштабного кризиса он не побоял-
ся ради предотвращения конфликта 
пригласить на пост вице-президен-
та своего оппонента Рауля Хаджим-
бу. К сожалению, их последователи 
Александр Анкваб и Рауль Хаджимба 
не пошли по этому пути. И, пытаясь 
выстроить республику «под себя», 
потерпели закономерную неудачу.

Абхазию ждут досрочные выбо-
ры. И велика опасность того, что но-
вая власть на очередном витке исто-
рии повторит старый алгоритм. Го-
воря хоккейным языком, может про-
изойти «смена составов», но не сме-
на правил игры. Между тем респу-
блике нужна не смена фамилий опе-
раторов российской помощи, а ори-
ентация на развитие, новые лица 
и новые идеи. Харизматики не рож-
даются каждый день. Но консолида-
ция представителей разных групп 
вокруг хотя бы противостояния на-
ступлению криминала вполне ре-
алистична. Иначе Абхазии придет-
ся в очередной раз познать блоков-
скую формулу «и повторится все, как 
встарь». Массовые протесты и оче-
редная пересмена во власти.

Абхазии нужна не сме
на фамилий опера
торов российской 
 помощи, а ориентация 
на развитие, новые 
 лица и новые идеи

Сергей 
Маркедонов,
ведущий научный сотрудник Центра 
евро-атлантической безопасности 
Института международных 
исследований МГИМО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 24025,17 (+174,6)
РТС 1604,96 (–14,77)
FTSE 100 7625,4 (+7,8)

DAX 30* 13449,92 (–1,6)
DJIA* 29000,56 (+93,51)
NASDAQ Composite* 9260,822 (–13,11)

*На 19:28.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.01.20
Австралийский доллар 42,3511
Английский фунт 79,6662
Белорусский рубль 28,9593
Датская крона* 91,5247

Доллар США 61,4140
Евро 68,4213
Индийская рупия** 86,6188
Казахский тенге** 16,1775

Канадский доллар 46,9741
Китайский юань* 89,1971
Норвежская крона* 69,0425
СДР 84,7532

Сингапурский доллар 45,5560
Новая турецкая лира 10,4169
Украинская гривна* 25,5665
Шведская крона* 64,8237

Швейцарский франк 63,3265
Японская иена** 55,8843
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Федеральный проект «Искусствен-
ный интеллект» (ИИ), работа над кото-
рым активизировалась в конце 2019 
года, считается одним из наиболее 
важных в программе «Цифровая эко-
номика». В мае, когда проект впервые 
был представлен на совещании у пре-
зидента Владимира Путина, тот зая-
вил, что монополист в сфере ИИ ста-
нет «властелином мира». Идея обес-
печения выхода России на лидиру-
ющие позиции в области ИИ в мире 
и стала одной из целей проекта.

Учитывая уровень конкуренции, 
это достаточно амбициозная идея, 
ведь за последние десять лет ком-
пании по всему миру инвестирова-
ли в ИИ миллиарды долларов. ИИ 
сейчас применяются для управле-
ния автомобилями, распознавания 
лиц и голоса. В то же время участни-
ки рынка нередко используют попу-
лярную аббревиатуру чисто для мар-
кетинговых целей, только наращи-
вая ажиотаж вокруг нее. В результате 

в России на фоне личного внимания 
президента ИИ становится уже при-
тчей во языцех, как раньше «нанотех-
нологии» или «инновации». ИИ инте-
ресуются «практически все», отмеча-
ет профильный чиновник.

На распределение до 2024 года по-
чти 125 млрд руб. поддержки выстро-
илась целая очередь бизнесменов 
и чиновников.

В проекте уже планируют участ-
вовать шесть федеральных органов 
исполнительной власти, но их мо-
жет быть и больше, уточняют в кури-
рующем его Минэкономики. В част-
ности, как писал „Ъ“ 14 января, часть 
полномочий хочет вернуть себе Мин-
комсвязь.

Заинтересованы и другие мини-
стерства, включая совсем уж непро-
фильные. Некоторые потенциаль-
ные участники настаивают на выде-
лении дополнительного финансиро-
вания отраслям на цифровизацию, 
конечно же, с использованием ИИ. 
Например, Минсельхоз предложил 
направить из бюджета 12,4 млрд руб. 
на информационные системы с ис-
пользованием ИИ, а также 1,5 млрд 
руб. для сельхозпроизводителей, ис-
пользующих сервисы на основе тех-
нологии, и 1,5 млрд руб. на развитие 
инфраструктуры.

Тем временем зарубежные экспер-
ты уже вовсю предрекают скорейшее 
утихание всеобщей эйфории вокруг 
ИИ. По данным декабрьского прогно-
за газеты Financial Times, этого стоит 
ожидать уже в 2020 году. Эксперты, 
опрошенные BBC в январе, полагают, 
что хайп вокруг технологии достиг 
своего пика и ее ждет если не «зима», 
то как минимум «осень», то есть этап 
переоценки и переосмысления. Речь 
не о том, что технология плоха, а, ско-
рее, о том, как сложно в реально-
сти ее внедрить и тем более извлечь 
из этого какую-то выгоду.

Однако российских регуляторов 
и участников рынка это по традиции 
не смущает. В Минэкономики уве-
рены, что в скептических прогнозах 
аналитики «имеют высокие шансы 
ошибиться». Шансы ошибиться, без-
условно, есть всегда. Особенно пока 
на продление «весны» и «лета» для ИИ 
в России будут выделяться немалые 
государственные деньги.
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Речь не о том, что 
 технология плоха, 
а, скорее, о том, как 
сложно в реальности 
ее внедрить и тем бо-
лее извлечь из этого 
какую-то выгоду

изучает заместитель  
редактора отдела медиа 
и телекоммуникаций

Владислав Новый

«Татэнерго» может получить еще один 
шанс попасть в программу модерниза-
ции старых ТЭС со вторым энергобло-
ком Заинской ГРЭС на 850 МВт. По дан-
ным „Ъ“, «Сообщество потребителей 
энергии» просит пересмотреть результа-
ты отбора правкомиссии, считая необо-
снованным включение проектов ТГК-2, 
«Интер РАО» и «Мосэнерго» с «худшими 
экономическими характеристиками», 
чем второй блок Заинской ГРЭС. «Тат-
энерго» необходимо включение  обоих 
блоков в программу модернизации 
для улучшения экономики проекта.

«Сообщество потребителей энергии» (объ-
единяет крупные промышленные компании) 
направило письмо вице-премьеру Дмитрию 
Козаку с предложением изменить итоги от-
бора проектов модернизации старых ТЭС 
на правительственной комиссии по энерге-
тике из-за нарушений правил конкурса (доку-
мент от 13 января есть у „Ъ“). По мнению гла-
вы ассоциации Василия Киселева, из списка 
победителей нужно исключить Вологодскую 
ТЭЦ ТГК-2, третий блок Ириклинской ГРЭС 
«Интер РАО» и ТЭЦ-25 «Мосэнерго» (входит 
в «Газпром энергохолдинг») общей мощно-
стью 599 МВт. Как утверждают в ассоциации, 
эти проекты дороже (от 2178 руб. до 2194 руб. 
за 1 кВт•ч), чем рассматривавшийся также 
проект модернизации второго блока Заин-
ской ГРЭС «Татэнерго» мощностью 850 МВт 
(2147 руб. за 1 кВт•ч), и поэтому их включение 
в перечень «необоснованно» и нарушает пра-
вила отбора. Итоги отбора могут быть оспоре-
ны в суде, предупреждает Василий Киселев.

В аппарате вице-премьера Дмитрия Козака 
подтвердили получение письма. Представи-
тель вице-премьера сообщил „Ъ“, что обраще-
ние будет проработано, результаты будут до-
ложены Дмитрию Козаку. В «Интер РАО» сказа-

ли „Ъ“, что не считают целесообразным пере-
сматривать результаты отбора. В «Мосэнерго», 
ТГК-2, «Татэнерго» и Минэнерго не ответили.

На правкомиссии отбираются проекты 
модернизации ТЭС, не прошедшие конкурс 
по общим основаниям. В этот раз комиссия 
рассматривала проекты с вводом в 2025 году 
общим объемом 2,5 ГВт. Первый блок Заин-
ской ГРЭС был одобрен, а второй нет из-за 

превышения общей квоты. Но квота все рав-
но была нарушена — комиссия одобрила 
16 проектов общей мощностью 2,8 ГВт.

Заинская ГРЭС была вынесена на прав-
комиссию после обращения главы Татарста-
на Рустама Минниханова к президенту Рос-
сии Владимиру Путину. В рамках модерни-
зации стоимостью 46,6 млрд руб. предпола-
гается заменить 11 существующих энерго-

блоков двумя сверхмощными парогазовы-
ми установками Siemens на 593 МВт каждая. 
С заменой одной турбины проект «Татэнер-
го» не эффективен. Собеседники „Ъ“ на энер-
горынке не исключают вероятность того, что 
итоговый перечень проектов правкомиссии 
все же будет пересмотрен. Но еще один собе-
седник „Ъ“ считает, что «Татэнерго» просто 
выставит второй блок Заинской ГРЭС на об-
щий конкурс в следующем отборе с вводом 
в 2026 году.

Заинская ГРЭС расположена в объеди-
ненной энергосистеме Средней Волги, кото-
рая в 2018 году была энергоизбыточна, гово-
рит старший аналитик по электроэнергетике 
Центра энергетики МШУ «Сколково» Юрий 
Мельников, а рост потребления в регионе не-
значителен. «Очевидно, что новые генериру-
ющие мощности в регионе вряд ли критиче-
ски необходимы — кроме тех случаев, ког-
да они заменяют старые»,— говорит эксперт. 
В то же время проект модернизации Заин-
ской ГРЭС предполагает замену старых мощ-
ностей почти вдвое более энергоэффектив-
ными блоками, так что конкурентоспособ-
ность и загрузка станции после модерниза-
ции должна возрасти.

«Каждый блок Заинской ГРЭС является са-
мостоятельным инвестпроектом, и включе-
ние или не включение второго блока не влия-
ет на экономическую целесообразность всего 
проекта, хоть и улучшает его общую экономи-
ку»,— отмечает Владимир Скляр из «ВТБ Ка-
питала». Впрочем, по его мнению, включение 
второго блока Заинской ГРЭС в правительст-
венную квоту приведет к дополнительной на-
грузке на конечных потребителей и увеличит 
резерв мощности в системе, что не вписыва-
ется в логику программы обновления изно-
шенных фондов.

Полина Смертина, Татьяна Дятел

Двигатель внутреннего подорожания 
Рост экспорта может поднять цены на бензин
В отличие от прошлого года, 
на старте 2020 года стоимость 
топлива на АЗС практиче-
ски не изменилась, приба-
вив лишь 0,1%. Однако опто-
вые цены снова начали расти 
в декабре, а участники рын-
ка опасаются снижения отгру-
зок внутренним потребите-
лям на фоне сокращения про-
изводства топлива и роста экс-
порта. Эксперты пока считают 
ситуацию сбалансированной, 
указывая на то, что демпфер-
ная составляющая обратно-
го акциза на нефть покрывает 
потери НПЗ от поставок топли-
ва на внутренний рынок.

На 9 января по сравнению с кон-
цом декабря цены на бензин в сред-
нем по стране выросли на 0,1%, 
на дизельное топливо — на 0,2%, 
до 44,75 руб. за литр и 48,01 руб. 
за литр соответственно, следует 
из данных Росстата. АИ-92 подоро-
жал на 0,2%, до 42,34 руб. за литр, 
АИ-95 — на 0,1%, до 45,79 руб. 
за литр. В 2020 году ситуация с це-
нами значительно спокойнее пре-

дыдущего года: в прошлом году 
с 1 января цены росли из-за повы-
шения НДС, а нефтекомпаниям 
в рамках соглашения о сдержива-
нии цен в мелком опте и АЗС раз-
решили увеличивать стоимость 
топлива в пределах инфляции, 
чем они и воспользовались. Кро-
ме того, давление на цены в 2019 
году оказывал рост акцизов. Сей-
час соглашения с правительством 
отменены, но компании исполня-
ют неформальные договоренности 
об ограничении цен.

По словам главы Российско-
го топливного союза Евгения Ар-
куши, значительного роста цен 

на бензин в рознице не наблюдает-
ся. Серьезные опасения вызывает 
лишь существенный рост экспор-
та бензина с одновременным сни-
жением объемов производства, из-
за чего сокращаются поставки то-
плива на внутренний рынок, пре-
дупредил он. Господин Аркуша так-
же фиксирует рост мелкооптовых 
цен в ряде регионов. По мнению 
источника „Ъ“ в отрасли, на рост 
цен влияют повышение ставок ак-
цизов на топливо и уменьшение 
объемов компенсаций по демпфе-
ру из-за изменения формулы (дем-
пфер сократился в 1,5 раза при про-
чих равных). В Минэнерго не стали 

комментировать ситуацию с воз-
можным снижением поставок 
на внутренний рынок.

Что касается биржевых цен, 
то с августа, когда были скоррек-
тированы значения условных цен 
на топливо в формуле демпфера, 
стоимость топлива на бирже была 
стабильной, а в ноябре на фоне се-
зонного сокращения спроса и во-
все стала снижаться. К декабрю 
цена на топливо стала восстанавли-
ваться: АИ-95 по сравнению с кон-
цом ноября к 6 января подоро-
жал примерно на 14%, до 47,4 тыс. 
руб. за тонну, АИ-92 — на 11%, 
до 46,3 тыс. руб. за тонну, но сейчас 
топливо дешевеет.

Евгений Тыртов из Vygon Con-
sulting отмечает, что экспортные 
нетбэки для НПЗ европейской ча-
сти страны находятся на уров-
не 50–52 тыс. руб. за тонну бензи-
на, то есть экспорт несколько бо-
лее выгоден, чем поставка на вну-
тренний рынок. Однако разницу 
в основном покрывает демпфер. 
Хотя в 2020 году из-за корректиров-
ки формулы размер демпфера со-

кратится, «риск нового топливно-
го кризиса по-прежнему минима-
лен», считает эксперт.

Глава «Петромаркета» Иван Хо-
мутов отмечает, что одним из фак-
торов роста оптовых цен в нача-
ле года стало повышение акци-
зов (на 438 руб. для автобензина 
и 294 руб. для дизтоплива), а также 
снижение демпфера — на 1,1 тыс. 
руб. по бензину и почти 1,5 тыс. 
руб. по дизтопливу. При этом экс-
портные нетбэки НПЗ на автобен-
зин и дизтопливо снизились, от-
мечает Иван Хомутов, несмотря 
на снижение экспортных пошлин: 
«Основная причина такой дина-
мики — заметное снижение цен 
на нефтепродукты в Европе». В ре-
зультате, подчеркивает эксперт, 
сейчас отпускные цены НПЗ на ав-
тобензин и дизтопливо находятся 
ниже экспортных нетбэков, но си-
туация выглядит вполне сбаланси-
рованной: демпфер практически 
полностью покрывает убытки НПЗ 
от поставок продуктов на внутрен-
ний рынок.

Дмитрий Козлов

Ритейлеры приземлились в аэропортах
Продуктовые магазины потеснят общепит
Активное развитие в продуктовом ри-
тейле сегмента готовой еды стимулиру-
ет их выходить в локации, более при-
вычные для общепита — например, 
в аэропорты. Вслед за «Глобусом Гурмэ» 
и «Вкусвиллом» там может начать разви-
ваться Spar. Торговые сети привлекают 
круглосуточный трафик и сравнитель-
но высокий платежеспособный спрос 
клиентов, которых они переманивают 
у невостребованных кафе и ресторанов.

В ближайшее время в общедоступной зоне 
терминала C Шереметьево откроется магазин 
Spar, сообщили „Ъ“ в пресс-службе аэропорта. 
Развивать объект, вероятно, будет российский 
франчайзи сети Spar Middle Volga. Компания 
уже набирала сотрудников для работы в ма-
газине в Шереметьево, следует из профиля 
на портале Headhunter. В аэропорту раскрыть 
оператора магазина отказались, в Spar Middle 
Volga на вопросы „Ъ“ не ответили.

Spar основана в 1932 году в Нидерландах. 
Сегодня насчитывает свыше 13 тыс. магази-
нов в 48 странах. В 2018 году глобальный обо-
рот Spar вырос на 5,4%, до €35,8 млрд. В России 
компания работает через нескольких партне-

ров по франшизе. Под управлением Spar Mid-
dle Volga более 200 магазинов в Нижнем Нов-
городе, Москве, Подмосковье и пр. В 2018 году 
выручка ООО «Спар Миддл Волга» выросла 
в четыре раза, до 4,3 млрд руб., чистая при-
быль увеличилась почти втрое, до 329,28 млн 
руб. (данные Kartoteka.ru). Основные владель-
цы, согласно ЕГРЮЛ,— нижегородские пред-
приниматели Альберт Гусев и Юрий Маркин.

Spar не первая продуктовая сеть, которая 
решила развиваться в аэропорту в послед-
нее время. Осенью прошлого года первый 
магазин в Шереметьево также открыл «Вкус-
вилл». Консультанты рынка недвижимости 
называют экспансию продуктовых ритейле-
ров в аэропорты новым трендом. По оцен-
кам Knight Frank, в Шереметьево на их долю 
уже приходится 5,2% торговых площадей, 
в Домодедово — 1,5%. В дальнейшем тенден-
ция будет развиваться.

В пресс-службе Домодедово „Ъ“ сообщили 
об открытии в этом году супермаркета на пер-
вом этаже зоны прилета международных ави-
алиний, не раскрывая название сети. По дан-
ным оператора аэропорта, более 90% участни-
ков рынка коммерческой аренды считают аэ-

ровокзалы более привлекательными площад-
ками по сравнению с другими транспортны-
ми объектами. Среди преимуществ — высо-
кая проходимость, круглосуточный пассажи-
ропоток и сравнительно высокая покупатель-
ная способность пассажиров авиатранспорта. 
В Пулково новых открытий продуктовых ма-
газинов на этот год пока не планируют, но там 
добавили, что в 2019 году их число выросло 
с двух до шести объектов.

Руководитель департамента торговой не-
движимости JLL Полина Жилкина связывает 
выход продуктовых сетей в аэропорты с появ-
лением там качественных площадей и актив-
ным развитием сегмента готовой еды. О том, 
что к открытию в Шереметьево сеть подтолк-
нуло именно появление формата магазина 
с кафе, говорит и управляющий группы отде-
ла развития «Вкусвилла» Максим Сухиненко. 
«Идея была рискованной, но мы решили по-
пробовать и довольны результатами»,— ска-
зал он. По его словам, сейчас сеть ведет пере-
говоры об открытии и в других аэропортах. 
Гендиректор Colliers International в Санкт-Пе-
тербурге Андрей Косарев добавляет, что инте-
рес сетей мог подстегнуть и растущий трафик 

аэропортов. За 2019 год пассажиропоток Ше-
реметьево вырос на 9%, Внуково — на 12% год 
к году, указывает он.

Замдиректора отдела исследований CBRE 
Александр Шибаев считает, что ритейл в аэ-
ропорту может занять промежуточную нишу 
между традиционными магазинами duty 
free и ресторанами. Гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров добавляет, 
что общепит должен занимать не более 60% 
площадей аэропортов. Этот показатель пока 
выше только в Домодедово — 67,6% (данные 
Knight Frank). Господин Бурмистров не исклю-
чает, что следующей в аэропорту может от-
крыться «Азбука вкуса» с форматом AB Daily.

Доля продуктовых магазинов в россий-
ских аэропортах все еще значительно отста-
ет от зарубежных. По оценкам CBRE, в рим-
ском Фьюмичино, амстердамском Схипхоле, 
мадридском Барахасе и других европейских 
аэропортах продуктовые магазины занима-
ют 3–8% (около 1,5 тыс. кв. м) коммерческих 
площадей.

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев, 
Герман Костринский
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Энергетикам подправят модернизацию
Итоги отбора проектов для программы могут быть пересмотрены 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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С первых рабочих дней нового 
 года российские эмитенты нача
ли активно выходить на внешние 
рынки заимствований. Холдинг 
Veon разместил выпуск евробон
дов на $300 млн. В ближайшие 
дни могут состояться еще два 
 размещения на общую сумму 
$1 млрд. Участники рынка ожи
дают роста активности как со сто
роны компаний, традиционно 
размещающих евробонды, в том 
числе «Газпрома», так и новых 
эмитентов, не входящих в санк
ционные списки.

Телекоммуникационный холдинг 
Veon, в который входит российский 
«Вымпелком», 14 января провел дораз-
мещение выпуска пятилетних евроо-
блигаций. Объем составил $300 млн, 
при этом спрос втрое превысил предло-
жение и достиг $900 млн. В таких усло-
виях организаторы размещения смо-
гли повысить цену размещения с пер-
воначальных 102,5–103% до 103,75% от 
номинала. В начале недели роуд-шоу 
провела «Фосагро», в среду встречи с ин-
весторами начнет МКБ. В предыдущие 
годы «Фосагро» и МКБ размещали евро-
бонды на $500 млн каждый.

Начало года стало закономер-
ным развитием успеха 2019 года. По 
оценкам „Ъ“, основанным на дан-
ных Cbonds, корпоративные заемщи-
ки привлекли в прошлом году более 
$13,2 млрд на внешнем рынке, что в 
1,7 раза выше значения 2018 года. Успе-
ху способствовало снижение санкци-

онных рисков. «Закрытие кейса „Ру-
сала“ укрепило понимание иностран-
ных инвесторов в безопасности инве-
стиций в российские активы»,— отме-
чает руководитель департамента опе-
раций с долговыми инструментами 
BCS Global Markets Алексей Виногра-
дов. «Снижение санкционного давле-
ния, низкие ставки и повышение ап-
петита к риску способствовали успеш-
ным заимствованиям российских 
компаний. Кроме того, можно отме-
тить структурные факторы, а именно 
заключение сделок рефинансирова-
ния, в том числе отложенных с 2017–
2018 годов»,— отмечает начальник 
управления инвестиционных банков-
ских продуктов и решений банка «ФК 
Открытие»  Евгений Ананьев.

В условиях спокойного макроэко-
номического фона январь — традици-
онно успешный месяц для размеще-
ний на внешнем рынке. «Инвесторы 
начинают новый год, спеша использо-
вать существующие лимиты и зарабо-
тать прибыль уже текущего года. Для 

этого явления даже есть профессио-
нальный термин — january effect»,— 
рассказывает начальник отдела при-
влечений на рынках капитала Аль-
фа-банка Юлия Колесова. Благоприят-
ной рыночной конъюнктуре способ-
ствуют ожидания подписания первой 
части торговой сделки между США и 
Китаем, которое намечено на 15 янва-
ря. «Компании полагают, что рыноч-
ная доходность находится на прием-
лемом уровне, который может сохра-
ниться несколько месяцев, но более 
серьезного улучшения финансовой 
конъюнктуры не ожидают, предпочи-
тая использовать текущую»,— отмеча-
ет господин Ананьев.

Впрочем, доступ к рынку по-преж-
нему имеет только ограниченный 
круг эмитентов, поскольку большая 
часть крупных государственных бан-
ков, а также нефтяных компаний нахо-
дится под санкциями. «В прошлом го-
ду список российских компаний, ко-
торые традиционно представлены на 
внешнем рынке, расширился пред-

ложением в горнодобывающем сек-
торе („Норильский никель“, „Геопро“, 
„Петропавловск“, „Северсталь“, АЛРО-
СА, „Евраз“, „Уралкалий“, ММК) и фи-
нансовых институтах (ГТЛК, ХКФ, Сов-
комбанк, „Ренессанс Капитал“)»,— со-
общает Евгений Ананьев.

В текущем году основная актив-
ность будет сосредоточена со стороны 
компаний металлургического и хими-
ческого секторов. «Продолжающаяся 
коррекция мировых цен на металлы 
подтолкнет другие металлургические 
и горнодобывающие компании к ре-
финансированию банковского долга и 
дивидендных обязательств на публич-
ных долговых рынках. Многие эмитен-
ты рассмотрят размещения семи- и де-
сятилетних бумаг»,— считает руково-
дитель отдела анализа долговых бумаг 
Сбербанка Алексей Булгаков.

Он не исключает большого объе-
ма новых размещений от «Газпрома» 
во всех основных валютах (доллар, ев-
ро, швейцарский франк) после урегу-
лирования спора с украинским «На-
фтогазом» по решению стокгольмско-
го арбитража. «У газовой компании до-
статочно большие потребности в рефи-
нансировании в ближайшие два года. 
Кроме того, ЛУКОЙЛ, несмотря на на-
личие большого запаса ликвидности, 
обещал акционерам, что будет делать 
приобретения новых активов только 
на заемные средства, поэтому новое 
размещение также возможно»,— отме-
чает Алексей Булгаков.

Виталий Гайдаев

Евробонды широкого выбора
Российские эмитенты начали год с быстрого старта

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

МТС, которая осталась единст
венным крупным акционером 
МТСбанка, выкупит допэмис
сию акций кредитной органи
зации на 5 млрд руб. В ноябре 
нормативы достаточности ка
питала банка были в порядке, 
за исключением дефицита базо
вого капитала. Эксперты счита
ют, что деньги могли потребо
ваться банку для расширения 
розничного кредитования и воз
можного формирования допол
нительных резервов. В самом 
банке заявили, что собираются 
выстраивать единую цифровую 
экосистему сервисов МТС.

МТС-банк 15 января начнет разме-
щение дополнительного выпуска 
обыкновенных акций. Речь идет о 
3,6 млн бумаг номинальной стоимо-
стью 500 руб. Акции при этом будут раз-
мещены по 1389 руб. за штуку. Таким 
образом, капитал банка вырастет на 
5 млрд руб. Ценные бумаги будут раз-
мещены по закрытой подписке, а пре-
имущественным правом их выкупа 
обладают АФК «Система» и нидерланд-
ский офшор Mobile TeleSystems B.V., на 

100% подконтрольный ПАО МТС. Впро-
чем, поскольку под Новый год АФК «Си-
стема» вышла из капитала банка, то 
расходы на докапитализацию банка с 
высокой вероятностью лягут полно-
стью на мобильного оператора.

• В последние годы АФК «Система» 
планомерно выходила из капитала 
МТС-банка, а МТС наращивала свою 
долю. Еще осенью 2017 года АФК «Сис-
тема» была основным акционером 
этой кредитной организации с паке-
том свыше 70%. В середине 2018 года 
контрольный пакет оказался у МТС, 
а в начале 2019 года мобильный опе-
ратор консолидировал почти 95% ак-
ций банка. 27 декабря 2019 года АФК 
«Система» продала МТС последние 
4,5% акций за 1,4 млрд руб.
Основной норматив достаточности 

капитала МТС-банка, согласно послед-
ней опубликованной отчетности, в но-
ябре 2019 года был выше минималь-
но допустимого уровня (Н1.0 состав-
лял 13,3% при минимуме 8%). Однако 
у банка «нестабильная динамика» нор-
матива достаточности базового капи-
тала (Н1.1), отмечает ведущий анали-
тик по банковским рейтингам «Экс-

перт РА» Валентина Абушинова. Так, 
во втором полугодии 2019 года банк 
систематически допускал снижение 
норматива Н1.1 на внутримесячные и 
месячные даты ниже 7%. Это не явля-
ется нарушением обязательного нор-
матива, но банк не выполнял надбав-
ку к нему. «Стратегия банка предус-
матривает дальнейший рост рознич-
ного кредитования, при этом в теку-
щий момент данные планы ограни-
чены возможностями банка,— счита-
ет Валентина Абушинова.— Поддер-
живать стабильный рост в подобных 
условиях не представляется возмож-
ным». Докапитализация с учетом это-
го выглядит логичной, так как МТС-
банку необходимо увеличить имен-
но базовый капитал, что позволит ему 
дальше укреплять свои рыночные по-
зиции, уточняет госпожа Абушинова.

Впрочем, необходимость докапи-
тализации банка может быть обуслов-
лена и другими обстоятельствами. 
Так, в середине ноября 2019 года в бан-
ке завершилась внеплановая провер-
ка со стороны ЦБ. Если она выявила 
необходимость доформирования ре-
зервов, то соответствующее предписа-

ние банк мог получить в декабре 2019 
года (отчетность за этот месяц еще не 
опубликована). Управляющий дирек-
тор рейтингового агентства НКР Ста-
нислав Волков считает, что допэмис-
сия может быть связана не только с 
необходимостью увеличения капита-
ла для поддержания выдачи рознич-
ных кредитов в условиях ужесточе-
ния Центробанком требований к пре-
дельной долговой нагрузке физлиц 
(см. „Ъ“ от 27 декабря 2019 года), но и 
с необходимостью досоздания резер-
вов по проблемным кредитам.

В МТС-банке заявили „Ъ“ о выпол-
нении нормативов достаточности ка-
питала с запасом и о высокой степени 
устойчивости банка. Необходимость 
допэмиссии в кредитной организа-
ции объяснили существенным ро-
стом бизнеса банка в 2019 году, кото-
рый не сразу компенсируется ростом 
капитала через получение прибыли. 
Новая эмиссия, по словам банка, на-
правлена на поддержание капитала 
на достаточном уровне, а также необ-
ходима для «построения единой циф-
ровой экосистемы сервисов МТС».

Виталий Солдатских

МТС-банк выходит на связь с деньгами
Мобильный оператор вложит в него 5 млрд рублей

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) в этом году столкну
лись с новым препятствием при 
проведении переходной кампа
нии. Подпись под договором о пе
реводе накоплений со стороны 
НПФ теперь должен ставить ген
директор, а не уполномоченное 
лицо, как раньше. Этой нормой 
при ее жестких трактовках со сто
роны ЦБ можно значительно ог
раничить масштабы переходной 
кампании, которая могла бы 
быть одной из самых массовых.

С этого года действует новая типо-
вая форма договора об обязательном 
пенсионном страховании (ОПС) между 
НПФ и клиентом. В конце декабря 2019 
года она была утверждена соответству-
ющим указанием ЦБ. В прежней фор-
ме договор от лица НПФ подписывало 
«уполномоченное должностное лицо». 
Причем не только сотрудник фонда, но 
и любой агент (клерк банка, сотрудник 
страховой компании или пенсионного 
брокера), которому НПФ выдал соот-
ветствующую доверенность. Согласно 
новой типовой форме договора, под-
пись под ним со стороны НПФ должна 
ставиться «единоличным исполни-
тельным органом фонда», которым 
в подавляющем большинстве случаев 
является гендиректор.

• Согласно действующим правилам пе-
ревода пенсионных накоплений в НПФ, 
договор подписывается с клиентом 
в трех экземплярах. Один из них от-
правляется в Пенсионный фонд России 

(ПФР) в течение месяца с момента его 
заключения. ПФР в первом квартале 
следующего года на основе этого догово-
ра и также поступившего от гражда-
нина заявления принимает решение 
о переводе пенсионных накоплений.
Обязательство подписывать дого-

вор об ОПС «исключительно» едино-
личным исполнительным органом 
НПФ в прошлом году содержалось в ме-
морандуме (с ним ознакомился „Ъ“) 
Ассоциации НПФ (АНПФ), реализа-
ция которого предполагала значитель-
ное ограничение переходных кампа-
ний (см. „Ъ“ от 19 июля 2019 года). Од-
нако он не был принят, поскольку не 
все НПФ были готовы присоединить-

ся к нему (см. „Ъ“ от 8 августа 2019 го-
да). Некоторые участники рынка жа-
ловались, что это предложение АНПФ 
значительно осложнит массовое при-
влечение новых клиентов, поскольку 
заставит гендиректора лично подпи-
сывать сотни тысяч собранных дого-
воров (например, в переходной кампа-
нии 2018 года были переведены средст-
ва свыше 1,5 млн человек). «Если подпи-
сывать договор вынужден будет только 
гендиректор НПФ, то это кратно увели-
чит стоимость переходной кампании 
для фонда, что может привести к поте-
ре интереса по привлечению новых 
клиентов»,— говорит топ-менеджер 
одного из НПФ. Тем более что «вводит-
ся личная ответственность гендиректо-
ра фонда за неправомерные действия», 
отмечает представитель НПФ «Сафмар».

Между тем потенциал нынешней 
переходной кампании как никогда вы-
сок — в этом году без штрафных санк-
ций в виде потери инвестдохода мо-
гут перевести пенсионные накопле-
ния более 30 млн «молчунов» и клиен-
тов управляющих компаний, ранее ни-
куда не переходивших из ПФР. Не поте-
ряют деньги и клиенты НПФ, которые 
пришли в фонды до 2011 года включи-
тельно и с тех пор не изменяли свое-
му выбору (почти 11 млн человек явля-
лись клиентами частных фондов на ко-
нец первого квартала 2011 года).

«Прямого указания на то, что дого-
вор от лица частного фонда должен 
быть подписан именно гендиректо-
ром, в законе „О НПФ“ нет, и если сле-

довать букве закона, сотрудник агент-
ской организации может подписы-
вать договор по выданной ему дове-
ренности»,— рассуждает юрист одно-
го из НПФ. По его словам, можно ис-
пользовать и факсимиле подписи ген-
директора при уведомлении клиента 
об этом. «Вопрос в том, примет ли такие 
договоры ПФР»,— рассуждает он. «ПФР 
может сказать, что у него другие реко-
мендации и требования, и развернет 
сданные НПФ договоры»,— соглашает-
ся топ-менеджер НПФ. Один из агентов 
фондов рассказал, что уже остановил 
привлечение из-за вступления в силу 
новых типовых форм договора.

«Учитывая, что нормативный акт 
вступил в силу в последний рабочий 
день прошлого года, его текст в настоя-
щий момент изучается на предмет пра-
воприменения, с Банком России ведут-
ся соответствующие консультации»,— 
заявили в ПФР. В ЦБ затруднились отве-
тить „Ъ“ о возможностях правоприме-
нения. В ряде НПФ рассказали „Ъ“, что 
ЦБ пока не давал разъяснений. «Если 
учитывать, что рынок традиционно 
прислушивается к трактовкам регуля-
тора относительно допустимости тех 
или иных действий, то принятие доку-
мента, который потенциально может 
ограничить переходные кампании, 
дает ЦБ инструмент для возможного 
управления в том или ином ключе пе-
реходными кампаниями»,— отмечает 
управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов.

Илья Усов

Генеральный автограф
На договорах о переводе накоплений клиента придется расписываться главам НПФ

Часть банков отметили, что за-
ключили с Microsoft соглашение о 
платной дополнительной поддер-
жке Windows 7 (EAS). Однако, как по-
яснил „Ъ“ собеседник в Microsoft, 
предлагаемая платная поддержка — 
не альтернатива обновлению опера-
ционной системы, а временная ме-
ра. В Альфа-банке сообщили, что пол-
ный переход был завершен осенью 
2019 года, он охватил 25 тыс. машин 
и продлился около полутора лет, по-
требовал модернизации парка рабо-
чих станций, кроме того, были дора-
ботаны несколько систем для совме-
стимости с Windows 10. В ВТБ отмети-
ли, что, «безусловно, банкам требуют-
ся временные и финансовые затраты 
на апгрейд оборудования и информа-
ционных систем, обновление систем 
ВТБ идет в плановом режиме». Прово-
дят обновления и в Росбанке.

По данным сервиса Statcounter, по 
состоянию на декабрь 2019 года доля 
компьютеров с Windows 7 в России со-
ставляла около 32%. По оценке бизнес-
консультанта по безопасности Cisco 
Алексея Лукацкого, соотношение в 
российских банках ниже — пример-
но на каждом пятом компьютере уста-
новлена Windows 7. По оценке управ-
ляющего партнера экспертной груп-
пы Veta Ильи Жарского, данные Рос-
стата о количестве работающих в фи-
нансовой отрасли (1,3 млн человек) 
соответствуют в первом приближе-
нии числу установленных компьюте-
ров. Для обновления 20% этого парка 
с установкой операционной системы 
Windows 10 может потребоваться не 
менее 15 млрд руб. (с учетом того, что 
каждая единица техники обойдет не 
менее чем в $1 тыс., и скидки за объем).

По мнению Алексея Лукацко-
го, компьютер с необновляемой ОС 
не несет серьезных рисков инфор-
мбезопасности, если работает в ло-
кальной сети, защищенной анти-
вирусами и т. д. Впрочем, руководи-
тель группы исследований безопас-
ности банковских систем Positive 
Technologies Ярослав Бабин уверен, 
что работать без техподдержки от-
носительно безопасно только до тех 
пор, пока злоумышленники не на-
ходят в ней неустраненную уязви-
мость. Он привел пример с эксплой-
том EternalBlue и сетевым червем 
WannaCry, когда нахождение в ло-
кальной сети никак не спасало ком-
пьютеры от внешних атак.

Вместе с тем, когда в 2015 году 
была прекращена техподдержка 
Windows Server 2003, ФСТЭК выпу-
стила письмо о продлении ранее вы-
данных сертификатов до августа 2017 
года. Это дало рынку возможность 
плавно пройти обновление. «На се-
годняшний день такого письма нет, и 
остается надеяться, что в ближайшее 
время оно появится и снимет часть 
вопросов»,— отметил Алексей Лу-
кацкий. Сейчас у регулятора есть все 
юридические основания привлечь к 
ответственности банк за отсутствие 
обновлений. В неофициальной бесе-
де собеседник „Ъ“, близкий к ЦБ, от-
метил, что для регулятора главное, 
чтобы был настроен процесс выявле-
ния и ликвидации атак-угроз. Офици-
ально ЦБ отказался комментировать 
ситуацию. «А без официальной пози-
ции каждый проверяющий банка бу-
дет на свое усмотрение решать, явля-
ется ли нарушением использование 
Windows 7 или нет»,— сетует госпо-
дин Лукацкий.

Вероника Горячева

Без Винды виноватые

ЦБ проводит перераспределение 
полномочий между начальника
ми департаментов. Глава депар
тамента рынка ценных бумаг 
 Лариса Селютина займется ин
фраструктурой фондового рын
ка, в частности маркетплейсом. 
Ее полномочия в части надзора 
за профучастниками будут пере
даны главе департамента коллек
тивных инвестиций и довери
тельного управления Кириллу 
Пронину. Эксперты считают, 
что это может быть только нача
лом перемещения полномочий 
и кадров.

Как сообщили „Ъ“ три источника 
на фондовом рынке, руководитель де-
партамента рынка ценных бумаг ЦБ 
Лариса Селютина больше не будет ку-
рировать надзор за профучастника-
ми, его передадут Кириллу Пронину. 
По словам одного из источников „Ъ“ 
в крупной брокерской компании, 
официальная версия в том, что у го-
спожи Селютиной перегрузка с зада-
чами. Теперь она сфокусируется на ин-
фраструктуре финансового рынка, 
в том числе на краудфандинговых 
платформах, рейтинговых агентствах 
и на маркетплейсе, который пока не 
удается запустить. По информации со-
беседника „Ъ“, полномочия будут пе-
редаваться до марта.

• Лариса Селютина возглавила 
 департамент рынка ценных бумаг 
и товарного рынка в феврале 2014 го-
да. Назначение произошло в рамках 
мероприятий по ликвидации службы 
Банка России по финансовым рынкам 
к марту 2014 года. До этого госпожа 
Селютина занимала должность за-
мдиректора департамента финансо-
вой стабильности ЦБ. Кирилл Про-
нин возглавил департамент коллек-
тивных инвестиций и доверительно-
го управления в мае 2018 года. До это-
го был замдиректора департамента 
страхового рынка, ранее замдиректо-
ра департамента рынка ценных бу-
маг и товарного рынка. До перехода 
в центральный аппарат ЦБ занимал 
пост заместителя руководителя 
 Волго-Вятского ГУ ЦБ.
Участники рынка ждут и других 

кадровых изменений в ЦБ. Источ-
ник „Ъ“ в еще одной брокерской ком-
пании отмечает, что у Кирилла Про-
нина возрастет нагрузка с передачей 
надзора за профучастниками. «Есть 
версия, что у него заберут НПФ и пе-
редадут Филиппу Габунии, посколь-
ку в пенсионных фондах есть страхо-
вой элемент»,— говорит он. Сейчас го-

сподин Габуния возглавляет департа-
мент страхового рынка Банка России, 
а раньше руководил департаментом 
коллективных инвестиций. Все три 
департамента курирует зампред ЦБ 
Владимир Чистюхин.

«Вопрос о некоторых изменениях 
обсуждается»,— подтвердил источник 
„Ъ“, близкий к ЦБ. Другой собеседник 
уточнил, что решение о перераспреде-
лении полномочий глав департамен-
тов принял господин Чистюхин. Впро-
чем, оба собеседника „Ъ“ утверждают, 
что вероятность передачи направле-
ния НПФ от Кирилла Пронина к Фи-
липпу Габунии невелика. В ЦБ не отве-
тили на запрос „Ъ“.

Источники „Ъ“ отмечают, что пере-
распределение обязанностей не связа-
но с претензиями к работе госпожи Се-
лютиной. «Наоборот, она хорошо вы-
строила надзор и теперь сфокусиру-
ется на крупных проектах, в частно-
сти на маркетплейсе, который пока не 
удалось запустить»,— говорит один из 
источников на фондовом рынке. Про-
ект маркетплейса активно поддержи-
вает первый зампред ЦБ Сергей Шве-
цов. Основная его часть реализуется на 
базе Московской биржи. Запуск проек-
та затягивается из-за отсутствия зако-
на о супермаркете финансовых про-
дуктов, который принят только в пер-
вом чтении. «Лариса Селютина умеет 
спорить, возможно, проект будет реа-
лизовываться более активно»,— гово-
рит один из собеседников „Ъ“.

По словам президента «Финама» 
Владислава Кочеткова, за шесть лет, 
которые Лариса Селютина возглавля-
ла департамент, на рынке не произош-
ло ни одного случая отзыва лицензии 
у крупных профучастников, при этом 
они пережили периоды высокой вола-
тильности и просадок рынка. Однов-
ременно были реализованы значи-
мые проекты по развитию, участники 
рынка показали рекордные показате-
ли по привлечению клиентов. «Воз-
можно, именно поэтому ей отдают 
участок, где проекты буксуют. О том 
же маркетплейсе говорят очень дав-
но, но до сих пор он не сильно продви-
нулся к практической реализации»,— 
считает он. Президент НАУФОР Алек-
сей Тимофеев отмечает, что, вероят-
но, уйдет около года для того, чтобы 
новое подразделение подхватило во-
просы, которые курировало прежнее. 
«И здесь будет очень кстати заморозка 
новых регуляторных инициатив, о ко-
торых заявлял ЦБ»,— говорит он.

Полина Смородская,  
Илья Усов

Не маркетплейс  
красит человека
Полномочия руководителей  
профильных департаментов ЦБ 
пересмотрят

Граждане  
не обладают достаточно  

финансовой грамотностью,  
чтобы принять 

рациональное решение
— Сергей Швецов,

первый зампред Банка России,  
о досрочных переходах  

в интервью «Российской газете», 12 января
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Спрос на российском авторынке 
в 2019 году упал впервые после 
 кризиса 2013–2014 годов, и участни-
ки рынка уже не смогут улучшить 
ситуацию своими силами, считают 
в  Ассоциации европейского бизнеса 
(АЕБ). Автопроизводители говорят, 
что дошли до предела в предоставле-
нии специальных условий покупки 
автомобилей на фоне урезания го-
споддержки в легковом сегменте. 
 Государство, на поддержку которого 
в АЕБ делают ставку, в свою очередь, 
новые меры поддержки спроса 
не предлагает.

В 2019 году авторынок упал на 2,3%, но, 
вопреки ожиданиям АЕБ, в декабре 2019 
года продажи все-таки смогли выправить-
ся, показав такой же рост. Эффект факти-
чески был обеспечен резким — на 98%, до 
16 тыс. машин,— увеличением продаж 
Renault. В самой ассоциации не исключа-
ют, что рост рынка в декабре 2019 года 
объясняется недостоверными данными. 
«Пока статистики по регистрациям ма-
шин нет, но если посмотреть на статисти-
ку по месяцам, то „плюсы“ всегда оказы-
вались в конце квартала, и это никого не 
удивляет, потому что закрываются квар-
тальные планы»,— сказал глава комитета 
автопроизводителей АЕБ Йорг Шрайбер. 
Речь идет о «желтых» (номинально про-
данных) автомобилях, которые фактиче-
ски остаются на складах дилеров („Ъ“ пи-
сал о жалобах дилеров Renault на искусст-
венность данных АЕБ 19 июня 2019 года). 
Глава Renault Ян Птачек исключил нали-
чие «желтых» машин в продажах компа-
нии, отметив, что хороший результат до-
стигнут за счет запуска модели Arkana (в 
декабре 2019 года продано 2,1 тыс. штук) и 
«развития других продаж».

Но результат декабря 2019 года, как и 
господдержка спроса на автомобили в объ-
еме 9 млрд руб. через льготное автокреди-
тование (скидка 10% от стоимости в рам-
ках первого взноса), не помог рынку вый-
ти в плюс. С 2019 года на эту поддержку мо-
гут претендовать только автомобили де-

шевле 1 млн руб., за счет чего она в основ-
ном была направлена на машины АвтоВА-
За Lada. В Nissan, который планирует 
участвовать в программах с моделью 
Terrano и двумя моделями Datsun, гово-
рят, что планка должна быть поднята до 
1,8 млн руб., это позволит включить в про-
грамму более современные и комфорта-
бельные автомобили, а также поддержать 
локальное производство. В Kia также пред-
лагают расширить число моделей, подпа-
дающих под действие программы.

Председатель правления «Авилона» Ан-
дрей Павлович отмечает, что на рынке 
сильнее проседает как раз сегмент стоимо-
стью до 1 млн руб., поэтому направление 
поддержки спроса «очень верное». Влади-
мир Мирошников из «Рольфа», наоборот, 
считает, что в поддержке нуждается сег-
мент от 1 млн до 2 млн руб. Сергей Удалов 
из «Автостата» полагает, что в нынешнем 
виде мера выполняет свою социальную 
функцию и в сегменте до 1 млн руб. «без го-
споддержки часть клиентов выбрала бы б/у 
машину». В месяцы, когда действовала про-
грамма, доля продаж в кредит достигала 
50%, в другие — 38%, добавил он.

Глава РОАД Олег Мосеев говорит, что в 
целом действующие условия льготного 
кредитования не оказывают большого 

влияния на рынок. В 2019 году, согласно 
постановлению, было продано 30,9 тыс. 
автомобилей, в Минпромторге говорят о 
109 тыс. покупателях. Господин Мосеев со-
гласен, что сейчас это не господдержка 
спроса, а социальная программа, и назы-
вает классическое субсидирование ставки 
более эффективным механизмом. Глава 
«Фаворит Моторс» Владимир Попов счита-
ет, что меры господдержки должны быть 
направлены на стимулирование спроса, а 
не поддержку производства.

Самостоятельно игроки рынка улуч-
шить ситуацию со спросом не могут, пола-
гают в АЕБ, так как «достигли потолка воз-
можностей». С этим согласны и в Nissan. 
«Пока мы видим пикирующую ситуацию 
на рынке,— говорит Андрей Павлович.— В 
2020 году необходимы согласованные дей-
ствия всех его участников — импортеров, 
дилеров и государства». Олег Мосеев гово-
рит, что на стимулирование спроса в 2019 
году производители направляли огромные 
средства, а «бесконечные скидки» достигли 
«критической величины» для дилеров. 
Многие дилеры продавали автомобили со 
скидками в убыток, отмечает он, и в ряде 
случаев бонусы от концернов не покрыва-
ли эти затраты, что грозит банкротствами. 
Владимир Попов говорит, что производите-
ли в 2019 году сократили бонусы за выпол-
нение планов. От скидок, по его словам, иг-
роки начали отказываться уже сейчас.

В Минпромторге „Ъ“ сказали, что при 
необходимости будут выходить с предло-
жениями по увеличению финансирования 
реализуемых госпрограмм. Пока мини-
стерство ожидает сохранения автопродаж 
на уровне 2019 года «с возможной коррек-
цией в районе 1,5–2%». Прогноз АЕБ — сни-
жение на 2,1%. Владимир Попов ожидает 
падения продаж на 2%. Владимир Мирош-
ников более категоричен и считает, что без 
расширения мер господдержки в 2020 году 
рынок может опуститься на 8–10%. По базо-
вому прогнозу «Автостата», реализация упа-
дет на 5%, говорит Сергей Удалов, но все бу-
дет зависеть от объемов господдержки.

Ольга Никитина

Авторынок не вывозит скидку
Игроки больше не могут самостоятельно поддерживать спрос

ОАО РЖД ожидает значительного сниже-
ния погрузки по итогам января: минус 
3,3% к тому же месяцу 2019 года. Участни-
ки рынка и аналитики видят причины 
в аномально теплой погоде, повлекшей 
за собой снижение спроса на уголь, пожа-
ре на Ухтинском НПЗ, а также в последст-
виях интенсивной погрузки в декабре, 
 потребовавшей разгрузки портовых 
 мощностей. При этом, солидарны анали-
тики, оптимистичный годовой прогноз 
ОАО РЖД по погрузке придется менять: 
он предусматривает рост на 2,9% к 2019 
 году, а получится максимум 1%.

По итогам января погрузка на сети ОАО РЖД 
может снизиться на 3,3% к тому же периоду 
2019 года, сообщил заместитель гендиректора 
компании Алексей Шило, такое снижение 
предусмотрено планом. В ОАО РЖД не поясни-
ли, под влиянием каких факторов погрузка мо-
жет сократиться.

Долгосрочная программа развития ОАО 
РЖД до 2025 года в 2019 году предусматривала 
рост погрузки на 1,55–3,46% в зависимости от 
сценария. Однако осенью монополия сначала 
пересмотрела прогноз роста до 0,2%, а к середи-
не октября сменила ожидания на снижение на 
0,5% к уровню 2018 года. Фактическое падение 
оказалось еще глубже: в 2019 году ОАО РЖД пе-
ревезло 1278,1 млн тонн, или на 0,9% меньше, 
чем в 2018 году.

Ключевой фактор — аномально теплая пого-
да, вызвавшая снижение спроса на россий-
ский уголь со стороны теплоэнергетики и, со-
ответственно, отгрузок на внутренний рынок, 
полагает глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. На погрузку нефтегрузов негатив-
ное влияние окажет пожар на НПЗ ЛУКОЙЛа в 
Ухте, также сохраняется негативная динамика 
в погрузке черных металлов и лесных грузов. 
Источник „Ъ“ на рынке добавляет, что, чтобы 
выполнить план по 2019 году, ОАО РЖД по со-
глашению с производителями крайне интен-
сивно грузило уголь в декабре, в результате че-
го в портах образовалось затоваривание, и те-

перь монополия вынуждена сокращать пере-
возки, пока оно не будет ликвидировано.

Несмотря на сложную ситуацию в 2019 году, 
прогноз погрузки ОАО РЖД по 2020 году все 
еще полон оптимизма. Финплан монополии 
предусматривает перевозку по итогам года 
1315,2 млн тонн, или рост на 2,9% к фактиче-
ским результатам 2019 года. Аналитики сходят-
ся в том, что такая динамика нереалистична. 

По мнению господина Бурмистрова, прогноз 
точно нужно пересматривать, он полагает, что 
рост погрузки на 1% по итогам года уже будет 
довольно неплохим результатом. Заместитель 
гендиректора ИПЕМа Владимир Савчук согла-
сен, что заложенный монополией рост по ито-
гам года — явно избыточная величина и про-
гноз ИПЕМа предусматривает рост в пределах 
1%, то есть фактически возврат к показателям 
2018 года. В ОАО РЖД уточнили, что план на 
2020 год не пересматривался.

Председатель экспертного совета Института 
исследования проблем железнодорожного тран-
спорта Павел Иванкин отмечает, что в перечне 
причин снижения погрузки экономические 
факторы составляют только половину, вторая по-
ловина — это ограничения инфраструктуры. 
«Сегодня на сети количество брошенных пое-
здов подбирается к отметке 2 тыс. в сутки, что со-
здает серьезные проблемы для организации бес-
перебойной доставки грузов,— говорит он.— 
Снижение погрузки ведет к росту порожних ва-
гонов, что, в свою очередь, не позволяет прини-
мать грузы к перевозке». В 2020 году эту сложную 
задачу придется решать и ОАО РЖД, и операто-
рам, и грузовладельцам, добавляет эксперт.

Наталья Скорлыгина

Грузы ушли в минус  
от теплой зимы
ОАО РЖД ждет падения погрузки  
в январе на 3,3%
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Подавать легко,  
гораздо труднее  

сделать подачку излишней
— Генри Форд, 

американский бизнесмен,  
«Моя жизнь и мои достижения»,  

1922 год

Ц И Т А Т А

0,9 процента
составило снижение  погрузки  
на сеть ОАО РЖД в 2019 году
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На российском свиноводческом 
рынке намечается первый кри-
зис перепроизводства. Впервые 
как минимум с 2016 года оборот 
российских производителей не 
увеличится и останется на уров-
не около 450 млрд руб., а опера-
ционная рентабельность сокра-
тится с 22% до 10%. Без увеличе-
ния экспорта доходность секто-
ра продолжит снижаться, преду-
преждают аналитики.

По итогам прошлого года оборот 
российских производителей свини-
ны останется на уровне 2018 года — 
около 452 млрд руб. Такие данные 
приводятся в обзоре Deloitte и Цен-
тра стратегических разработок 
(ЦСР), с которым ознакомился „Ъ“. 
Показатель не вырастет впервые 
как минимум с 2016 года. Тогда обо-
рот увеличился на 15,38%, до 
324,7 млрд руб., годом позже — на 
13,45%, до 368,4 млрд руб., а в 2018 
году — на 22,69%, до 452 млрд руб., 
следует из обзора. При этом опера-
ционная рентабельность участни-
ков рынка за прошлый год снизится 
с 22% до 10%, что станет первым па-
дением с 2016 года и самым низким 
уровнем за пять лет.

Свиноводы считаются одними из 
главных бенефициаров вводимых 
РФ импортных ограничений, в том 
числе продуктового эмбарго 2014 го-
да. Тогда производство свинины в 
стране было около 2,97 млн тонн. А в 
2019 году показатель может достичь 

3,85 млн тонн, что на 2,9% больше, 
чем годом ранее, подсчитали в Цент-
ре агроаналитики Минсельхоза. Ог-
раничения импорта и замещение до-
ли личных подсобных хозяйств в 
2015–2018 годах позволяли компа-
ниям сохранять комфортный уро-
вень цен, а средняя операционная 
маржа была около 18,5%, следует из 
обзора Deloitte и ЦСР. Но в 2019 году 
оптовые цены на свинину упали, а 
себестоимость производства увели-
чилась вслед за ростом цен на зерно-
вые, пишут аналитики.

По оценкам гендиректора Нацио-
нального союза свиноводов Юрия 
Ковалева, в 2019 году стоимость сви-
нины в оптовом звене год к году со-
кратилась на 8%, но из-за роста цен 
на зерно на 50–70% себестоимость 
производства выросла в среднем на 
10–15%. Но, как отмечает директор 
«Совэкона» Андрей Сизов, цены на 
зерно в стране во второй половине 
2019 года были даже ниже, чем го-
дом ранее. По данным «Совэкона», в 

прошлом январе фуражная пшени-
ца в РФ в среднем стоила 10,1 тыс. 
руб. за тонну, а в конце декабря — 
10,42 тыс. руб. за тонну. В группе 
«Черкизово» сообщили, что средняя 
цена реализации свинины в 2019 го-
ду сократилась на 9%, до 89,14 руб. за 
1 кг. В рознице, согласно Росстату, за 
год свинина подешевела на 0,2–0,8%.

Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов отмечает, что па-
дение оптовой стоимости свинины 
в 2019 году было первым за несколь-
ко лет после резкого роста цен из-за 
импортных ограничений и относи-
тельной стабильности. По словам 
главного аналитика «Черкизово» Ан-
дрея Дальнова, в конце 2019 года ры-
ночные цены на живых свиней упа-
ли до пятилетнего минимума — 78 
руб. за 1 кг с НДС. В начале 2020 года 
цены незначительно повысились до 
80–82 руб. за 1 кг, но для большинст-
ва производителей это некомфорт-
ный уровень, который может свиде-
тельствовать о начале первого кри-

зиса перепроизводства на россий-
ском рынке свинины, указывает он.

По прогнозам Юрия Ковалева, в 
2020 году производство свинины в 
РФ вырастет на 7–8% в связи с запу-
ском новых мощностей, что приве-
дет к снижению оптовых цен еще на 
5–10%. «Падение рентабельности в 
отрасли продолжится, а компаниям 
придется работать над повышением 
операционной эффективности»,— 
рассуждает он. По словам господина 
Ибрагимова, ситуация может приве-
сти к уходу с рынка небольших про-
изводителей и замещением их доли 
крупными игроками.

Руководитель группы по обслу-
живанию предприятий сельского 
хозяйства Deloitte в СНГ Ринат Хаса-
нов также видит основным риском 
возможное перенасыщение вну-
треннего рынка свинины в России в 
2020 году, что без соразмерного уве-
личения экспорта грозит дальней-
шим падением цен. По данным Цен-
тра агроаналитики Минсельхоза, в 
2019 году экспорт свинины вырос 
примерно на 10 тыс. тонн, до 86 тыс. 
тонн. Но господин Дальнов не 
исключает и резкого сокращения 
производства зерна в новом сезоне. 
С одной стороны, это приведет к еще 
большему падению рентабельности 
свиноводов и ускорит уход с рынка 
малоэффективных компаний, с дру-
гой — вернутся высокие цены на 
свинину, рассуждает он.

Анатолий Костырев

Свиноводы проели доходы
Выручка в секторе перестала расти

В «Триколоре» подтвердили от-
ключение функций управления эфи-
ром, включая паузу, перемотку, прос-
мотр передачи с начала и доступ к те-
леархиву за семь дней. В пресс-служ-
бе «Ростелекома» отказались от ком-
ментариев. Источник, знакомый с си-
туацией в компании, подтверждает, 
что «Ростелеком» отключил управле-
ние просмотром для 20 телеканалов в 
своем сервисе. В «Вымпелкоме» и «Ме-
гаФоне» настаивают, что вообще не 
предоставляли подобных сервисов. В 
«ЭР-Телекоме» не ответили на вопрос, 
в МТС от комментариев отказались.

По данным операторов, интерак-
тивные функции пользовались 
спросом, а их отключение может 
уменьшить аудиторию каналов. «Бо-
лее половины всех ОТТ-клиентов 
(over-the-top — метод стриминга 
контента через интернет.— „Ъ“) ак-
тивно пользуются интерактивными 
функциями. На долю интерактив-
ных сервисов приходится в среднем 
25% от общего времени телесмотре-
ния»,— заявили в «Триколоре». По 
мнению представителя компании, 
клиенты лишаются «функций, за ко-
торыми будущее», что «возвращает 
качество предоставляемых услуг на 
десятилетие назад». Собеседник в 
другом операторе называет требова-
ния об отключении интерактивных 
сервисов «попыткой снизить конку-
рентоспособность digital-среды».

В 2019 году абонентская база плат-
ного ТВ в России выросла только на 
0,5%, это худший по динамике год за 
несколько лет, а в ближайшие годы ба-
за будет сокращаться, говорит дирек-
тор департамента ТВ и контента 
J’son & Partners Consulting Дмитрий 
Колесов. На этом фоне дополнитель-
ные сервисы были одним из немно-
гих способов наращивать выручку с 
абонента, поэтому операторы актив-
но в них вкладывались. Доле выручки 
от интерактивных сервисов прогнози-
ровали активный рост, которого те-
перь, видимо, не будет, констатирует 
эксперт. «Вряд ли все абоненты сразу 
заметят отсутствие этой опции. Но с 

точки зрения имиджа и будущих дохо-
дов, а также учитывая аудиторию ка-
налов, для которых эта услуга будет от-
ключена, это очень существенная по-
теря для операторов»,— заключает он.

Медиахолдинги сохраняют и 
свой ультиматум по «Витрине ТВ», 
выдвинутый в декабре, угрожая от-
ключить операторов, не выполнив-
ших «требуемых интеграций». Сде-
лать обязательным использование 
единого поставщика телеконтента в 
интернете, на статус которого плани-
рует претендовать «Витрина ТВ», дол-
жен законопроект, который уже про-
шел первое чтение в Госдуме.

О согласии перейти на плеер «Ви-
трины ТВ» с 1 февраля „Ъ“ не заявил 
ни один из крупных операторов. «Мы 
последовательны в наших решениях 
и продолжаем отказываться от веща-
ния через „Витрину ТВ“»,— сообщил 
представитель «Триколора». В «Мега-
Фоне» и «Ростелекоме» заявили, что 
ведут переговоры с медиахолдинга-
ми. «Требования вещателей считаем 
избыточными и нарушающими ры-
ночную конкуренцию и права поль-
зователей»,— отметили в «Вымпелко-
ме». В «ЭР-Телекоме» считают требова-
ния по использованию единого плее-
ра «навязыванием услуг» и готовы об-
суждать лишь «взаимовыгодные ус-
ловия сотрудничества».

Валерия Лебедева

ТВ замотало перемотку
с1

«Яндекс» нашел нового партне-
ра по поставке устройств в роз-
ничные сети. Им стала компа-
ния «Марвел-Дистрибуция», ко-
торая начала поставлять колон-
ки и системы умного дома под 
брендом «Яндекса» в розницу 
Xiaomi. Это позволит «Яндексу» 
расширить присутствие в реги-
онах, но там компании придет-
ся конкурировать с бюджетны-
ми устройствами от Irbis и Dexp, 
которые также оснащены голо-
совым помощником «Алиса».

«Марвел-Дистрибуция» стала офи-
циальным дистрибутором «Яндекса» 
и начала поставлять устройства под 
брендом компании в региональную 
розничную сеть Xiaomi, рассказал „Ъ“ 
гендиректор «Марвел-Дистрибуции» 
Алексей Мельников. «Вся продукция 
„Яндекса“ работает с голосовым по-
мощником „Алиса“ и может быть ин-
тегрирована в экосистему умного до-
ма, например, Xiaomi»,— отметил он. 
В пресс-службе «Яндекса» подтверди-
ли, что «Марвел-Дистрибуция» наря-
ду с несколькими другими компани-
ями займется поставками устройств 
«Яндекса», включая умные колонки и 
устройства для умного дома.

При этом компания Treolan (вхо-
дит в группу «Ланит») прекратила ра-
ботать с «Яндексом» по поставкам 
устройств с начала 2020 года, уточ-
нил ее представитель. В «Яндексе» 
подтвердили, что не работают с 
Treolan по новым поставкам. Treolan 
был официальным дистрибутором 
«Яндекс.Телефона». Как сообщал „Ъ“ 
7 ноября, устройство закончилось во 
всех розничных сетях, выпуск новой 
версии компания не анонсировала.

Устройства «Яндекса» уже пред-
ставлены не только онлайн, но и в 
офлайн-рознице, включая, напри-
мер, сети «Связной», DNS и др. «Ян-
декс» также запустил продажи 
устройств и брендированной про-
дукции на «островках» в трех торго-
вых центрах, сообщал „Ъ“ 29 ноября 
2019 года. У Xiaomi — активно расту-
щая сеть, в регионах ее развивает та 
же «Марвел-Дистрибуция». Как уточ-
нил господин Мельников, к концу 
2019 года было открыто 67 салонов в 
50 городах, еще 30 откроются в тече-
ние января—февраля. Продажи 
смартфонов Xiaomi только через 
«Марвел-Дистрибуцию» в прошлом 
году составили более 1,1 млн штук, 
отметил он.

Партнерство с «Марвел-Дистрибу-
цией» позволит «Яндексу» расши-
рить присутствие в тех городах, где 
не так сильны крупные федераль-
ные сети, а преобладают небольшие 
региональные игроки, отмечает ана-
литик TelecomDaily Илья Шатилин. 
При этом классическая большая «Ян-
декс.Станция» уже не настолько при-
влекательна для потребителей, по-
скольку c лета 2019 года на ней недо-
ступны онлайн-кинотеатры, считает 
он. «Несмотря на то что это качест-
венная колонка, для регионов она 
будет достаточно дорогой, а вот „Ян-
декс.Станция Мини“ может оказать-
ся вполне востребованной»,— рассу-
ждает аналитик.

«Яндексу» нужны партнеры-ди-
стрибуторы, поскольку компания 
«не умеет» самостоятельно работать с 
розницей, считает аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. По 
его мнению, компания будет расши-
рять число партнеров, чтобы проде-
монстрировать всплеск продаж. «И 
он будет, пока новый партнер будет 
насыщать розницу устройствами, но 
эффект быстро пройдет»,— полагает 
господин Муртазин. В частности, 
среди потребителей региональной 

розницы могут быть востребованы в 
первую очередь более дешевые 
устройства, например, колонки Irbis 
и Dexp, которые также оснащены го-
лосовым помощником «Яндекса», 
считает эксперт.

По данным «М.Видео—Эльдора-
до», средняя цена беспроводной ко-
лонки в России по итогам 2019 года 
осталась на прошлогоднем уровне — 
около 4,5 тыс. руб. («Яндекс.Станция» 
на сайте компании стоит 10,99 тыс. 
руб., «Яндекс.Станция Мини» — 3,99 
тыс. руб.). В целом рынок по итогам 
года вырос на 22% в деньгах, до 8,3 мл-
рд руб., и на 20% в штуках, до 1,8 млн.

Выход «Яндекс.Станции Мини» 
подстегнул спрос на умные колонки 
«Яндекса» во втором полугодии, го-
ворят в «Связном». С июля по де-
кабрь в сравнении с первым полуго-
дием продажи «Яндекс.Станций» у 
ритейлера выросли в четыре с поло-
виной раза в натуральном выраже-
нии и в три раза в денежном. В «Мега-
Фоне» в декабре было продано 
2,9 тыс. «Яндекс.Станций», рассказал 
гендиректор «МегаФон Ритейла» Ан-
дрей Левыкин. Всего за год ритейлер 
продал 5,5 тыс. «Яндекс.Станций».

Юлия Тишина

Xiaomi настроили на «Яндекс.Станцию»
Для умных устройств нашли нового дистрибутора

Структуре O1 Group Бориса 
Минца удалось снять арест 
с  акций компаний, владею-
щих 50,1% долей бывшей кон-
дитерской фабрики «Больше-
вик». Обеспечительные меры 
были наложены по заявлению 
совладельца девелоперской 
группы ПИК Сергея Гордеева, 
которая требовала у O1 Group 
возврата займа. 

В конце 2019 года Международ-
ный коммерческий арбитражный 
суд (МКАС) при Торгово-промыш-
ленной палате России отказался рас-
сматривать иск Rokiana Holdings Ltd 
—структура Сергея Гордеева — к O1 
Group Бориса Минца, сообщил 
источник „Ъ“, знакомый с ходом 
процесса, и подтвердили юристы O1 
Group. По их словам, МКАС также 
снял обеспечительные меры с ком-
паний, владеющих зданием бывшей 
кондитерской фабрики «Большевик» 
на Ленинградском проспекте на се-
вере Москвы.

Спор между бизнесменами воз-
ник в 2018 году, когда Rokiana 
Holdings захотела взыскать выдан-
ный структурам O1 Group заем. Тог-
да же Rokiana добилась в окружном 
суде Никосии ареста долей компа-

ний, контролирующих «Больше-
вик». Сумма долга и его происхожде-
ние не раскрываются, но собесед-
ник „Ъ“ знает, что речь идет «о не-
скольких миллиардах рублей». По 
его словам, суд обязал ответчиков 
распоряжаться акциями таким обра-
зом, чтобы их стоимость не упала 
ниже 2,4 млрд руб., запретил любые 
действия с движимым и недвижи-
мым имуществом, а также изменять 
корпоративную структуру. Опро-
шенные „Ъ“ юристы объясняют сум-
му 2,4 млрд в судебных документах 
тем, что именно таким был размер 
долга. Директор практики по сопро-
вождению сделок в области недви-
жимости PwC в России Саян Цыре-
нов отмечает, что стоимость даже по-
ловины офисных площадей «Боль-
шевика» в несколько раз превышает 
указанную сумму долга. 

Управляющий партнер УК «Право 
и бизнес» Александр Пахомов не 
исключает, что МКАС мог прекра-
тить производство по той простой 
причине, что такая возможность не 
была записана в договоре сторон, то 
есть не была сделана специальная 
арбитражная оговорка.

До 2018 года 50,1% долей «Больше-
вика» владела O1 Properties, основ-

ным владельцем которой, также до 
середины 2018 года, была O1 Group 
Бориса Минца. В пресс-службе O1 
Properties передали, что сейчас ком-
пания занимается только управле-
нием проектом и не является сторо-
ной спора. 

Покупателем доли в «Большеви-
ке» стала Cesium Ltd. Она, как писа-
ли в 2018 году «Ведомости», упоми-
налась и в решении кипрского су-
да как конечный собственник ком-
плекса. Собеседники „Ъ“ на рынке 
недвижимости не исключают, 
что Борис Минц по-прежнему вла-
деет «Большевиком» вместе с экс-
миноритариями O1 Properties Вла-
димиром Зубрилиным и Андреем 
Баринским. 

Партнер представляющей инте-
ресы O1 Group коллегии адвокатов 
«МЗС и партнеры» Кирилл Удовичен-
ко сообщил „Ъ“, что «для Rokiana не 
осталось другого выхода, кроме как 
признать свою неправоту и отозвать 
заявление об обеспечительных ме-
рах из суда Никосии». 

Сергей Гордеев передал „Ъ“ через 
своего представителя, что МКАС от-
казался рассматривать спор по су-
ществу, указав на отсутствие у него 
юрисдикции для решения данного 

спора. При этом Rokiana Holdings 
продолжит добиваться своих требо-
ваний в судах и не исключает воз-
можности наложения обеспечи-
тельных мер на активы, контроли-
руемые бенефициарами O1 Group, 
заявил господин Гордеев. 

Партнер О2 Consulting Карен 
Шахназаров согласен, что Rokiana 
Holdings еще может взыскать задол-
женность со структур O1 Group, бо-
лее того, у структур господина Горде-
ева остается возможность получить 
контроль над «Большевиком». Это 
может произойти, если Rokiana 
обратится в другие компетентные 
судебные инстанции для взыскания 
задолженности. Однако последую-
щие судебные процессы могут 
усложниться. После снятия обеспе-
чительных мер компании Бориса 
Минца могут снова продавать или 
другими способами распоряжаться 
имуществом «Большевика», так что в 
случае смены собственника Сергею 
Гордееву придется снова его разы-
скивать, предполагает Карен Шахна-
заров. Возможность потерять «Боль-
шевик» у O1 Group сохраняется, под-
тверждает Александр Пахомов.

Елизавета Макарова, 
 Евгений Хвостик

«Большевик» ушел от ареста
Совладелец ПИК Сергей Гордеев проиграл спор с Борисом Минцем

Один из крупнейших проектов 
на рынке доставки еды из мага-
зинов Golama объявил о закры-
тии. Компании, потратившей 
на развитие около 0,5 млрд руб., 
не удалось найти дополнитель-
ное финансирование, а заяв-
ленная сделка с инвестфондом 
ВЭБ.РФ сорвалась. На этом фоне 
конкуренты Golama — iGooods 
и «Сбермаркет» — продолжали 
наращивать инвестиции.

Проект Golama объявил о закры-
тии с 15 января. Сервис предлагал 
быструю платную доставку продук-
тов из столичных гипермаркетов и 
магазинов, включая Metro, «Ленту» и 
«Вкусвилл». Сооснователем Golama 
был один из создателей группы ком-
паний «Везет», работающей на рынке 
такси, Евгений Львов. Проект запу-
стился в марте 2018 года, планирова-
лось, что господин Львов вложит 
150 млн руб., его доля первоначально 
составляла 50%. В феврале 2019 года 
Golama объявила о привлечении до-
полнительных инвестиций в разме-
ре 150 млн руб. от неназванного част-
ного инвестора, а в июне — о подпи-
сании соглашения об инвестициях 
на 500 млн руб. от VEB Ventures, ин-
вестфонда ВЭБ.РФ. По данным Kar-
toteka.ru, Евгений Львов вышел из 
ООО «Лама Маркет», с января 2019 го-
да его крупнейшие совладельцы — 
Владимир и Елена Ламбуренко, вла-
деющие почти 60% компании.

Golama вложила 500 млн руб. в раз-
работку собственной логистической 
платформы, CRM-системы и системы 
управления заказами, уточняется в 
сообщении компании. При этом к мо-
менту закрытия проект был «близок к 
прибыльности». Весь 2019 год Golama 
искала финансирование, указывает 
представитель компании. При этом 
денег от VEB Ventures сервис так и не 
увидел. «После глубокого анализа мы 
отказались от сделки, оценив риски 
как крайне высокие»,— подтвердили 
в пресс-службе фонда. В Golama добав-
ляют, что VEB Ventures была готова 
стать соинвестором, но найти еще од-
ного партнера не удалось.

• Агентство Data Insight по ито-
гам 2018 года оценивало рынок 
 онлайн-заказа продуктов в России 

в 22,9  млрд руб., его рост за год — 
в 40%. При этом доля онлайн-заказа 
на всем рынке ритейла составляла 
лишь 2%. Более свежих публичных 
оценок нет.
Конкуренты Golama за то же вре-

мя смогли привлечь крупных инвес-
торов. В августе 10% в сервисе iGooods 
за 325 млн руб. приобрел маркет-
плейс Joom экс-главы «Одноклассни-
ков» Ильи Широкова. В июне 2018 го-
да iGooods получил 123 млн руб. от 
группы инвесторов, включая фонд 
SOL Ventures основателя Delivery 
Club Левона Оганесяна. «Собствен-
ником второй ключевой компании 
на рынке — Instamart — стал Сбер-
банк, создавший впоследствии на 
его основе службу „Сбермаркет“. Пе-
речисленные компании были круп-
нее Golama, инвесторы принципи-
ально пересмотрели риски, и сдел-
ка с VEB Ventures не состоялась»,— 
рассуждает гендиректор «Infoli ne-
Аналитики» Михаил Бурмистров. По-
сле того как «Сбермаркет» фактиче-
ски установил нулевую цену достав-
ки, конкуренция еще более услож-
нится, добавляет он.

На рынке срочной доставки про-
дуктов также работает SaveTime, вхо-
дящая в структуры группы «Ташир» 
Самвела Карапетяна, и сервисы «Ян-
декс.Лавка» и «Самокат», специализи-
рующиеся на доставке ограниченно-
го ассортимента продуктов с собст-
венных складов. Оба последних об-
ещают доставку в пределах 15 минут, 
что намного быстрее доставляющих 
из гипермаркетов конкурентов. «Ян-
декс.Лавка» — проект «Яндекс.Еды», а 
владельцем 27% «Самоката», по дан-
ным РБК на июль 2019 года, была 
структура группы ПИК.

«Для эффективной работы бизнес-
модели сервиса доставки требуется 
выйти на большое количество зака-
зов, что требует значительных инвес-
тиций в маркетинг»,— рассуждает 
источник на рынке. При этом, по его 
словам, снижение инвестиций в мар-
кетинг было заметно у Golama уже в 
течение некоторого времени на фоне 
значительного увеличения таких ин-
вестиций ее конкурентами.

Дмитрий Шестоперов, 
 Никита Щуренков

Golama не везет
Сервис доставки продуктов  
закрылся из-за нехватки средств

Некоторые операторы 
привыкли использовать 

эфирный сигнал бесплатно. 
Когда правила игры  

стали меняться,  
возникло непонимание

— Алексей Янчишин,
гендиректор «Витрины ТВ» (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

ФИНАНСОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ СВИНОВОДЧЕСКОГО СЕКТОРА РФ   ИСТОЧНИК: DELOITTE.
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В российский прокат выходит драма Алис Винокур  
«Проксима» с Евой Грин в главной роли

В прокат выходит новый фильм 
французов Оливье Накаша 
и Эрика Толедано «Особен-
ные» — основанная на  фактах 
история о двух общественных 
организациях, помогающих 
 людям с ментальными заболе-
ваниями, прежде всего детям 
и подросткам. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

 Юная девушка c кри-
ками бежит по парижской улице. 
На нее никто не обращает внимания, 
пока ее не догоняют трое дюжих мо-
лодцев — один постарше, двое по-
моложе,— хватают в охапку и угова-
ривают замолчать. Однако эта ситу-
ация совсем не то, чем кажется. Де-
вушка страдает тяжелой формой ау-

тизма, и она — одна из подопечных 
организации «Голос праведных». 
Мужчина постарше, который пыта-
ется ее успокоить,— Малик (Реда Ка-
теб), он возглавляет еще одну благот-
ворительную миссию, которая дает 
шанс в жизни здоровым, но неустро-
енным молодым людям, выходцам 
из неблагополучных семей и бед-
ных кварталов, обучая их, как при-
сматривать и ухаживать за психиче-
ски больными людьми.

В это время собственная малень-
кая драма разворачивается на стан-
ции метро, где еще один молодой 
аутист, Жозеф (Бенжамин Лесьер), 
дернул стоп-кран в поезде, парали-
зовав движение целой ветки метро. 
Это происходит уже не первый раз, 
поэтому его забирает транспортная 
полиция, а выручает Брюно (Венсан 
Кассель) — немолодой человек с се-
дой бородой и болтающимися из-
под куртки кистями цицит, осно-

ватель и директор «Голоса правед-
ных». Когда-то именно Жозеф еще 
подростком стал первым его подо-
печным, и с тех пор его жизнь пол-
ностью подчинена заботе о таких, 
как он,— тяжелых случаях, от кото-
рых отказываются другие благотво-
рительные организации, больни-
цы, государство, даже собственные 
семьи. Брюно — верующий иудей, 

его друг и партнер Малик — мусуль-
манин, но они принимают под свое 
крыло любого, независимо от рели-
гии и цвета кожи.

У обоих героев есть прототипы. 
Со Стефаном Бенаму, с которого спи-

сан персонаж Касселя, режиссеры 
познакомились 25 лет назад, когда 
он опекал родственника Эрика Толе-
дано с аутизмом. Он, в свою очередь, 

познакомил их с Даудом Тату — про-
тотипом Малика. Четыре года  назад 
Накаш и Толедано сняли об этой 
странной паре благотворителей 
 короткометражную ленту «Мы до-
лжны сделать об этом кино» — «Осо-

бенные» стали выполнением обеща-
ния, данного самим себе.

В новом фильме авторы всенарод-
но любимой комедии «1+1» (2011) 
и веселого «Праздничного переполо-
ха» (2017) редко выступают в роли ко-
медиографов, хотя и здесь есть забав-
ные моменты, большинство из кото-
рых связано с безуспешными попыт-
ками окружающих устроить личную 
жизнь Брюно так, как это себе пред-
ставляет религиозная еврейская ди-
аспора. Есть здесь и по-настоящему 
сатирическая сцена соревнования 
работников двух организаций по по-
воду того, кто лучше знает многочи-
сленные аббревиатуры, на языке ко-
торых изъясняется государствен-
ное здравоохранение и официаль-
ная система опеки. Зато чего в филь-
ме совсем нет, так это нарочитой дра-
матизации. По большей части инто-
нация фильма почти документаль-
ная, и если бы не Кассель, единст-
венное звездное лицо в кадре, мож-
но было бы подумать, что зрители 
вместе с Накашем и Толедано просто 
наблюдают за повседневной жизнью 
самых обычных, несмотря на назва-
ние картины, людей.

Накаш и Толедано максималь-
но далеки от романтизации и идеа-
лизации своих героев — как опеку-
нов, так и опекаемых. Первые, дей-
ствительно, бывают непрофессио-
нальны (в чем их постоянно пыта-
ются уличить государственные про-
веряющие), часто действуют по наи-
тию и совершают ошибки, со вторы-
ми приходится по-настоящему не-
легко. Здесь нет гениальных аутистов 
со сверхспособностями, которых так 
любят показывать в кино, есть боль-
ные люди, вполне способные причи-
нить вред себе и окружающим. Как 
говорит мать Жозефа, «они милые, 
когда маленькие, но когда они вы-
растают, на них начинают смотреть 
совсем по-другому»,— и это та реаль-
ность, которую авторы фильма ни-
сколько не пытаются приукрасить. 
Не будет здесь и хеппи-энда — просто 
потому, что жизнь не заканчивается, 
когда выключается камера, а пробле-
мы не исчезают раз и навсегда после 
вмешательства добрых покровите-
лей. Но, как любит повторять Брюно, 
«этот вопрос мы решим».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Особенности национальной заботы
Новый фильм Оливье Накаша и Эрика Толедано

Фестиваль «Золотая маска»  везет в Москву одну 
из лучших программ бельгийской компании Ro-
sas — вечер одноактных балетов «Барток / Бет-
ховен / Шёнберг» в постановке основательни-
цы и бессменной руководительницы труппы 
 Анны Терезы Де Кеерсмакер. Перед гастролями, 
 которые пройдут на сцене Музыкального театра 
имени Станиславского и Немировича-Данченко 
17 и 18 января, хореограф ответила на вопросы 
 Марии Сидельниковой.

— «Тройчатку» «Барток / Бетховен / Шёнберг» обыч-
но представляют как ретроспективу. Верно ли это? 
Что для вас значит эта программа?
— Вечер состоит из трех спектаклей — «Струнный квартет 
№4» Бартока, «Большая фуга» Бетховена и «Просветленная 
ночь» Шёнберга. Это три важные вехи и для труппы, и для 
меня как хореографа. «Струнный квартет» я поставила 
в 1986 году для четырех танцовщиц. Для меня это был пер-
вый шаг в сторону от Стива Райха и Тьерри де Мея, первая 
работа с современной музыкой в классической традиции. 
Квартет по определению ограничен в средствах, моей за-
дачей было извлечь как можно больше хореографическо-
го текста из музыкального. Ухватить все балканские фоль-
клорные мотивы, которые мы слышим в музыке Барто-
ка, и вместе с тем выделить ее ритмический аспект — фе-
министский, воинствующий, почти ликующий. Эти две 
линии звучат в унисон. «Струнный квартет» продолжает 
традицию «женских спектаклей», таких как «Fase» и «Ro-
sas danst Rosas». «Большую фугу» Бетховен написал в кон-
це жизни, хотя формально она еще относится к классициз-
му, но это уже граница с романтизмом. «Фугу» в последней 
версии исполняют только мужчины. Сколько музыкаль-
ных инструментов — столько и танцовщиков.
— А затем — «Просветленная ночь» Арнольда Шён-
берга. Это единственное ваше обращение к роман-
тической музыке и сюжетному балету?
— Да. Это очень колоритная сентиментальная музыка, ко-
торую Шёнберг написал под впечатлением от поэмы Ри-
харда Демеля. В ней рассказывается о ночной прогулке па-
ры в лесу, во время которой женщина признается мужчи-
не, что любит его, но что беременна от другого. Мужчина 
принимает ситуацию с пониманием и любовью. Сначала, 
в 1995-м, я поставила «Ночь» на группу, но потом сделала 
и версию для дуэта. Ее мы и покажем в Москве.
— Три произведения в один вечер вы объединили 
в 2006 году. Что дала вам эта новая конфигурация?
— Я считаю, что в чередовании женского и мужского, 
групп и дуэта есть глубинная элегантность или элегант-
ная глубина, как вам больше нравится. Кроме того, эта 
программа показывает мои принципы работы с музы-
кой. Отвечать ей движением — настоящий вызов для 
хореографа. При минимальных ресурсах ты стараешься 
выжать все, что возможно: выразить максимум движе-
ниями и не отступить от музыки.
— Вы часто говорите о музыке и редко — о хореогра-
фах, которые на вас повлияли.
— Если я не говорю о них, это не значит, что их нет. Три-
ша Браун, Уильям Форсайт, Пина Бауш — хореографы, 
которыми я восхищаюсь.

— Как вы работаете? По-прежнему ставите спек-
такль сначала «на бумаге» и только потом переноси-
те на артистов?
— 40 лет и 60 постановок — это длинный путь, мно-
гое менялось, но музыка всегда оставалась моим глав-
ным партнером. Вся работа строится вокруг нее. Ана-
лиз музыки и работа в зале — два параллельных процес-
са. Импровизация позволяет создать базовый словарь 
движений, который потом обрастет грамматикой. Так 
появляется свой собственный язык, и существующий 
сам по себе, и отвечающий конкретной музыке. Он как 
бы проявляет ее, помогает прояснить все, что мне ка-
жется в ней важным. По сути, это очень простое и естест-
венное взаимоотношение музыки и танца. Они и в при-
роде, и в нашей повседневной жизни очень близки, 
всегда выступают вместе. Танец ни в коем случае не яв-
ляется визуальным воплощением музыки. Я категори-
чески против такой трактовки. Для меня они партнеры, 
взаимодополняющие и взаимообогащающие. Это дву-
стороннее движение.
— Вы как-то сказали, что завидуете музыке. Почему?
— Потому что это закодированный язык. Ее можно запи-
сать, ее проще анализировать, переносить из прошлого 
в будущее. Все записано, есть партитура.
— Танец тоже записывают, и он все равно остается 
эфемерным. Как вы относитесь к мнению, что та-
нец стареет быстрее других искусств?

— Совершенно не согласна. Танец — самое современ-
ное искусство, потому что нет ничего современнее те-
ла. Тело — это рабочий инструмент танца, оно сущест-
вует в настоящем моменте. И когда есть сильный танце-
вальный текст, независимый взгляд хореографа и ум-
ное сильное тело артиста, который умеет с ним рабо-
тать, репертуар остается очень живым. Если сравнить 
танец с визуальным искусством, с живописью или 
скульптурой, то он выигрывает, потому что закончен-
ное, созданное произведение в прошлом по определе-
нию. А танец каждый раз обретает форму, плоть. Он су-
ществует в одном пространстве и временном момен-
те со зрителем, он всегда современник. И танцовщи-
ки не просто люди, воспроизводящие хореографиче-
ский текст. В нем они представляют себя, воплощают 

перед зрителем написанное. Движение может пересе-
кать любые временные границы, выражать все челове-
ческие опыты. Оно универсально. Я думаю, что с возра-
стом, с годами мы стараемся идти дальше, освобожда-
емся от времени и географии, стараемся найти универ-
сальные правила.
— К универсальности вы стремитесь и в хореогра-
фическом языке? Если в ранних работах всегда счи-
тывался «мужской» или «женский» словарь, то в бо-
лее поздних постановках различия не так заметны.
— В «Fase» 1982 года и «Rosas danst Rosas» 1983-го дей-
ствительно отчетливо звучал женский танец, это весь-
ма специфический язык, который несовместим с муж-
ским телом. А уже в «Drumming» в 1998-м, например, 
это не так важно, разделения на мужское и женское 
там нет.

— Феминистские убеждения для вас сегодня уже 
не так важны?
— Напротив. Сегодня, когда мне почти шестьдесят, я се-
бя чувствую гораздо больше феминисткой, чем сорок 
лет назад. Но я всегда была против термина «феминизм», 
даже в 1980-х не чувствовала родства с этим движением, 
и уж точно мои спектакли никогда не были танцеваль-
ными манифестами феминизма. Само разделение по по-
ловому признаку меня нервировало. Если ты феминист-
ка, то веди себя и выгляди как парень. Вот и все убеж-
дения. В современном мире очень много крайностей, 
и не надо путать сходство и равноправие. Я не считаю, 
что мужчины и женщины похожи, они разные, но это 
дополняющие противоположности.
— Когда вы начинали, вы говорили, что само обще-
ство вас вдохновляло. А сейчас? Современное обще-
ство вас вдохновляет? Нервирует? Оставляет равно-
душной?
— Как я уже говорила, главное для меня — это музыка 
и мои артисты. Свое видение танца, времени, простран-
ства я постаралась сформулировать в последней боль-
шой работе «Шесть Бранденбургских концертов» (под-
робнее см. „Ъ“ от 15 марта 2019 года). В сегодняшнем ми-
ре вопрос, какова роль искусства, важен как никогда 
раньше. Что такое современное искусство? Какова его 
цена? Кому оно нужно?
— И какой ваш ответ? Зачем нужен танец?
— Искусство должно задавать вопросы, как философия, 
но и приносить гармонию. И гармония здесь очень важ-
на. Искусство определяет человечество. С его помощью 
мы понимаем себя, а через тело — современность. И та-
нец подразумевает не только интеллектуальную работу, 
но и социальную и эмоциональную, потому что он воз-
никает между людьми.
— К вопросу о самоопределении: Анна Тереза Де Ке-
ерсмакер — хореограф-минималист, абстракцио-
нист. Что вам ближе?
— Минимализм был в самом начале. Все мои спекта-
кли очень разные. Мне кажется, самое важное, что меня 
определяет,— это отношения с музыкой.
— Вы хореограф музыки?
— Да, можно и так сказать.

ГАСТРОЛИ ТАНЕЦ

«Нет ничего современнее тела»
Анна Тереза Де Кеерсмакер о музыке, танце и феминизме

40 лет и 60 постановок —  
это длинный путь, многое 
менялось, но музыка всегда 
оставалась моим главным 
партнером. Вся работа  
строится вокруг нее

Жюри 73‑го Каннского кинофестиваля, 
 намеченного на 12–23 мая, впервые воз‑
главит афроамериканец — режиссер Спайк 
Ли (на фото): выбор безусловно справедли‑
вый и столь же безусловно конъюнктурный.

С одной стороны, первый афроамерика‑
нец, добившийся в конце 1980‑х годов пос‑
тановки на большой голливудской студии, 
Спайк Ли не утратил ни социально‑политиче‑
ской страстности, ни режиссерской хватки: 
два года назад его «Черный клановец» за‑
воевал каннский Гран‑при. Прославившись 
как поэт безголосых гетто («Делай как надо», 
1989; «Садись в автобус», 1996), он не огра‑
ничился расовой проблематикой. «Кровавое 
лето Сэма» (1999) и «25‑й час» (2002) — 
 изумительные объяснения в любви к Нью‑
Йорку во всей его пестроте. Ему подвласт‑
ны и парафраз «Комедии о Лисистрате» 
(«Чирак», 2015), и изощренный триллер 
(«Не пойман — не вор», 2006). Одним сло‑
вом, каннское председательство Ли заслужил.

С другой стороны, выбирая Спайка Ли, 
каннская дирекция, безусловно, застраховала 
себя от нападок тоталитарно мыслящих жре‑
цов политической корректности, только что 
атаковавших, к примеру, британскую кинопре‑
мию BAFTA за расовую и гендерную дискри‑
минацию. При этом парадоксально, что среди 
ведущих режиссеров мира трудно найти фи‑
гуру более неполиткорректную в своих пуб‑
личных проявлениях, чем истовый Ли, в мо‑
лодости порывавшийся в тех же Каннах 
объясниться с Вимом Вендерсом при помо‑
щи бейсбольной биты и грозившийся при‑
стрелить звездного Чарлтона Хестона — главу 
Национальной стрелковой ассоциации США. 
На его счету и справедливые обвинения 
в адрес республиканских президентов в пре‑
небрежении интересами афроамериканцев, 
и нелепые обвинения в расизме Квентина 
Тарантино и Клинта Иствуда. Ли столь же 
страстен, сколь и отходчив, он с легкостью 
идет на мировую с оскорбленными коллега‑
ми. Но, верный своему темпераменту и имид‑
жу, наверняка придаст фестивальной интриге 
дополнительную остроту.

Михаил Трофименков

КАННСКИЙ  
КИНОФЕСТИВАЛЬ  
ВЫБРАЛ  
СПАЙКА ЛИ

Только Венсан Кассель 
(справа) в одной из глав-
ных ролей не дает спутать 
«Особенных» с докумен-
тальным фильмом 
ФОТО QUAD PRODUCTIONS

Накаш и Толедано максимально 
 далеки от романтизации и идеали-
зации своих героев — как опекунов, 
так и опекаемых 
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За три этапа до окончания ралли-рейда «Дакар»  
экипаж Андрея Каргинова из команды «КамАЗ-Мастер» 
практически гарантировал себе победу  
в зачете грузовиков
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Бомбардир переходного периода
Артемий Панарин превратился в претендента на главные индивидуальные призы

Российский форвард Артемий 
Панарин, проводящий фанта-
стически удачный сезон за «Нью-
Йорк Рейнджерс», кажется, стал 
претендентом на звание если 
не лучшего игрока сезона в НХЛ, 
то по крайней мере лучшего бом-
бардира. Пять очков, набранных 
Панариным в матче с «Нью-Йорк 
Айлендерс», позволили ему вы-
браться на третье место в списке 
самых результативных хоккеи-
стов нынешнего регулярного чем-
пионата. А отставание от двух его 
лидеров — Коннора Макдэвида 
и Леона Драйзайтля из «Эдмон-
тон Ойлерс» — совсем невелико.

писок российских ге-
роев очередного дня в регулярном 
чемпионате получился длинным. 
Александр Овечкин, чей дубль при-
нес «Вашингтон Кэпиталс» победу — 
2:0 — над «Каролина Харрикейнс», 
вплотную приблизился к попада-
нию в снайперскую десятку НХЛ 
всех времен, а его молодой партнер 
— вратарь Илья Самсонов — записал 
в актив сухую игру. Другого отечест-
венного голкипера — Андрея Васи-
левского из «Тампа-Бей Лайтнинг» — 
лига признала первой звездой про-
шедшей недели… Но их достижения 
затмил Артемий Панарин, набрав-
ший пять очков в матче его команды 
— «Нью-Йорк Рейнджерс» — против 
«Нью-Йорк Айлендерс».

Переход Панарина в статусе 
свободного агента из «Колумбус 
Блю Джекетс» в «Нью-Йорк Рейнд-
жерс» — на грандиозный семилет-
ний контракт стоимостью $81,5 млн 
— был одним из наиболее замет-
ных событий минувшего межсезо-

нья. В событие превратилась и иг-
ра Панарина за новый клуб.

Он был великолепен и в «Колум-
бусе». Но в «Рейнджерс» Артемий Па-
нарин, которому 28 лет, кажется, еще 
добавил. Диапазон его функций все 
такой же широкий: он начинает — 
часто в своей зоне — атаки, он созда-
ет моменты в зоне чужой, он эти мо-
менты реализует, успевая и помочь в 

отборе шайбы. А результативность, и 
так-то высокая, еще скакнула.

Домашний матч «Рейнджерс» про-
тив соседей из «Айлендерс» вылился 
в настоящий триумф Артемия Пана-
рина. Его клуб взял в нем верх со сче-
том 6:2, и Панарин приложил руку к 
пяти из полудюжины шайб, влетев-
ших в ворота, которые защищал его 
соотечественник Семен Варламов. У 
него два гола и три передачи.

Пять очков — очень серьезная 
сумма. Тому же Панарину в его се-
вероамериканской карьере до этого 
удалось собрать ее лишь однажды: 
дело было в декабре 2017 года в мат-
че «Колумбуса» против «Нью-Джер-
си Девилс». Но важнее, что «взрыв» 

нельзя считать каким-то разовым, 
шальным подвигом. ESPN, рассказы-
вая об этом матче, разумеется, не мог 
обойтись без статистики, иллюстри-

рующей, насколько Панарин в прин-
ципе «горяч» зимой. В шести из девя-
ти последних матчей он набирал как 
минимум три очка. А в общей слож-
ности у него на этом отрезке 6 забро-
шенных шайб и 16 голевых пасов — 
что-то абсолютно феноменальное.

И если до сих пор, несмотря на эф-
фективность, об Артемии Панарине 
как о реальном претенденте на цен-
нейшие индивидуальные призы по 
итогам сезона говорить все-таки бы-
ло не принято, то после встречи с «Ай-
лендерс» такие разговоры, безуслов-
но, приобрели актуальность. Эти пол-
десятка баллов вывели его на третью 
строчку в бомбардирском топ-листе. 
Опережает Панарина тандем форвар-
дов из «Эдмонтона» — Коннор Макдэ-
вид и Леон Драйзайтль, и опережает 
незначительно. У Панарина — 67 оч-
ков, у Драйзайтля — 70, у Макдэвида 
— 71. И команда россиянина сыгра-
ла на два матча меньше, чем команда 
его конкурентов.

А итоговый показатель результа-
тивности Артемия Панарина может 
получиться чрезвычайно впечатля-
ющим. На данный момент он сыг-
рал 45 матчей в «регулярке», чуть 
больше половины. А если спроеци-
ровать его результативность на все 
82 встречи, то на финише первен-
ства на счету Панарина должно ока-
заться 122 очка. Это несильно — на 
шесть баллов — меньше, чем было в 
прошлом году у заработавшего бом-
бардирский трофей с рекордной для 
текущего столетия суммой Никиты 
Кучерова из «Тампы».

А рассказывая о бомбардирской 
гонке, любой эксперт, естественно, 
добавляет, что ее победитель в боль-
шинстве случаев, как, собственно, и 
Кучеров, удостаивается и трофея, до-
роже которого нет,— лучшему игро-
ку сезона. Тут, правда, необходимо 
уточнение. Исключениями из пра-
вила являются ситуации, когда бом-

бардирские успехи не трансформи-
руются в командные: чтобы завое-
вать Hart Trophy, необходимо про-
биваться в play-off. А у «Рейнджерс», 
несмотря на голы и передачи Пана-
рина, несмотря на другие перспек-
тивные летние приобретения, вро-
де защитника Джейкоба Трубы или 
юного нападающего Каапо Какко, 
дела идут так себе. В своем дивизи-
оне — Метрополитен — он идет на 
седьмом месте из восьми, ниже — 
только «Нью-Джерси». И «зона play-
off» — далеко.

В этом смысле положение «Эд-
монтона» чуточку лучше. Он на пя-
том месте в Тихоокеанском дивизи-
оне и за «зону play-off» по крайней 
мере цепляется.

Алексей Доспехов
Форвард «Нью-Йорк  
Рейнджерс» Артемий  
Панарин (№10) в матче  
с «Нью-Йорк Айлендерс» 
набрал пять очков и вышел 
на третье место в списке 
бомбардиров чемпионата 
НХЛ  ФОТО AP
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Новый тренер по старому стилю
«Барселону» возглавил Кике Сетьен

«Барселона» приняла одно из са-
мых неординарных кадровых ре-
шений в европейском футболе 
за последние годы. В середине 
сезона, лидируя в испанском чем-
пионате и готовясь к play-off Ли-
ги чемпионов, она рассталась 
со своим наставником Эрнесто 
Вальверде и назначила на его ме-
сто специалиста, чей бэкграунд 
вроде бы совершенно не предус-
матривал шанс поработать в ве-
ликом клубе. В послужном спи-
ске 61-летнего Кике Сетьена нет 
ни «больших» команд, ни значи-
мых трофеев. А к более или менее 
очевидным его плюсам можно от-
нести только преклонение перед 
классическим барселонским сти-
лем минувшей четверти века и его 
творцом Йоханом Кройфом.

овость, появившаяся после 
экстренного заседания совета дирек-
торов «Барселоны», безусловно, пре-
тендует на то, чтобы считаться глав-
ной новостью в европейском футболе 
не только этой недели, не только этой 
зимы и даже, может быть, не только 
нынешнего сезона. Во всяком случае, 
столь неординарные кадровые ре-
шения в спорте принимаются неча-
сто. «Барселона» объявила об отстав-
ке главного тренера Эрнесто Вальвер-
де и назначении на ключевую долж-
ность Кике Сетьена. Он подписал кон-
тракт на срок до июня 2022 года.

История с расставанием барселон-
цев с Вальверде не стала неожидан-
ной. В последние дни эта тема была 
приоритетной для испанских меди-
аресурсов, и ни для кого не было се-
кретом, что клуб ищет замену трене-
ру. В центре внимания были пере-
говоры с бывшим полузащитником 
«Барселоны» Хави после проигрыша 
— 2:3 — в полуфинале Суперкубка от 
«Атлетико» (см. „Ъ“ от 13 января). Но 
различные источники утверждали, 
что менеджмент команды интересо-
вался и другими кандидатами, вроде 
Тьерри Анри, Рональда Кумана и Ма-
урисио Почеттино. При этом нельзя 
отрицать, что в барселонскую стили-
стику такого рода отставка не укла-
дывается. «Барселона» всегда выде-
лялась терпением по отношению к 
своим тренерам. Вальверде — всего 
второй в нынешнем веке, с которым 
она решилась попрощаться в разгар 
сезона: 17 лет назад такая же участь 
постигла Луи ван Гала.

При этом очевидные, бесспорные 
причины для увольнения Эрнесто 
Вальверде обнаружить было слож-

но. Он возглавил «Барселону» летом 
2017 года и в двух первых сезонах с 
ней добывал золото испанского чем-
пионата. В текущем первенстве она 
тоже лидирует, идя вровень с «Реа-
лом» по набранным очкам, а еще без 
проблем заняла первое место в слож-
ной по подбору оппонентов группе 
Лиги чемпионов и теперь готовится 
к столкновению в стартовом раунде 
play-off с «Наполи».

Гиллем Балаге, известный фут-
больный обозреватель, специализи-
рующийся как раз на испанском фут-
боле, в колонке для BBC вчера был вы-
нужден долго объяснять, почему уход 
Эрнесто Вальверде все-таки можно 
было предвидеть. Балаге писал о на-
стойчивых слухах о «напряженной» 
атмосфере в раздевалке «Барселоны», 
о по-прежнему достаточно эффектив-
ной, но уже недостаточно яркой, при-
влекательной игре всегда умевшей 
сочетать эффективность с эффектно-
стью команды, о неудачных заменах 
в исполнении Вальверде по ходу важ-
ных игр, а также, разумеется, о двух 
болезненных проигрышах в преды-
дущих розыгрышах Лиги чемпио-
нов на четвертьфинальной и полуфи-
нальной стадиях: и «Рома», и «Ливер-
пуль» били каталонцев, уступая в пер-
вом матче с разницей в три мяча.

Долго объяснять пришлось ему, и 
чем мог Кике Сетьен привлечь вни-
мание президента «Барселоны» Жо-
зепа Бартомеу. Звездой тренерско-
го цеха никогда не был и Эрнесто 
Вальверде. Но биография Кике Се-

тьена смотрится совсем уж скром-
но. В ней нет ни значимых трофеев, 
ни хотя бы близких по уровню к то-
повым клубов. Некоторые из них во-
обще выступали в тех испанских ди-
визионах, что располагаются на сту-
пеньку-две ниже элитного. До «Бар-
селоны» Сетьен трудился в середня-
ке «Бетисе», который покинул после 
завершения прошлого сезона. И как 
тренера перспективного в 61 год его 
охарактеризовать сложно. А Валь-
верде все же на пять лет моложе.

Рассказывая о вероятных, с точки 
зрения барселонского руководства, 
плюсах Кике Сетьена, Балаге был вы-
нужден выделить тот, который обя-
зательно, в основном за неимением 
прочих выделяли и все остальные, 
менее искушенные в испанской фут-
больной специфике эксперты. Ну да, 
Сетьен никогда не скрывал, что яв-
ляется поклонником барселонско-
го — с игрой в пас, с акцентом на вла-
дение мячом — стиля и фанатом Йо-
хана Кройфа. Это как раз при Крой-
фе, когда он на стыке 1980-х и 1990-
х тренировал «Барселону», знамени-
тый стиль и родился. Под занавес это-
го десятилетия он чуточку зачах. А 
возрождать его Сетьену, как уточнил 
Балаге, предстоит в не таких уж про-
стых условиях. В сегодняшнем соста-
ве «Барселоны», каким бы блестящим 
он ни казался, многовато ветеранов, 
включая лидера Лионеля Месси. Луис 
Суарес — вторая, возможно, по значи-
мости после Месси фигура — выбыл 
из строя из-за травмы на несколько 
месяцев, а классические принципы 
Кройфа, которые успешно привива-
ли и развивали некоторые его после-
дователи, такие как Пеп Гвардьола, 
уже основательно подзабыты.

Алексей Доспехов

Бомбардиры  
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 47 25 46 71

2. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 47 25 45 70

3. Артемий Панарин 45 26 41 67 
(«Нью-Йорк Рейнджерс»)

4. Натан Маккиннон («Колорадо») 45 27 39 66

5. Давид Пастрняк («Бостон») 47 36 30 66…

13. Никита Кучеров 44 17 32 49… 
(«Тампа-Бей»)

21. Евгений Малкин («Питсбург») 32 13 31 44

22. Александр Овечкин 47 28 16 44… 
(«Вашингтон»)

29. Андрей Свечников 46 18 24 42 
(«Каролина»)

30. Евгений Кузнецов 44 16 26 42 
(«Вашингтон»)

Снайперы  
чемпионата НХЛ
 И Г
1. Давид Пастрняк («Бостон») 47 36

2. Остон Мэттьюс («Торонто») 46 31

3. Александр Овечкин («Вашингтон») 47 28

4. Джек Айкел («Буффало») 45 27

5. Натан Маккиннон («Колорадо») 45 27

6. Артемий Панарин 45 26… 
(«Нью-Йорк Рейнджерс»)

24. Евгений Дадонов («Флорида») 45 19…

29. Андрей Свечников («Каролина») 46 18

Последние матчи 
чемпионата НХЛ
«Монреаль»—«Калгари» 2:0. «Нью-Йорк 
Рейнджерс»—«Нью-Йорк Айлендерс» 6:2 (Панарин, 
2+3; Георгиев отразил 32 из 34 бросков — Варла-
мов отразил 29 из 35 бросков). «Филадельфия»—
«Бостон» 6:5 (буллиты). «Вашингтон»—«Каролина» 
2:0 (Овечкин, 2+0; Самсонов (оба — «Вашингтон») 
отразил 23 из 23 бросков). «Сент-Луис»—«Анахайм» 
4:1 (Барбашев («Сент-Луис»), 1+0). 

С

У «Барселоны»  
все под контролем
Каталонцы впервые возглавили рейтинг  
наиболее доходных футбольных клубов мира

«Барселона» впервые в истории 
возглавила рейтинг наиболее до-
ходных футбольных клубов мира, 
составляемый Deloitte. В очеред-
ном, 23-м отчете Deloitte Money 
League отмечается, что доходы 
каталонцев в сезоне 2018/19 года 
превысили €840 млн. Это почти 
на €151 млн больше, чем за пре-
дыдущий отчетный период.  
Другой испанский гранд — «Ре-
ал» — ограничился скромным ро-
стом и переместился с первого 
на второе место. Замыкает трой-
ку рейтинга «Манчестер Юнай-
тед». Лучший из российских 
клубов «Зенит» с показателем 
€180 млн занимает 28-е место.

23-м по счету отчете Deloitte 
Money League произошла смена ли-
дера. В прошлогоднем докладе пер-
венство в рейтинге после двухлет-
него перерыва вернулось к «Реа-
лу» (мадридцы возглавили его в ре-
кордный 12-й раз). Но сохранить 
его по итогам сезона-2018/19 коро-
левскому клубу не удалось. Причем 
потеснил его с вершины не один из 
английских клубов, которых в топ-
20 почти половина, а «Барселона». 
Так высоко каталонцы пока не за-
бирались.

Рывок «Барселоны» впечатляет. 
Формально каталонцы поднялись 
всего на одну строчку (в прошло-
годнем отчете они занимали вто-
рое место), но нужно учитывать, 
что отставали они от «Реала» бо-
лее чем на €60 млн. Всего за один 
сезон «Барселона» сумела не толь-
ко устранить дефицит, но и умчать-
ся далеко вперед. Доходы каталон-
цев достигли €841 млн, что почти 
на €151 млн больше, чем в преды-
дущем отчете. При этом рывок был 
обусловлен не увеличением посту-
плений от реализации прав на те-
летрансляции, традиционно счи-
тающихся ключевым источником 
доходов топовых клубов. Он про-
изошел благодаря параметрам, ко-
торые Deloitte относит к контроли-
руемым самой командой — дохо-
дам matchday (средства, расходу-
емые зрителями на покупку би-
летов, плюс иные траты на посе-
щение стадиона) и от коммерче-
ской деятельности. Причем по об-
еим статьям были установлены 

рекорды для футбольных клубов. 
Так, matchday принес «Барселоне» 
€159 млн, а коммерческая деятель-
ность дала еще €383,5 млн. От те-
левизионных контрактов каталон-
цы получили €298 млн. То есть да-
же если бы «Барселона» не получи-
ла от телевидения вообще ничего, 
она все равно с показателем, пре-
вышающим €540 млн, осталась бы 
в топ-10 рейтинга, обосновавшись 
на восьмом месте между двумя фи-
налистами Лиги чемпионов — «Ли-
верпулем» и «Тоттенхемом». Боль-
ше того, если не учитывать еще и 
средства, полученные от matchday, 
то «Барселона» осталась бы в топ-20 
рейтинга — на 11-м месте.

Как отмечают авторы доклада, 
успех «Барселоны» обусловлен в 
первую очередь тем, что клуб взял 
под контроль многие коммерче-
ские операции, это было сделано в 
рамках реализации стратегии раз-
вития на 2015–2021 годы. Она пред-
усматривает, что по итогам текуще-
го сезона коммерческие доходы вы-
растут еще на €30 млн, а суммарные 
показатели превысят €880 млн. По 
мнению Deloitte, это позволит «Бар-
селоне» сохранить лидерство в рей-
тинге, а в перспективе стать первым 
клубом, сумевшим преодолеть от-
метку в €1 млрд.

В отчете отмечается также, что 
именно те клубы, которые лучше 
других научатся зарабатывать за 
счет коммерческой деятельности, 
монетизируя, например, фан-базу в 
социальных сетях, получат преиму-
щество. Ведь темпы роста поступле-
ний от телевидения близки к исчер-
панию. Уместно вспомнить, что бо-
гатейшая футбольная лига мира — 
английская — в 2016–2019 годах по-
лучила от реализации прав на теле-
трансляции на внутреннем рынке 
рекордные £5,1 млрд. Однако уже 
контракт на цикл 2019–2022 годов 
принесет только £4,5 млрд.

У «Реала», в отличие от «Барсело-
ны», заметных изменений за год не 
произошло. Мадридцы показали 
незначительный рост. Их доходы 
увеличились менее чем на €6,5 млн 
и достигли отметки в €757 млн. 
Впрочем, уже в следующем отчет-
ном периоде ожидается более со-
лидный рост, в основном за счет то-
го, что в нем будут учтены средства 
от обновленного контракта с Adidas. 
Соглашение, рассчитанное до 2028 

года, будет приносить мадридцам, 
по неофициальным данным, око-
ло €120 млн в год. Так что высока 
вероятность того, что и в 2021 году 
первые два места в Deloitte Money 
League останутся за испанскими 
грандами.

А вот с третьим местом, которое 
пока остается за «Манчестер Юнай-
тед», все сложнее. Доходы манче-
стерцев выросли на €43 млн — до 
€712 млн. Случилось это в основ-
ном благодаря их возвращению в 
Лигу чемпионов в сезоне 2018/19 
года. Но уже нынешний розыг-
рыш команда пропустила. В теку-
щем чемпионате Англии «Манчес-
тер Юнайтед» после 22 туров идет 
пятым и вновь рискует остаться за 
бортом главного еврокубка. А это 
может сказаться не только на дохо-
дах, получаемых непосредственно 
за участие в турнире, но и на посту-
плениях от спонсорских контрак-
тов, предусматривающих штрафы 
за два подряд пропуска Лиги чем-
пионов. Сами манчестерцы прогно-
зируют снижение доходов до диа-
пазона €670–680 млн, то есть при-
мерно до уровня «Баварии» (мюн-
хенцы занимают четвертое место 
с показателем €660 млн), которая 
имеет все шансы впервые в исто-
рии войти в топ-3 рейтинга.

Очень плотно идут и клубы, за-
нявшие места с пятого по седьмое: 
ПСЖ (€636 млн), «Манчестер Сити» 
(€610 млн) и «Ливерпуль» (€605 млн). 
Выше психологически важной от-
метки в €500 млн держатся и «Тот-
тенхем» с «Челси». Доходы замыка-
ющего десятку «Ювентуса» состави-
ли €459,7 млн.

Добавим, что самый дешевый 
билет в топ-20 Deloitte Money Lea-
gue в этом году снова подорожал 
и теперь стоит €207 млн (такой 
доход получил «Наполи») против 
€198 млн годом ранее. В такой си-
туации единственному российско-
му клубу, попавшему в поле зрения 
Deloitte, «Зениту» нужно прикла-
дывать существенные усилия, что-
бы вернуться в топ-20, где он пре-
бывал в 2016-м и 2017 годах. До-
ходы петербуржского клуба соста-
вили €180 млн, что более чем на 
€12 млн больше показателя за пре-
дыдущий отчетный период. Но не-
смотря на это, «Зенит» опустился с 
25-го места на 28-е.

Александр Петров

BН После долгих лет работы  
с рядовыми испанскими  
командами Кике Сетьен  
дождался приглашения  
в команду лучшую   
ФОТО REUTERS
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